
ПУТИН СПАС ЧУДНОВЕЦ. 
НО ВОТ СПАСЕТ ЛИ  

ОН РОССИЙСКИЙ СУД? 
«Судья, осуждающий невинного, осужда-

ет самого себя», — сказал некогда известный 
древнеримский поэт эпохи Юлия Цезаря Публи-
лий Сир. Если стихотворец из Древнего Рима 
прав, то одним приговором российской системе 
правосудия утром в понедельник стало меньше. 
Курганский областной суд постановил признать 
невиновной и освободить из-под стражи Евгению 
Чудновец — ту самую молодую женщину, которую 
на шесть месяцев отправили в колонию за пере-
пост в социальных сетях видео с издевательства-
ми над малолетним в детском лагере. 

Прекрасная новость. Великолепная новость. 
Замечательная новость — замечательная не толь-
ко для самой Евгении Чудновец и тех, кто с негодо-
ванием следил за ее делом, но и для всех граждан 
России. «От сумы и от тюрьмы не зарекайся» 
— впервые в письменной форме эта поговорка 
была зафиксирована знаменитым Владимиром 
Далем в 1853 году — в эпоху царствования им-
ператора Николая I. Как все мы хорошо знаем, 
за годы, разделяющие правления императора 
Николая Павловича и президента Владимира 
Владимировича, эта поговорка не стала менее 
актуальной. Любой человек может отправиться 
в места не столь отдаленные 
за поступок, в котором нет ни 
преступного умысла, ни пре-
ступного содержания. 
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В канун Международного женского 
дня «МК» не мог обойти вниманием тему 
женщин на военной службе. Еще каких-
то лет 10–15 назад прекрасные дамы в 
нашей армии были скорее исключением, 
а сейчас их в Вооруженных силах стано-
вится все больше. И доверяют им уже не 
только бумажную работу, но и ответствен-
ные боевые посты. Сегодня мы решили 
рассказать о сотрудницах военной поли-
ции. Героини нашего материала считают, 
что погоны им к лицу, а их присутствие в 
мужском коллективе помогает коллегам 
в работе и заодно раскрывает их лучшие 
человеческие качества.

Сотрудники 100-й территориальной ав-
томобильной военной инспекции каждый 
день выходят на улицы Москвы. В числе их 

обязанностей — контроль над безопасно-
стью движения военного транспорта и обе-
спечение проезда воинских колонн. Среди 
военных полицейских — старший инспектор 
дорожно-патрульной службы прапорщик Ека-
терина Карамалак. На пост в районе Госпи-
тальной площади она выходит вооруженная, 
как и сотрудники ГИБДД, жезлом, свистком 
и рацией. Место бойкое — рядом проходят 
трамвайные пути, возникают стихийные сто-
янки автомобилей.

— Наша задача предельно ясная, — расска-
зывает Екатерина. — Мы проверяем документы 
у водителей военных машин, осматриваем са-
лон на наличие аптечки, огнетушителя. Следим, 
чтобы водители соблюдали правила.
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Как служат 
женщины  
в военной полицииВЕЖЛИВЫЕ ЛЕДИ

Борис НОТКИН,
член Российской академии 

телевидения,
кандидат исторических наук

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

МЕНЯТЬСЯ 
НУЖНО ВСЕМ

НАКОЛИ МОИ ПЕЧАЛИ
Мастер татуировки помогает женщинам 

забыть о мужьях-тиранах
Прошел месяц с того мо-

мента, как статья «Побои в от-
ношении близких лиц» была 
выведена из Уголовного ко-
декса. Теперь за первый синяк, 
первый шрам на теле родного 
человека можно откупиться 
штрафом — ведь с недавнего 
времени «домашние» побои 
всего лишь административное 
правонарушение — как если бы 
вы бросили окурок мимо урны 
в парке или же курили в непо-
ложенном месте. 

Но пережившие семей-
ное насилие женщины гово-
рят: именно первый шрам, 
полученный от рук любимого 
мужчины, врезается в память 
сильнее всего. Тату-мастер 
из Уфы Женя Захар помогает 
закрасить эти воспоминания 
— каждый понедельник она 
бесплатно перекрывает та-
туировками шрамы на телах 
женщин, пострадавших от до-
машнего насилия. Ножевые 
ранения, ожоги от сигаретных 
бычков, рубцы от вырезанных 
гематом... «МК» поговорил с 
жертвами «домашнего» наси-
лия, а также с тату-мастером, 
которая превращает их шрамы 
в цветы. 
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» 
ВЫЙДЕТ 9 МАРТА 
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Г-н президент, выдь на Волгу: чей стон 
раздаётся над великою русской рекой? …
Пусть вас не смутит обращение на «ты». Эти 
стихи Некрасова обращены к каждому граж-
данину России. «Ты» взывает к личной ответ-
ственности. Не позволяет спрятаться за «мы», 
«вы», «они» — за всякое множественное без-
ликое и безответственное число. Ещё важнее 
помнить: через поэта, как и через пророка, к 

человеку обращается Бог. А Он уж точно со 
всеми на «ты» — и с последними рабами, и с 
величайшими царями. 

Вопрос не забыли? Чей стон раздаётся 
над Волгой? Телевидение Нижнего Новгорода 
(программа «Кстати») показало русских жен-
щин, которые стонут, плачут, даже рыдают: 
«Как жить?!» Они кричат этот вопрос в теле-
камеру, надеясь, возможно, что с помощью 
электроники мольба долетит до бога. (Бог с 
большой буквы телевизор не смотрит, он и 
так всё знает.) 

Читайте 3-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ            Александр МИНКИН 

КАК ЖИТЬ? 

Екатерина 
Карамалак.

В канун 8 Марта «МК» при-
гласил в гости не просто кра-
сивых девушек, а еще и ярких, 
харизматичных спортсменок: 
олимпийских чемпионок фех-
товальщицу Софью Великую 
и гимнастку Алину Макаренко, 
футболистку Веру Вайс и шах-
матистку Алину Бивол. Компа-
нию им составила журналистка 
«МК», а также многократная чем-
пионка Москвы среди юниорок 
по шахматам Майя Гвилава.

Читайте 8-ю стр.

В «КОМСОМОЛЬЦЕ» — СПОРТСМЕНКИ 
И ПРОСТО КРАСАВИЦЫ

Как угодить звезде: секреты успеха от пяти 
российских чемпионок

По «собственноручно» придуманной традиции Примадонна в 
первое воскресенье марта собирает гостей, чтобы отметить 
«Праздник желтых цветов». Такое необычное действо она 
придумала еще в юности, когда взяла за правило в этот день 
гулять с подругами по Тверской и дарить прохожим желтые 
цветы. 

ПУГАЧЕВА ОТМЕТИЛА ПЕРВОЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ ВЕСНЫ 
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Женя Захар думала, что перекрыть 
шрамы к ней придут не больше 
десяти жертв домашних тиранов. 
Но только за первый месяц к ней 
записались 30 девушек. 

Первой проект 
помощи жертвам 
домашнего насилия 
запустила бразильская 
татуировщица.  
Это одна из ее работ.

СЫЩИК УСПЕВАЛ РАБОТАТЬ ПО ОБЕ СТОРОНЫ БАРРИКАД
Сотрудник уголовного 

розыска МУ МВД России 
«Люберецкое» задержан за 
кражу вместе с сообщника-
ми. По версии следствия, 
полицейский был лидером 
банды, промышлявшей квар-
тирными кражами, грабежа-
ми и угоном дорогостоящих 
иномарок.

Как стало известно «МК», 
36-летний капитан полиции 
по имени Андрей сколотил 
преступную группу из сво-
их знакомых жителей Любе-
рецкого района: 31-летнего 
Сергея и 30-летнего Федора. 
Сергей уже успел побывать в 
местах не столь отдаленных 
за совершение краж, грабе-
жей и разбоев. Как считают 
правоохранители, наводки 
на домовладения и квартиры 
давал лично оперативник, 

он же занимался и сбытом 
похищенного имущества. 
«Погорели» злоумышленни-
ки после кражи из частного 
дома в Егорьевске в конце 
февраля. На дело приеха-
ли на машине сыщика. Он 
ждал своих подельников не-
подалеку и переговаривался 
с ними по рации. Через пол-
тора часа Федор и Сергей 
принесли похищенные вещи: 
пять шуб, четыре пальто, 
дубленку, кожаную куртку, 
три телевизора, видеока-
меру, ноутбук и планшет, 
фотоаппарат Canon, золо-
тые изделия и даже алко-
голь. Также они рассказали 
своему боссу, что во дворе 
дома стоит дорогостоящая 
иномарка — белая BMW X3. 
Втроем они поехали в гараж 
оперативника и выгрузили 

там украденное. Потом 
Андрей принял решение 
угнать еще и BMW. Жулики 
вернулись обратно к дому, 
вскрыли дверь авто и угнали 
машину. «Тачку» поставили в 
отстойник в кооперативных 
гаражах, замазав госномера 
черной краской. Случайно 
по ориентировке иномар-
ку обнаружили сотрудники 
ППС. Они доложили коман-
дирам об этой находке. 
Детективы устроили возле 
машины засаду и в субботу 
поймали двоих сообщников 
сыщика. Мужчины не стали 
отпираться. После их пока-
заний «оборотня в погонах» 
задержали. Андрей в орга-
нах МВД служит с 2004 года, 
образование высшее, женат, 
по службе характеризуется 
положительно. 

ЗА СОЖЖЕНИЕ МАТЕРИ И ТРОИХ ДЕТЕЙ ОТВЕТИТ 
ЖЕНИХ СТАРШЕЙ ДОЧЕРИ

Присяжные заседатели в 
понедельник вынесли вер-
дикт Дмитрию Колесникову, 
обвиняемому в убийстве со-
трудницы «Роснефти» Елены 
Переверзевой и троих ее де-
тей. Они признали его вино-
вным и не заслуживающим 
снисхождения, что автома-
тически означает пожизнен-
ное лишение свободы. 

Напомним, что страшная 
трагедия случилась 7 сен-
тября 2014 года: в сгорев-
шем доме Переверзевой 
нашли тела хозяйки и тро-
их ее детей — 12-летнего 
сына и 3-летних двойняшек, 
мальчика и девочки. Един-
ственный выживший, жених 
старшей дочери Дмитрий 
Колесников, стал и един-
ственным обвиняемым. 
Вначале он написал явку с 

повинной, но после заявил, 
что признания из него были 
выбиты сотрудниками по-
лиции, а нападение совер-
шили неизвестные бандиты. 
В СИЗО Колесников объявил 
голодовку и едва не умер 
(был госпитализирован в 
психбольницу, где его стали 
кормить принудительно). 

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Мособлсу-
да, заседание проходило 
в закрытом режиме. При-
сяжным потребовалось 
1,5 часа, чтобы вынести 
единогласный вердикт. 
Примечательно, что обви-
няемый в чудовищном пре-
ступлении Дмитрий Колес-
ников изначально настаивал 
именно на присяжных. Но в 
процессе разбирательства 
следствию удалось убедить 

народных судей в его вине. 
Причем оно с самого нача-
ла придерживалось одной 
версии: мотивом было на-
следство богатого дедушки. 
По мнению следователей, 
Дмитрий мог действовать 
по наущению невесты, Да-
рьи Переверзевой. Вскоре 
после трагедии она уехала 
жить в Таиланд, но в декабре 
прошлого года вернулась 
в Россию и сразу же была 
арестована.

«У меня нет слов», — толь-
ко это смогла сказать ре-
портеру «МК» мать Дмитрия, 
Елена. Ее не пустили в зал 
заседаний на оглашение 
вердикта. Защита Колес-
никова намерена оспари-
вать решение в Верховном 
суде, а потом (если не будет 
результата) и в ЕСПЧ. 

НАКАНУНЕ СМЕРТИ ОБРАЗЦОВЫЙ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ СМУТИЛ КОЛЛЕГ, 
ПРИДЯ НА РАБОТУ В ТАПОЧКАХ

Над мотивами загадоч-
ной смерти образцового 
следователя следственного 
отдела по городу Одинцово 
ГСУ СК РФ по Московской 
области ломают голову его 
коллеги и друзья. 5 марта 
молодой сотрудник упал с 
чердака здания местной 
больницы и скончался от 
многочисленных травм.

Как стало известно «МК», 
вечером 4 марта 25-летний 
старший лейтенант юстиции 
Андрей Лосев (имя и фами-
лия изменены) пригласил в 
гости в свою квартиру трех 
друзей. К слову, по бумагам 
Андрей был в отпуске, од-
нако на работу еще ходил — 
ему необходимо было сдать 
некоторые дела. А 10 марта 
следователь в компании дру-
га собирался в отпуск в Ав-
стрию — кататься на лыжах. 
По словам родных, у моло-
дого человека было много 
планов, унылого настроения 
они не замечали. Наоборот, 
Андрей в любой ситуации 
был жизнерадостным. 

Дружеская вечеринка за 
столом со спиртными на-
питками затянулась до утра 
следующего дня. По словам 
друзей, в 4.00 Андрей, ниче-
го не объясняя, вдруг вышел 
из квартиры и отправился в 
отделение полиции Лесного 
городка — это в 10 минутах 
ходьбы от дома. Перед взо-
ром полицейских он пред-
стал в домашней одежде и 
тапочках, а также с рваной 
раной предплечья. Он не 

мог пояснить, где получил 
травму. Кстати, ответить на 
этот вопрос затрудняются и 
друзья, которые были с ним 
в квартире.

В отделение полиции была 
вызвана «скорая помощь», 
следователя госпитализи-
ровали. В отделении трав-
матологии ему обработали и 
перевязали рану. Но Андрей 
не спешил уходить домой. 
Некоторое время он бродил 
по коридорам лечебного 
учреждения, а около 5.20 
через незакрытый выход 
пришел на технический этаж 
и выпал из окна. 

— Мы общались с его на-
чальником. По службе у 
Андрея было все замеча-
тельно, он вовремя сдавал 
дела. Его считали образцо-
вым следователем, — рас-
сказали родные. Андрей, 
к слову, из семьи военнос-
лужащих (семья приехала 
из Воронежа). Отец следо-
вателя — заслуженный чело-
век, в свое время трудился 
в ветеринарно-санитарной 
службе Московского воен-
ного округа.

Друзья не могут предпо-
ложить, что могло случить-
ся. Своей семьи Андрей не 
успел создать — с последней 
дамой сердца он расстался 
1,5 года назад, а новую пока 
не встретил. Предположи-
тельно, на роковой шаг его 
толкнуло помутнение рас-
судка из-за большого ко-
личества выпитого спирт-
ного.

ВАЛЕНТИН ГАФТ ПОУЖИНАЛ  
В ОБЩЕСТВЕ ВРАЧЕЙ «СКОРОЙ»

Известный актер театра 
и кино Валентин Гафт 
был вынужден об-
ратиться вечером 
5 марта за помо-
щью к медикам 
из-за проблем с 
сердцем.

Как стало из-
вестно «МК», 
81-летний на-
родный артист 
РСФСР почув-
ствовал боли за 
грудиной около 18.30, 
во время ужина в кафе 
«Мацони» на Новокузнецкой 
улице. Бригада медиков 03 
прибыла в считаные минуты. 
Они определили у любимца 
публики стенокардию. Мед-
помощь Гафту была оказана 
на месте, от госпитализации 
он отказался. 

Напомним, что в мар-
те 2014 года Гафт 

перенес тяже-
лую операцию 

в Боткинской 
больнице 
в Моск ве. 
Тогда актера 
после хирур-
гического 

вмешатель-
ства ввели 

в состояние 
искусственной 

комы. При этом 
еще в 2011 году у ар-

тиста начались проблемы с 
сердцем. Тогда же он попал 
с инфарктом в отделение 
кардиологии НИИ скорой 
помощи им. Склифосовско-
го, но, не окончив лечение, 
ушел из больницы прямо на 
сцену.

МОСКВИЧИ ОПРОВЕРГЛИ СТИХ 
«РОМАШКИ СПРЯТАЛИСЬ, 

ПОНИКЛИ ЛЮТИКИ»
Москвичей с цветочными 

фамилиями решили пересчи-
тать статистики в преддверии 
Международного женского 
дня. Специалистам удалось 
выяснить, что в Первопре-
стольной проживает более 
40 человек, чьи фамилии 
полностью воспроизводят 
название того или иного 
цветка.

Как стало известно «МК», 
самыми многочисленными 
оказались «сообщества» с 
фамилиями Ромашка и Лю-
тик. В столице на сегодняш-
ний день зарегистрированы 
15 человек по фамилии Ро-
машка и 15 — по фамилии 
Лютик. Один-единственный 
столичный житель вот уже 
53 года носит фамилию Тюль-
пан. Кстати, он работает ме-
хаником в трамвайном депо. 
Еще один москвич, 46-летний 

бухгалтер, подписывает фи-
нансовые документы как Ге-
оргин. Кроме того, в Москве 
проживает 8 человек по фа-
милии Фиалка и 3 человека 
по фамилии Василек. 

Что касается цветочных 
имен, то здесь самыми рас-
пространенными ожидаемо 
оказались Розы и Лилии, ко-
торых в совокупности более 
2 тысяч человек. А вот среди 
редких имен оказались Лан-
дыш и Мимоза. 58-летняя 
Мимоза Шотовна до сих пор 
трудится юрисконсультом, 
а 61-летняя Ландыш Каш-
филовна более 30 лет про-
работала топ-менеджером 
в крупной торговой компа-
нии. И буквально в прошлом 
году вышла на пенсию, что-
бы помогать дочери растить 
внучку, которую нарекли... 
Розой. ЭКС-ЗАМКОМАНДУЮЩЕГО 

ВНУТРЕННИМИ ВОЙСКАМИ 
ПОДВЕЛА СВЯЗЬ

Б ы в ш и й з а м е -
ститель главно-
командующего 
Внутренних во-
йск МВД Рос-
сии Вячеслав 
Варчук был 
арестован по 
подозрению 
в получении 
крупной взят-
ки.

По сведениям 
источника «МК», в 
его деле пока лишь 
один эпизод. «Речь шла о 
взятке в 10 млн рублей при 
распределении бюджета при 
бюджетной росписи в 250 
миллионов рублей на нужды 
Главного управления связи 
Внутренних войск. Очевидно, 
что у этого эпизода должно 
быть логическое продолже-
ние. Ведь если есть взятка 
при распределении денег, 
значит, есть и еще какое-
то иное правонарушение. 
Можно прогнозировать, что 
одним эпизодом дело не 
ограничится», — сообщил ис-
точник. Это похоже на прав-
ду, тем более, что по этому 
делу на днях был арестован 
и полковник ВВ МВД России 

Александр Костин, че-
рез которого якобы 

шли деньги.
Как рассказал 

«МК» советник 
директора 
Росгвардии 
Александр 
Хинштейн,  
арест Варчу-

ка — результат 
совместной си-

стемной работы, 
которая проводится 

правоохранительны-
ми органами и спецслуж-

бами совместно с руко-
водством Росгвардии. «Не 
случаен тот факт, что Вячес-
лав Варчук не был переведен 
после создания Росгвардии 
из состава Внутренних войск, 
в связи с чем был вынужден 
уволиться в прошлом году. 
Это связано с имевшимися 
к нему вопросами, логич-
ным завершением которых 
явился его арест», — сказал 
Хинштейн.

Вячеслав Варчук был на-
значен замглавкома ВВ 
МВД РФ по финансово-
экономической работе 
указом президента в 2010 
году.

В меню сетей быстрого 
обслуживания есть много 
блюд из курицы.

И это вполне оправдано, 
ведь питательное и легкое 
куриное мясо повкусу и де-
тям, и взрослым, и мужчи-
нам, и женщинам.

Но что мы знаем  о  ку-
рице? Где и как выращи-
вают кур для популярных 

сетей?
Сохраняются ли питатель-

ные свойства курятины по-
сле доставки и кулинарной 
обработки?

На вопросы читателей 
«МК» 9 марта ответит Ири-
на Коршунова, Директор 
отдела контроля качества 
и безопасности компании 
«Макдоналдс» в России.

И ЭТО ВСЕ О КУРИЦЕ

ТОСКА ПО ПОГИБШЕЙ ПОДРУГЕ 
УБИЛА ШКОЛЬНИЦУ СПУСТЯ ГОД 
Нелепую смерть своей 

лучшей подруги, случив-
шуюся в прошлом году, не 
смогла пережить 17-летняя 
школьница из подмосков-
ного Видного. 5 марта тело 
одиннадцатиклассницы 
нашли на козырьке одного 
из домов.

Как стало известно «МК», 
барышня пребывала в глу-
бокой депрессии после 
трагедии 5 февраля 2016 
года. В тот день она вместе 
с одноклассницей решила 
попробовать наркотические 
средства (галлюциногенные 
грибы они заказали заранее 
по Интернету). Подружки 
после школы наглотались 
зелья. У одной девочки, ви-
димо, от передозировки, на-
чались галлюцинации. Она 
ошиблась выходом, попала 
на балкон и упала с 11-го 
этажа. От полученных травм 
школьница скончалась. До 
своего 17-летия она не до-
жила всего месяц.

Ее подруга испытала силь-
нейшее душевное потрясе-
ние. Школьницу поставили 
на учет в диспансер, и факти-
чески с февраля по сентябрь 
2016 года она находилась на 
лечении. 

5 февраля, в годовщину 
трагедии, в учебное заве-
дение девочка не пришла. 

Мама позвонила в школу и 
сказала, что дочь сидит воз-
ле компьютера и общаться 
ни с кем не желает. Родители 
старались уделять подрост-
ку как можно больше време-
ни. Но уберечь ребенка от 
беды было не в их силах. 

28 февраля барышня при-
няла слишком много успоко-
ительных средств, которые 
ей прописывали медики. Ее 
госпитализировали в боль-
ницу, сделали промывание 
желудка. В этот же день 
папа под расписку забрал 
дочь. Всю следующую не-
делю мужчина ни на шаг не 
отходил от нее. Психическое 
самочувствие на первый 
взгляд вроде бы стабилизи-
ровалась. Вечером 5 марта 
школьница сказала, что хо-
чет погулять, ее отпустили. 
Вместо улицы она отправи-
лась на 11-й этаж и упала с 
лестничной клетки своего 
же подъезда на козырек. Не-
счастная скончалась мгно-
венно. Экстренные службы 
города вызвали случайные 
свидетели, а потом полицей-
ские сообщили о трагедии 
родным. Погибшая была вто-
рым и поздним ребенком, 
она появилась на свет, когда 
родителям было по 40 лет. 
В семье осталась старшая 
дочь.

СИНОПТИКИ СЧИТАЮТ, ЧТО РАННЯЯ ВЕСНА 
МОСКВИЧАМ ТОЛЬКО ПОМЕРЕЩИЛАСЬ

Отличное от обывательско-
го мнение о фактическом при-
ходе весны высказали метео-
рологи. Эксперты считают, 
что с научной точки зрения 
снег в столице не только не 
сошел — на земле не появи-
лось даже проталин! 

Как сообщили «МК» в Ме-
теорологической обсервато-
рии географического факуль-
тета МГУ, такое различие в 
«мировосприятии» связано с 
местами, по которым судят о 

проявлениях погоды в городе 
синоптики. Как известно, это 
не центральные улицы, а ме-
теостанции. Там, по данным 
на 6 марта, сплошной снеж-
ный покров достигал 12 см. 

Несмотря на это, снег, 
безусловно, тает активно, 
возможно даже, что пер-
вые проталины появятся не 
к 25 марта, как обычно, а 
раньше, а устойчивый снеж-
ный покров сойдет ранее 
8 апреля. Но и в этом случае 

рекорда досрочного осво-
бождения земли от снега не 
предвидится. Предыдущий 
был установлен в столице 
в 2002 году еще в середине 
февраля!

Между тем, по данным Ги-
дрометцентра РФ, вплоть до 
выходных в городе и окрест-
ностях будет облачно с про-
яснениями и небольшими 
осадками. 8 марта днем 
+6…+8 в Москве и +3…+8 в 
области. 

Дежурная бригада: Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Екатерина 
СВЕШНИКОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Свет-
лана ОСИПОВА, Геннадий ОКОРОКОВ и др.
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ЧУДНОВЕЦ... 
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На фоне такой прискорбной ситуа-
ции любая получившая общена-
циональную известность отмена 
заведомо неправосудного при-

говора важна не просто сама по себе. Она важна 
еще и в смысле своего общего воздействия на 
систему. Судьи — люди, которые тоже читают 
газеты и слушают новости. И те члены судейского 
корпуса, у которых хорошо развит инстинкт са-
мосохранения, могут сделать выводы из финала 
дела Евгении Чудновец. Сделать выводы — и в 
следующий раз хорошо подумать, прежде чем 
вынести аналогичный жестокий и несправедли-
вый приговор. 

Таково оптимистичное прочтение произо-
шедшего в Курганском областном суде. Но право 
на жизнь имеет и альтернативное прочтение 
произошедшего — пессимистичное. Триумфаль-
ное оправдание Евгении Чудновец — это своего 
рода «сбой системы», исключение из правил. 
Мол, воспитательнице детского сада, которая с 
помощью своего поста в социальной сети хотела 
привлечь внимание к вопиющей несправедливо-
сти, просто повезло. 

Ее дело стало тем, что на французском языке 
именуется cause celebre — причиной скандала 
общегосударственного масштаба. И это вы-
нудило российскую «машину правосудия» рас-
смотреть ее дело с особой пристальностью и 

восстановить справедливость. Но среди «клиен-
тов» российской тюремной системы есть люди, 
ничуть не более «виновные», чем Евгения Чуд-
новец, но которым в смысле огласки «повезло» 
гораздо меньше, чем ей. И вот эти-то люди про-
должают трубить свой срок от звонка до звонка 
— без всяких шансов на чудо, восстановление 
справедливости, реабилитацию и досрочное 
освобождение. 

Я не знаю, какое прочтение ситуации ближе 
к действительности. Надеюсь, что первое, но 
подозреваю, что второе. Но вот в чем я уверен 
на 100%. Как явствует из недавних нашумевших 
заявлений «источника во властных структурах», 
Кремль активно ищет «позитивную повестку» 
для президентских выборов 2018 года — при-
влекательную программу действий, которая за-
ставила бы публику прийти в следующем году на 
избирательные участки. Я прекрасно помню, что 
Владимир Путин не любит «инициативников». Но 
тем не менее позволю себе наглость выступить 
в роли «тайного (или явного) советника вождя». 

Одним из ключевых пунктов этой «позитивной 
повестки» должно стать осовременивание на-
шей судебной, правоохранительной и тюремной 
системы. 

Самобичевание — это часть нашего на-
ционального характера. И мы любим широко-
вещательно заявлять: в нашей стране никогда 
ничего не меняется. Меняется, еще как меняется. 
Возможность спокойно прийти в магазин и без 
унижений купить все, что твоей душе (и твоему 
кошельку) угодно. Возможность свободных по-
ездок за границу. Все это и многое другое было 
немыслимо для советских граждан тридцать лет 
тому назад и воспринимается как нечто само со-
бой разумеющееся российскими гражданами в 
2017 году. Изменения происходят везде. Но вот в 
сфере отправления правосудия эти изменения, 
на мой взгляд, носят если не минимальный, то уж 
точно совершенно недостаточный характер. 

Это понимают все — включая Владими-
ра Путина. В декабре прошлого года во время 
заседания Совета по развитию гражданского 

Донецкая фильтровальная 
станция, проработав один 
день, опять встала. Вечером в 
воскресенье артиллерийским 
огнем энерговводы на Авдеевку 
и ДФС вновь были перебиты. 
На обесточивание Авдеевки, 
находящейся на территории, 
подконтрольной Украине, и 
выключение поставок воды в 
Ясиноватую и часть Донецка 
уже никто громко не реагирует. 

В Авдеевке нет света, местами 
отключилась мобильная связь, вода 
поступает из запасных резервуаров (их 
уже около сотни в городе наклепали), 
но все говорят про митинг! Сегодня с 
утра в городе собрали на митинг про-
тив блокады железнодорожных путей 
работников местного завода. Такие же 
мероприятия готовятся в Мариуполе и 
Краматорске. Организаторы блокады 
готовятся к штурму, а депутат Владимир 
Парасюк запустил новый термин «бабу-
титушки». Ведь ругаться с «блокадни-
ками» в основном приходят женщины.

Митинг в Авдеевке возглавили 
местный глава военно-гражданской 
администрации и пара народных де-
путатов от «Блока Петра Порошенко». 
Поговаривают, что районные советы 
примут решения об осуждении бло-
кады и массово подадут в суд «на без-
действие» главы областной полиции 
генерал-майора Аброськина. Ну а тот, 
под «давлением народа», таки разгонит 
местные жидкие «редуты» на железно-
дорожных путях силой. И что дальше?

Борьба с блокадой все более за-
водит в тупик всех наблюдателей. Алек-
сандр Захарченко вроде четко заявил, 

что никакой торговли углем с Украиной 
не будет. И вроде как шахты с антраци-
том и коксующимся углем уже получили 
«внешние администрации» от самопро-
возглашенных республик. А министр 
по делам временно оккупированных 
территорий Украины Вадим Черныш так 
же четко пояснил, что все предприятия, 
которые «сменят юрисдикцию», лишат-
ся всякой связи с Украиной. Кого тогда 
блокируют ветераны АТО, с кем тогда 
собираются торговать заводы в Авде-
евке и Мариуполе?

«У нас все по-прежнему: рубим и 
отгружаем уголек! — сообщил «МК» 
горняк шахты имени Засядько, которая 
стоит в списке «подконтрольных» у ми-
нистерства ТЭК ДНР. — Все в недоуме-
нии полном, никаких посторонних на 
шахте и близко не было пока, но и денег 
нет. Наш участок успел 27 февраля на 
карточки зарплату в гривне получить, 
а остальные до сих пор ждут. Говорят, 
вроде пока заморожено все».

Вопрос с деньгами в Донецке не 
праздный. Люди живут от получки до 
получки, а 6-го и 7-го числа каждого 

месяца — время получения выплат на 
предприятиях «Метинвеста» Рината Ахме-
това. Карточки не заблокированы. Гром-
кие заявления о захватах прошли где 
угодно — на «Донбасс Арене», в «Ук-
ртелекоме», на футбольной базе «Шах-
тера», но на сайте СКМ (управляющая 
компания Рината Ахметова) со 2 марта 
о «национализации» молчок. Но наши 
источники на предприятиях говорят о 
появлении посторонних управленцев. 
И французская фирма Air Liquide, которая 
вложила 100 млн евро в постройку воз-
духораспределительной установки на 
Енакиевском металлургическом заводе, 
сделала официальное заявление, что 
прекращает работу на неподконтроль-
ных Украине территориях из-за захвата 
оборудования.

Связи мобильного оператора «Life» 
нет, Интернет «Укртелекома» для по-
требителей пока возобновить у ми-
нистерства связи ДНР не получается. 
Зато единственный общий с Украиной 
мобильный оператор МТС, несмотря 
на слухи о скором отключении, про-
должает работать.

Народ очень волнуется по поводу 
прекращения выдачи гуманитарки. Но 
тут хоть какая-то ясность. Начальник 
МЧС ДНР сказал, что выдачи «пакетов 
Ахметова» возобновят без Ахметова. 
А в Гуманитарном штабе сообщили, 
что на захваченных на «Донбасс Арене» 
складах осталось продуктов на 70 тыс. 
продуктовых наборов.

Дмитрий ДУРНЕВ.

Россию уличают 
в нарушениях с помощью 
компьютерной игры
В понедельник Междуна-
родный суд ООН в Гааге начал 
рассмотрение иска Украины 
против России. Слушания бу-
дут проходить на протяжении 
четырех дней. Понедельник и 
среда отданы под выступление 
украинской стороне — во втор-
ник и четверг будет дано слово 
России. 

Напомним, МИД Украины 16 янва-
ря подал иск в верховную судебную ин-
станцию ООН. Россию обвиняют в двух 
грехах — нарушении конвенций о борь-
бе с финансированием терроризма и о 
ликвидации расовой дискриминации. 
На заседании суда Киев в очередной 
раз включил изрядно поднадоевшую 
пластинку — Россия поддерживает 
ополченцев с востока, поставляет им 
оружие и тяжелое вооружение, включая 
ракетно-зенитные комплексы залпо-
вого огня «Бук» и «Град». В качестве 
доказательств Украина продемонстри-
ровала... игровой ролик, слепленный на 
компьютере, в котором «показывалось», 
как Россия перевозит тяжелое воору-
жение для ополчения. По их логике, сна-
чала российское вооружение проходит 
через границу с Донецком, из Донецка 
перевозится в Луганск, после чего уже 
обратно в Россию. Эдакий круговорот 
российского вооружения в природе. 
Таким же образом, по их словам, на 
территорию Украины попал и тот самый 
злополучный «Бук», из которого якобы 
был сбит малайзийский «Боинг-777» 
в небе над селом Грабово. Междуна-
родное судебное разбирательство по 
данному инциденту, напомним, еще не 
закончилось. Но Киев со стопроцентной 
уверенностью говорит о вине России 
в катастрофе, требуя наказать Россию 
за недоказанное. 

Не забыли на Украине и про якобы 
бывшего российского военнослужаще-
го Петра Хохлова, который примкнул к 
донецкому ополчению. Его показания о 
«руке Кремля» в обострении ситуации 

на Донбассе и являлись одним из глав-
ных «доказательств» российской ок-
купации. Вкупе с недавними словами 
президента Незалежной Петра Поро-
шенко, что в Гааге будут представлены 
«все доказательства преступлений 
России», озвученные доводы выглядят 
еще забавнее. С такими аргумента-
ми тревожить международный суд не 
пристало. Зачем же Украина устроила 
очередное шоу? Мнения экспертов 
разделились. 

Денис Денисов, российский 
политолог:

— Я думаю, что основная цель, ко-
торую преследует украинская власть 
своим иском, — привлечь внимание 
международного сообщества. Как мы 
видим, все меньше и меньше Украине 
уделяется внимания со стороны за-
падных партнеров. Они хотят актуа-
лизировать темы, которые сошли с 
политической повестки дня. История 
с «Боингом» тому пример. Украина 
обвиняет Россию исключительно на 
основании личных домыслов — ника-
ких доказательств они не представля-
ют. Аналогичная ситуация с финанси-
рованием ДНР и ЛНР. Это всего лишь 
набор политических лозунгов. Есть 
реальная озабоченность, что данный 
иск вообще не подкреплен никакими 
реальными фактами или доказатель-
ствами. Пока будут идти слушания — 
Киев будет раскручивать данный факт 
через свои и дружественные западные 
СМИ. Я очень сомневаюсь, что данное 
судебное разбирательство принесет 
какие-либо результаты. 

Андрей Бузаров, украинский 
политолог:

— У Украины цель одна — дока-
зать нарушение Россией двух между-
народных конвенций. Все только на-
чинается, поэтому давать какие-либо 
прогнозы на итоги судебного процес-
са пока рано. Я уверен, что судебный 
процесс затянется на долгое время 
— четырех дней будет недостаточ-
но. Понятно, что доказательная база 
противоречива. Однако я уверен — 
в дальнейшем Украина представит 
новые доказательства, а не те, что 
прозвучали сегодня. 

Павел ИВАНОВ.

Суд отменил приговор Евгении 
Чудновец за отсутствием 
состава преступления
Воспитательницу детского сада Евгению 
Чудновец, приговоренную к шести ме-
сяцам колонии за репост видеоролика, 
оправдали. Курганский областной суд 
пересмотрел дело и не нашел состава 
преступления в действиях женщины, 
сделавшей репост видеоролика с из-
девательствами над ребенком в детском 
лагере. 

Напомним, Евгения Чудновец была признана 
виновной в распространении порнографических 
материалов — поводом для возбуждения уго-
ловного дела стал видеоролик с изображением 
обнаженного несовершеннолетнего мальчика, над 

которым издевались вожатые детского лагеря в 
Катайске. В ноябре Катайский районный суд при-
говорил девушку к 6 месяцам лишения свободы, 
затем областной суд Кургана слегка снизил срок 
наказания — до 5 месяцев. Евгению отправили 
отбывать наказание в исправительную колонию 
№6 в Нижнем Тагиле. 

В феврале 2017 года Верховный суд обязал 
президиум Курганского областного суда пересмо-
треть дело. Справедливость восторжествовала: 
оправдательный приговор подтвердил тот факт, 
что Евгения не ставила целью распространять 
порнографические материалы, а хотела при-
влечь общественное внимание к нарушению прав 
ребенка. 

«МК» удалось связаться с гражданским му-
жем Евгении, Андреем Мясниковым. Когда мы 
ему позвонили, он находился на пути в колонию 
в Нижнем Тагиле — ехал забирать Евгению до-
мой. Трехлетний сын Евгении, Лёва, скоро увидит 

маму. Как рассказал Андрей, ребенок не знал, что 
случилось с мамой, а все это время находился с 
отцом и бабушкой с дедушкой: 

— Мы старались скрывать от него весь ужас 
происходящего. Когда только эти неприятности 
начались, я говорил с родителями Жени, предлагал 
сказать сыну, что мама в больнице. В итоге решили 
лишний раз не напоминать ему про маму. Тем более 
что бабушка Лёвы была уверена, что Женя скоро 
выйдет на свободу; она так мне и сказала: Женя 
освободится, и все кончится, не надо лишний раз 
мальчика травмировать. 

— Будет ли выплачена Евгении моральная 
компенсация?

— Мы, безусловно, будем подавать иск о 
возмещении морального вреда и просто так это 
дело не оставим. 

— Кому бы вы хотели сказать спасибо за 
помощь в деле Евгении?

— Нам помогало огромное количество людей: 
от депутата Сергея Шаргунова до Ольги Романовой 
из «Руси сидящей». Я даже не могу счесть, сколько 
это людей, я им всем безумно благодарен… 

— Какие у вас планы с Евгенией на 
будущее?

— Планы огромные, для начала собираемся 
провести пресс-конференцию, на которой и рас-
скажем, что планируем делать. Предположительно 
эта пресс-конференция пройдет в Москве. 

А адвокат Евгении Алексей Бушмаков гово-
рит, что, по его мнению, была вероятность того, 
что приговор останется без изменений:

— На 90% я был уверен, что приговор отме-
нят и ее оправдают. Но опасность была. Однако 
все кончилось хорошо: президиум Курганского 
суда согласился с постановлением Верховного, 
и это наш успех.

— На ваш взгляд, в чем причина лояль-
ности суда?

— Приговор сам по себе абсурден, мы хо-
тели это показать и убедили в этом всех, вплоть 
до президента, — дело получило огромную 
огласку. Думаю, причина отчасти в этом. Для 
всех было очевидно, что Евгения невиновна, но 
не для судьи и прокуроров. Моей подзащитной 
пришлось пройти тяжелый путь в несколько 
месяцев.

— Что вы можете посоветовать тем, кто 
попадет в подобную ситуацию?

— К сожалению, малый процент оправда-
тельных приговоров у нас в стране связан с тем, 
что обвиняемые соглашаются с предъявленным 
обвинением и не борются. Если человек невино-
вен, я считаю, что он должен всеми средствами 
добиваться оправдания и обжаловать приговор 
до конца, вплоть до Европейского суда, и ни в 
коем случае не опускать руки. 

Екатерина ЗАЙЦЕВА.

НАРИСОВАННЫЕ ОБВИНЕНИЯ

НА РАДИКАЛОВ БРОСЯТ «БАБУТИТУШЕК»

Миро с памятника Николаю II 
отправили на экспертизу
Сообщение о том, что бюст Николая II 
в ночь с 1 на 2 марта вдруг «весь покрыл-
ся маслом», стало едва ли не главной 
новостью страны. О чуде миру сообщила 
известная своими громкими заявле-
ниями бывший прокурор Крыма, а ныне 
депутат Госдумы Наталья Поклонская. 
По ее словам, теперь у часовни столпот-
ворение — многие жители полуострова и 
туристы прикладываются к бюсту и про-
износят молитвы. 

Мы решили лично убедиться, есть ли хоть 
какие-то признаки чуда у изваяния императора 
сейчас. Бюст как бюст: никаких капель на нем 
не видно (возможно, из-за того, что посетители 
постоянно протирают его ватками и платочками, 
пытаясь заполучить немного чудесного «миро»). 
Пощупали — маслянистых следов на пальцах не 
осталось. Понюхали — никакого запаха. Стол-
потворения у памятника тоже не заметили: люди 
приходят по одному, по двое. Хотя, по словам 
старосты часовни, только за первый день через 
памятник прошло около 400 человек.

Единственным человеком, который видел ми-
роточащего государя, был смотритель часовни. 

— За три дня часовню посетило около 1000 че-
ловек... — подтвердил корреспондентам «МК в 
Крыму» староста часовни в честь Святых цар-
ственных страстотерпцев — государя Николая II 
и его семьи, Алексей. — Похоже, что мироточит... 
Я не могу об этом уверенно говорить, потому что, 
как сказал один батюшка, чудо есть чудо, но его 
надо доказать. А до этого иконы начали миро-
точить — еще с 22 февраля. Местами они до сих 
пор мироточат, я за ними постоянно слежу, каждая 
икона потихонечку дает о себе знать. И благоухают 
даже. Казанская, Покрывающая, Владимирская, 
икона «Царская семья и дом Ипатьевых», Иоанна 
Шанхайского. Раньше с ними такого не бывало. 

Во-первых, дело идет к столетию расстре-
ла, во-вторых, под памятником лежит капсула с 
освященной землей. Это знак Божий. Недавно 
себя показала Казанская икона: на кресте вы-
ступило миро. Это зафиксировали журналисты 
и батюшка. 

В первые дни, говорят местные бабушки, по 
часовне и рядом ней разносилось благоухание 
(«Мы стояли там и почувствовали»). 

— Бабушки заходят и ватой снимают миро 
с икон, — говорит староста. — Главное, что 

22 февраля, когда начали мироточить иконы, на 
куполе на кресте часовни сидел голубь, смотрел на 
запад — это большое, хорошее значение. Кому-то 
Господь дал весть, милость Божию, а кому — мы 
не знаем. Вообще, то, что люди собирают миро, 
это неправильно, это запрещено. Миро нельзя 
собирать руками, как это желали многие жур-
налисты и люди. Это должно делаться только с 
благословения священника... Люди хотят взять 
себе немного миро, но его собрали и отправили 
на экспертизу.

Батюшка из епархии уже приезжал, сфотогра-
фировал и уехал. Церковь сама решает, опровер-
гать или подтвердить это. То, что Наталья Влади-
мировна (Поклонская. — Авт.) выступила, я считаю, 
правильно, мужественно поступила: не надо было 
это скрывать. Я считаю, это благородный поступок. 
Иногда, когда такие чудеса происходят, многие 
люди не говорят, скрывают. Может, Господь дал 
милость через нее (Поклонскую. — Авт.) сказать, 
чтоб весь русский народ пришел в собор на по-
каяние за убийство царской семьи. До сих пор 
наш народ не покаялся. 

Алена ФЕДОРЕНКО, Алина БОГАДИЦА, 
«МК в Крыму».
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Не успел народ отойти после сенса-
ционного сообщения Натальи Поклон-
ской о том, что в Крыму замироточил 
бюст Николая II, как в Ленобласти 
заявил о себе еще один мироточащий 

памятник. На сей раз персонажем божественного 
явления стал Владимир Ленин. Разглядел чудо 

мэр города Светогорска Выборгского района 
Сергей Давыдов. Мы связались с очевидцем 
событий.

— Дело было в выходной день. Шел я по Вы-
боргу. Проходил мимо памятника Ленину, который 
установлен в очень достойном месте, — начал 
Сергей Владимирович.

— На местной Красной площади?
— Именно. Был обеденный перерыв, за 

временем не следил, примерно около полудня 
все произошло. И вдруг я заметил, что Ленин 
мироточит.

— Как я понимаю, это не бюст Ленина, а 
большой памятник на постаменте?

— Да, это огромный памятник. 
— Как же вы разглядели?
— Зрение у меня военное. Отлично вижу. 
— И что вы увидели?
— Мироточит памятник. 
— По скульптуре что-то текло?
— На лице Владимира Ильича я увидел что-то 

вроде крупной слезы. 
— Кто-то еще видел это чудо?
— Вроде бы никого рядом не было. Поймите, 

это не самая главная часть моей жизни подмечать 
подобные явления. Анализировать эту историю я 
не стану. Просто случайно заметил и поделился 
с журналистами.

Новость о мироточащей скульптуре быстро 
разнеслась по городу. Однако никто из местных 
жителей чуда не увидел, как ни приглядывались. 

Ирина БОБРОВА.

Жителей Авдеевки вывели на митинг против 
блокады поставок угля из ДНР и ЛНР. 

«МЫ СКРЫВАЛИ ОТ СЫНА  
ВЕСЬ УЖАС ПРОИСХОДЯЩЕГО»

общества и правам человека ВВП заявил: «Не 
знаю, кто мне это передал... В постановлении 
суда написано: «Такой-то (фамилия) совершил 
преступление путем написания заявления в Ли-
пецкую областную прокуратуру». У меня от таких 
вещей, когда смотрю, просто волосы, оставшиеся 
на голове, дыбом встают. Что это такое? Совсем 
с ума сошли, что ли?»

Я не уверен, кто был прав, а кто нет в описан-
ной президентом конкретной липецкой истории 
и виновен ли написавший столь «любопытный» 
приговор судья в неудачном выборе слов или в 
чем-то более серьезном. Но Путин абсолютно 
правильно выбрал слова, когда использовал фра-
зу «Совсем с ума сошли, что ли?» для описания 
дел, которые иногда творятся в рамках нашей 
судебной системы. 

Я не специалист, и я не знаю, что именно 
должно быть сделано для радикального улуч-
шения положения в этой сфере. Но одними то-
чечными вмешательствами верховной власти в 
самые скандальные судебные дела — а именно 
такое путинское вмешательство, как известно, 
имело место в деле Евгении Чудновец — ситуа-
цию исправить нельзя. Нужно что-то большее. И 
выпускник юридического факультета Ленинград-
ского государственного университета Владимир 
Путин обязан представить детальный план этого 
«чего-то большего» — обязан, естественно, не 
мне, а стране, которую он возглавляет и, судя 
по всему, будет возглавлять и дальше. 

На недавно прошедшей в Манеже выставке 
о современной российской истории были при-
ведены вот какие цифры: в 1999 году президенту 
доверяли 3% населения, а в 2015-м — 85%. За 
этот же период доверие правительству скакнуло 
с 25% до 59%, доверие Государственной думе — с 
14% до 50%. А вот аналогичные цифры, которые 
касаются доверия судебной власти: 1999 год — 
20%, 2015 год — 29%. Каждый волен трактовать 
эти цифры как угодно. Я, например, трактую 
их как приговор — суровый, но справедливый 
приговор, который общество вынесло нашей 
судебной системе. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЧУДО ТРЕБУЕТ ДОКАЗАТЕЛЬСТВ 

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Не утихает скандал вокруг 
фотосессии популярной 
актрисы Эммы Уотсон, 
известной отечественному 
зрителю прежде всего по 
роли Гермионы в серии 
фильмов о Гарри Потте-
ре. Как известно, недавно 
26-летняя кинозвезда снялась 

полуобнаженной для журнала 
Vanity Fair, чем вызвала шквал 
критики со стороны ряда 
СМИ и представительниц 
феминистского сообщества. 
«Феминизм касается права 
женщины на выбор. Это не 
палка, которой можно бить 
других женщин. Речь идет о 
свободе, об освобождении, о 
равенстве», — заявила актриса 
в этой связи службе Би-би-
си. Ранее, напомним, Уотсон 
стала послом доброй воли при 
Организации Объединенных 
Наций и участвовала в запуске 
программы ООН HeForShe (на 
русский язык можно переве-
сти как «он за нее»), призы-
вающей мужчин бороться за 
гендерное равенство. Однако 

ее откровенную фотосессию 
многие сочли проявлением 
лицемерия — якобы, деклари-
руя тезисы о равенстве полов, 
актриса своими снимками 
лишь поддерживает стереоти-
пы, сложившиеся в обществе 
в отношении женщин. Если 
прочитать комментарии в аме-
риканской прессе, можно уви-
деть, что мнения поклонников 
Уотсон разделились. Одни счи-
тают, что звезда «Поттерианы» 
не имела права представать в 
откровенном сексуальном об-
разе на обложке популярного 
издания, другие полагают, что 
это вопрос ее личного выбора, 
который никак не оскорбляет 
идеалы феминизма, поддер-
живаемые звездой.

ЭЛИТА

Домохозяйкам на замет-
ку: если пустить на кухню 
енота, то можно не мыть 
посуду. Просто потому, что 
посуды у вас больше не будет. 
В Казахстане на днях упитан-
ный енот забрался в чужой дом 
и якобы перемыл все тарелки. 
По факту же, как видно на 
видеоролике, толстенький 
зверек часть посуды перебил, 
а в раковине с оставшимися 
тарелками настойчиво искал 
еду. Так что нанять енота на 
роль домработницы не выйдет.
— Если дикий енот попадет в 
чужой дом, он посуду мыть не 
будет, — объяснил «МК» ин-
структор питомника с енотами 
Алексей. — Он обгрызет все, 

что найдет, разобьет, все что 
найдет. Если поймает кота — 
хвост ему оторвет. А чтобы 
енот помыл посуду, на него 
сначала нужно надеть юбочку 
и бантик, то есть выдрессиро-

вать. Если я циркового енота 
научу блинчики печь, то мне 
домохозяйка не нужна будет. 
Еноты могут мыть и стирать 
в природе, но не в чужой 
квартире. 

КУРЬЕЗ

КазахсКий енот очистил и помыл тарелКи в чужом доме

ЦИТАТА

Елизавета ПЕСКОВА,  
дочь пресс-секретаря Президента России:

«мама с папой, уложив меня спать,  
уезжали «бомбить» по ночам»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Девушка в очередной раз удивила общественность откровениями из жизни 
своей семьи. На этот раз она поведала в интервью душещипательную историю о 
том, как ее семье жилось во времена молодости ее отца, Дмитрия Пескова. «Я очень 

хорошо помню времена, когда в нашей семье совсем не было денег, и мама с папой, уложив 
меня спать, после работы и учебы уезжали «бомбить» по ночам», — рассказала она. Это 
откровение стало ответом на очередные обвинения в том, что она предпочла Москве Париж.
— Раньше очень многие таким образом подрабатывали, — рассказал «МК» председатель 
общественного движения «Форум Такси» Олег Амосов. — В пересчете на сегодняшние 
деньги они могли заработать 2–3 тысячи рублей. Никаких специальных документов не нужно 
было, никто с ними не боролся. Сейчас же таких водителей-одиночек вытеснили агрегаторы.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

нет гармонии в мире пернатых: один аист прогоняет другого из гнезда в Би-
бесхайме, что к югу от Франкфурта в Германии. В эти весенние дни около трех 

десятков аистов ищут в этом регионе себе гнезда и подходящих партнеров.

Проблемы со зрением возникают у по-
давляющего большинства пожилых людей. 
Для поддержания здоровья глаз можно ис-
пользовать мягкие натуральные средства. 

Например, глазные бальзамы «Офтацин». 
Они разработаны на основе группы при-
родных биорегуляторов, открытых более 
20 лет назад.

Мне 72 года. Зрение оставля-
ет желать лучшего. Операцию 
делать не решаюсь, а ситуация 
ухудшается. Применяю раз-
личные препараты и капли, но 
никаких результатов нет. Слы-
шал от знакомых, что есть такое 
средство «Бальзам Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где 
его приобрести? 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Информацию о бальзамах «Офтацин» вы можете получить ежедневно по будням 
с 10:00 до 18:00 по бесплатным телефонам в Москве:

495-743-98-71, 495-744-31-28, а также на сайте www.oftacin.com
ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ
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пониманием Феминизма

Необычный сервис появился 
в Москве. Создатели предла-
гают девушкам взять напрокат 
букеты, пакеты с логотипами 

модных брендов и даже бойф-
ренда для селфи.  На подоб-
ную идею создателя сервиса 
вдохновили увиденные в кафе 

подруги, которые по очереди 
фотографировались с одним 
букетом. На аккаунт сервиса в 
Инстаграме уже подписались 
почти полторы тысячи человек. 
Пользователи сетей оценили 
бизнес-идею, но нашлись и 
критики. «Понты — дороже все-
го», — пишут в комментариях.

ЦИФРА

могут взять напрокат 
москвички101 розу

ЭКОНОМИКА
Среди крымских домов-
ладений пьедестал почета 
традиционно оккупировали 
города и поселки Большой 
Ялты. В низком и среднем це-
новом диапазоне чемпионом 
по стоимости оказался Гурзуф, 
где за предложение в среднем 
придется заплатить 17,2 млн 
рублей. На втором месте Ялта 
с показателем 16,6 млн. «Брон-
за» досталась Гаспре: здесь 
покупка дома обойдется в 15,4 
млн руб. На четвертой позиции 
закрепился еще один город 
Южного берега Крыма — Алуп-
ка — со средней стоимостью 
предложения 14,4 млн рублей. 
Замыкает пятерку лидеров 
Судак, расположенный на юго-
восточном берегу, со средним 
ценником 13,7 млн руб.
За 2016 год крымские инди-
видуальные дома потеряли 

в стоимости 2,2%. Больше 
всего «просели» Ялта (-5%), 
Севастополь (-4,8%), Симфе-
рополь (-4,7%), Алупка (-3,3%) 
и Гаспра (-3,1%).
— В 2016 году рост цен на не-
движимость в Крыму остано-
вился из-за целого ряда фак-
торов, — говорит генеральный 
директор федерального 
портала «Мир квартир» Павел 
Луценко. — Речь идет о непро-
стой экономической ситуации 
по стране в целом, неодно-
значном политическом статусе 
региона, правовой неопреде-
ленности крымских объектов 
и сложности с оформлением 
собственности. Оставляет 
желать лучшего и инфраструк-

тура. В связи с этим предло-
жение превысило спрос. Не 
последним фактором стало 
и удешевление доллара, к 
которому продавцы до сих пор 
привязывают цены.
Между тем недвижимость 
курортов Краснодарского края 
продолжает набирать обороты. 
Здесь отмечено увеличение 
спроса как на многоквартир-
ное жилье, так и на индивиду-
альные дома. За год средние 
темпы прироста стоимости 
по курортам составили 2,6%. 
Больше всех преуспел Сочи, 
где цены на индивидуальные 
дома поднялись на 5,6%.

из-за политичесКого статуса цены  
на жилЬе в Крыму поплыли вниз

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Евгения Чудновец.
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Освобождать 
заблокированные 
пути в Донбассе будут 
с помощью местных 
жителей



Наше время весьма неприятно тем, что 
заставляет пересматривать понятия, с которы-
ми прожил практически всю жизнь. Например, 
Брекзит и победа Трампа заставили меня заново 
задуматься о том, что было аксиомой. Скажем, 
устранение границ, свободное перемещение 
людей и товаров — прогрессивно и хорошо, а 
протекционизм — контрпродуктивно и плохо. 
Однако средний класс Англии и США полагает 
иначе. Глобализация приносит фантастиче-
ские доходы международным корпорациям и 
банкам, а человек с улицы явно в проигрыше. 
Наконец оказалось, что можно даже потерять 
в деньгах, но жить в той стране, к которой при-
вык и любишь.

Еще тяжелее мне было отказываться от ис-
тины, внушенной в детстве, — народ всегда прав. 
Я, конечно, никогда не буду осуждать великий 
русский народ. Но уже примирился с формулой: 
народ надо принимать таким, какой он есть.

Похоже, почти все согласны сегодня: в 1917 
г. россияне погорячились. А выигранная вчистую 
Гражданская война ни одну мечту народа не осу-
ществила. Не легче с историческими деятелями. 
Пришлось забыть максиму Пушкина — гений и 
злодейство несовместимы. По меркам чистых 
достижений И.Сталин — гений всех времен 
и народов. Но и по злодейству в истории ему 
было мало равных.

Истина только в том, на чьей позиции стоит 
данный конкретный индивид. Ни одного ново-
го аргумента по теме за последние полвека не 
появилось.

Явно не проходят проверку временем по-
литические партии и их лидеры. Например, на 
последних думских выборах «Яблоко» открыто и 
однозначно высказалось за возвращение Крыма 
Украине. Когда 85% россиян упоенно кричат: 
«Крым наш», зачем Г.Явлинский сделал это за-
явление? Разве не ясно, после подобных слов 
исход выборов для его соратников — гарантиро-
ванный провал. К чему этот мазохизм? К тому же 
при всем уважении к принципам нерушимости 
границ в Европе никто не отменил и право наций 
на самоопределение. И по любым опросам, по-
давляющее число жителей полуострова хотело 
присоединения к России. Разве яблочники не 
осведомлены об этом?

Сегодняшняя практика продемонстрирова-
ла — есть темы, на которые нет удовлетворитель-
ного ответа, и их лучше вообще не поднимать. 
Но если уж так приспичило занять надклассовую 
позицию, почему не предложить повторный 
референдум под эгидой любых международных 
посредников, чтобы ни у кого не могло оста-
ваться и тени сомнений относительно чувств 
крымчан. Почему умница Г.Явлинский может 
позволять себе такие электоральные экзерси-
сы, я объяснить не могу. Остается их только с 
грустью констатировать.

Совсем тяжело с геополитикой. Рассмо-
трите украинский вопрос в бытовой плоскости. 
Полный чужак (то есть США) лезет к твоей бабе 
с явной, неприкрытой попыткой сожительства. 
Любой нормальный мужик (в нашем случае Рос-
сия) во все времена и на любой земле покажет 
ему, где раки зимуют.

А теперь спросите себя: почему женщина не 
смотрит на него восхищенными, влюбленными 
глазами? Почему не благодарит судьбу, что ей 
посчастливилось оказаться рядом? Почему не 
клянет тот день в 1991 году, когда пошла на 
развод и девичью фамилию? Ведь у нашего 
красавца не только благородная, героическая 
история. Он богаче всех на свете. Не говоря о 
полной таблице Менделеева у него в недрах, 
плодородной земле, которая легко может про-
кормить все человечество, самых больших запа-
сах пресной воды и морских побережий, богатых 
биоресурсами, есть прекрасные мозги: ученые 
и программисты, определяющие экономику 
будущего.

Так могла бы повсеместно воспринимать-
ся Россия, которую мы здесь метафоры ради 
представили в мужском роде. И как обидно, что 
в реальности, несмотря на такой потенциал, у 
нас видят главным образом плохо прикрытый 
зад и смотрят на сторону.

Весьма противоречиво наше время от-
разилось на женщинах. С одной стороны, они 
стали стильно одеваться, лучше зарабатывать, 
больше уделять внимания чисто женским за-
дачам. С другой — стало проблематичнее с 
замужеством и личной жизнью в целом. Раньше, 
когда на пляже появлялась симпатичная девуш-
ка, все мужские глаза брали ее в перекрестие 
прицела, как в зрачок автолокатора. Сейчас на 
курорте, когда дефилирует сверхаппетитная 
особа в мини-бикини, противоположный пол 
даже не меняет позы. Тестостерона в стране 
стало ощутимо меньше. Когда-то иностран-
цы любили цитировать фразу: «В СССР секса 
нет». Должен с прискорбием сообщить, что в 
советское время секса присутствовало неиз-
меримо больше. Хотя бы из-за отсутствия таких 
соблазнов, как Интернет и гаджеты.

Поговорите по душам с дамой любого 

возраста. Почти у всех по этому поводу большая 
неудовлетворенность.

Мне выпала честь дружить с замечатель-
ным человеком, главным психиатром страны 
Татьяной Дмитриевой. Она признавалась: у нее 
нет проблем с дополнительным заработком 
из-за избытка богатых людей, обращавшихся к 
ней по поводу депрессии и импотенции. Если в 
царские времена большим деньгам сопутство-
вала подагра, то нынешняя элита знает, что и в 
каких количествах есть и пить.

Однако оборотной стороной вседозволен-
ности у новых русских, легкой доступности 
волшебниц секса для многих хозяев жизни стало 
фиаско в постели. Да и конкурировать с этими 
кудесницами интима вряд ли по силам рядовым 
обывательницам, которые составляют костяк 
жен олигархов.

Говорят, расцвела махровым цветом не-
слыханная ранее разновидность — альфонсы. 
Я с этим экзотическим фруктом не знаком, но 
некоторые женщины готовы с ним мириться: 
дескать, на безрыбье и рак рыба.

Разочарованные женщины, на мой взгляд, 
тоже виноваты, потому что ищут только под 
фонарем, где светло. В прошлом прерогативой 
самцов был активный поиск. Ныне принцесса 
сама должна появиться там, где водятся по-
тенциальные герои ее романа. Еще важнее 
понимать, что конкретно она желает. Когда 
разговаривал на тему женихов с коллегами, 
те утверждали, что могут полюбить только 
умного. Когда вспоминал, кто был с ними ря-
дом — обладатели либо роста под метр девя-
носто, либо представительской иномарки. Но 
слова: «умный», «высокий» и «богатый» пишутся 
по-разному. Недавно познакомился с особой 
— 40 лет, 180 см рост, 95 кг веса. Владелица 
небольшого магазина. Ездит на все матчи с 
нашими футбольными болельщиками, и осо-
бенно туда, где они дерутся. Поскольку она, 
очевидно, и коня на скаку, и в горящую избу, то 
ее в этой компании очень ценят. Хотя, может, и 
предпочла бы концерты камерной музыки. Но 
там контингент, где она вряд ли будет пользо-
ваться успехом.

В общем, женщины оказались не готовы 
к современным вызовам. Наиболее ярко это 
проявляется в косметологических пластических 
операциях. При появлении возможности изме-
нить внешность многие стали делать над собой 
эксперименты не по показаниям, а чтобы уйти 
от себя, нелюбимой. По моим наблюдениям, 
большинство женщин себе не нравятся. Кто-то 
мечтает сбросить вес. Другие — нарастить грудь 
или губы. Но главное — изменить себя. Одна из 
причин — засилье глянца и журналов моды. 

Показательно: в богатой Германии таких 
операций в разы меньше. В качестве панацеи 
советую женщинам попробовать увидеть себя 
глазами мужчины. Очень многим милы кустоди-
евские барышни, а не вешалки-манекенщицы, 
столь ценимые кутюрье с нетрадиционной ори-
ентацией. В качестве доказательства приве-
ду самую сильную и долгую любовь, которую 
мне довелось наблюдать. Экс-мэр Москвы 
Ю.М. Лужков, как все знают, беззаветно обо-
жает супругу Е.Н. Батурину, никоим образом не 
напоминающую распространенные эталоны. А 
Юрий Михайлович был всем мачо мачо.

Утешает, что сильный пол по поводу явной 
гендерной деградации не комплексует. Прак-
тическое снижение тестостерона и перебои с 
эрекцией — проблема их подруг. Пусть они пере-
живают. Даже те, кто не читал В.Шахиджаняна, 
действуют точно по его рецепту. Если с тобой 
произошел конфуз, следует сказать партнерше: 
«Не расстраивайся. Ты умница. В следующий 
раз у тебя обязательно получится». 

Как вести себя прекрасным дамам в такой 
ситуации? Что делать, когда окружающие ис-
поведуют прямо противоположные взгляды на 
основные вопросы истории и современности? 
Стоит ли придерживаться заветов бабушки или 
надо идти в ногу со временем? Каждая вынуж-
дена отвечать на эти вызовы самостоятельно. 
Что очевидно.

И еще: сегодня женщинам явно не хватает 
положительных примеров для подражания. Но 
они есть.

Недавно позвонил Евгении Шохиной, о 
которой «Независимая газета» написала исклю-
чительно как о светской красавице, которую при-
грел губернатор. Формально репортер сказал 
только правду, но не всю. Женя действительно 
красавица, и ее появление поднимает градус 
любой тусовки. О чем не сказала газета. К своим 
35 годам она родила 4 детей, которых самостоя-
тельно развозит по секциям и кружкам. Очень 
ухоженный муж. Меня восхищает стремление 
Е.Шохиной делать все по максимуму и не до-
пускать никаких для себя скидок.

Но при всей ее современности, ценности 
тех, кого называли интеллигенция, для нее весь-
ма существенны.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

МЕНЯТЬСЯ НУЖНО ВСЕМ
Время постоянно бросает нам вызовы.  

Готовы ли мы на них ответить?

СЕГО ДНЯ
стр. 

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ 

ПРАЗДНИК

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

ВЕЖЛИВЫЕ 
ЛЕДИ
c 1-й стр.

Из-за поворота показывается 
«уазик» с черными военными но-
мерами. Екатерина вскидывает 
палочку и легким, почти балетным 

круговым движением «дает команду» водителю 
остановиться на досмотр.

Собственно, военные водители ездят по 
тем же правилам, что и все остальные. Однако 
в салоне должны быть не только обязательные 
аптечка, огнетушитель и красный треугольник — 
знак аварийной остановки. Военные машины 
имеют свою специфику, поэтому, открыв заднюю 
дверь машины, инспектор проверяет и шанце-
вый инструмент — саперную лопату, топорик и 
пилу. Боец-водитель доволен: мало того что у 
него нет нарушений, так еще и остановила его 
симпатичная миниатюрная девушка, а такое 
бывает нечасто. 

— Я уже привыкла, что водители, которых я 
останавливаю, всегда мне улыбаются, даже если 
я обнаруживаю нарушения: непристегнутый ре-
мень или выключенный «ближний». В разговоре 
всегда шутят, говорят комплименты. Но при этом 
они стараются быть вежливыми и не пререкаться 
с инспектором, не допускают никаких фамильяр-
ностей, — рассказывает Екатерина. 

Служит наша героиня уже девять лет. Ро-
дители военные, так что, как говорит Екатерина 
Карамалак, решила идти по их стопам. «Семей-
ный бизнес», — шутит она. После окончания 
гражданского вуза твердо решила надеть форму. 
Кстати, у инспекторов она современная, вполне 
удобная и теплая.

Нужно отметить, что сотрудники военной 
автоинспекции проходят подготовку не только 
по своему непосредственному профилю работы. 
Екатерина обучалась на специальных курсах 
выживания вместе с другими военнослужащими-
женщинами, где инструкторы показывали, как 
правильно вести себя в условиях дикой природы, 
разводить огонь и добывать пищу, используя ми-
нимум средств. Так что инспектора подготовлены 
на все случаи жизни.

— Прослужив уже достаточный срок, я счи-
таю, что нахожусь на своем месте. Мы отвечаем 
за безопасность страны, и я ощущаю и свою 
долю ответственности. Может, это несколько 

пафосно звучит, но это действительно так, — 
делится Екатерина. — Тем более что в коллек-
тиве к женщинам-сотрудникам очень хорошее 
отношение.

Нужно сказать, что в 100-й военной ав-
тоинспекции всего две представительницы 
прекрасного пола. Коллега Екатерины Кара-
малак — Анна Алексина, старший прапорщик, 
старший инспектор ДПС. Она тоже пришла в 
армию по семейной тропе. Свою службу начи-
нала в Воздушно-десантных войсках во Пскове 
медработником, а недавно перевелась в военную 
полицию. Между прочим, на ее счету 27 прыжков 
с парашютом.

Анна обрабатывает документацию, в том 
числе и протоколы правонарушений. Работа хоть 
и кабинетная, но не менее важная, а порой даже 
и не без эксцессов. 

— Знаете, как бывает, люди же разные 
все, и попадаются достаточно эмоциональные, 
скажем так. Однажды инспектора остановили 
машину, где ехал непристегнутый водитель — 
гражданский сотрудник. Он попробовал на месте 
поспорить, но, конечно, ничего не получилось, а 
когда пришел ко мне в кабинет и увидел меня, 
сразу заулыбался и стал извиняться. Вообще, 
мужчины при виде нас как-то подтягиваются и 
стараются работать лучше. По-моему, это хо-
рошо, поскольку помогает службе, — делится 
своими впечатлениями Анна Алексина. 

Анна считает, что женщина вполне мо-
жет найти свое место в армии, главное, чтобы 
было желание. А если выбор профессии сделан 
верно, за мамой и папой тянется и младшее 

поколение.
— Сын решил стать суворовцем. А там, мо-

жет, и пойдет на службу. Почему нет?
В том, что женщина не только может прекрас-

но справляться с военной службой, но и делать 
какие-то вещи даже лучше мужчин, уверена и 
сотрудник главка военной полиции — младший 
сержант Мария Илларионова, помощник началь-
ника отдела профилактики правонарушений.

— Бывают разные ситуации. Например, во-
еннослужащему необходима помощь грамотного 
психолога. И лучше всего тут справляются как 
раз женщины. К ним гораздо большее доверие 
испытывают те, кто находится в сложной ситуа-
ции. Там, где необходимо с людьми работать, 
женщина может лучше справиться, особенно в 
мужских коллективах.

Мария считает, что в военной полиции она 
нашла свое место в жизни.

— Коллектив у нас мужской, и, бывает, про-
скакивают некоторые словечки. Но мы боремся 
за чистоту языка и штрафуем провинившихся. 
Так что даже культурный уровень коллег повы-
шаем, — улыбается она.

Круг интересов всех наших героинь отнюдь 
не ограничивается службой. Все они занимаются 
спортом, любят путешествовать. А Мария Илла-
рионова в свободное время занимается декупа-
жем (художественным оформлением бутылок). 
Это и красиво, и нервы успокаивает.

А спорт нужен военным полицейским не 
только для собственного удовольствия. Все со-
трудники сдают нормативы, и женщины не ис-
ключение, правда, у них они немного снижены 
по сравнению с мужскими. Спортивная триада — 
выносливость, скорость и сила.

— Мы на военной службе, а значит, должны 
соответствовать предъявляемым к военному 
человеку требованиям. Если нормативы не будут 
сданы, то можно и с работой попрощаться.

Четвертая наша героиня — начальник груп-
пы отдела охраны Снежана Набздорова. Един-
ственная женщина в военной полиции в звании 
полковника.

— По службе приходится общаться с муж-
чинами, которые младше меня по знанию, и ни-
когда, в чем я уверена, ни я, ни они не ощущали 
каких-то трудностей.

Для Снежаны, как и для ее коллег, армия 
стала сознательным выбором — после школы 
она поступила в военный вуз. И, как сама счи-
тает, находится в своей колее — в армии она 
уже 22 года.

— Одна из моих задач — контролировать 
организацию охраны довузовских военных учеб-
ных заведений Министерства обороны. Кадетов, 
конечно, охраняют не военные, а частные орга-
низации. А наша задача — контролировать соот-
ветствие их работы нашим требованиям.

На рабочем столе Снежаны небольшой дет-
ский рисунок дочки. Это единственный признак, 
по которому можно судить, что здесь сидит не 
только офицер военной полиции, но и мама. 
В остальном все как у коллег-мужчин — доку-
менты аккуратно разложены по стопкам. Все 
симметрично и параллельно.

n n n
Может быть, это и прозвучит банально, но 

присутствие прекрасной половины человечества 
в армии действительно украшает ее. При этом 
красота проявляется не только в облике наших 
героинь, но и в самом отношении к службе, при-
вычке делать все добросовестно и аккуратно.

Геннадий ОКОРОКОВ.

КАК ЖИТЬ? 
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Русские женщины (Нижний Нов-
город, Сормовский район) плачут 
по очень простому житейскому 
поводу: нечем платить за жильё. 

Телеведущая делает краткое вступление, потом 
говорят только бабы: 

ВЕДУЩАЯ. Холодная зима 2016-го обер-
нулась голодной зимой 2017-го. Квитанции за 
квартиру довели жителей Сормовского района 
до ломбардов. В жировках за январь оказались 
небывало высокие цифры. 

ПЕРВАЯ ЖЕНЩИНА. Я собираюсь кольцо 
в ломбард сдать. Она вон цепочку крестильную. 
(Плачет.) Нас довели уже до...

ВТОРАЯ. 13 тысяч! За что?! Живу одна, 
инвалид II группы, профзаболевание. (Пока-
зывает жировку на 13 611 руб. 95 коп.) Они что, 
издеваются, падлы? (Плачет.) Убивать надо 
вас, суки. 

ТРЕТЬЯ. И мы прям все в шоке по пово-
ду этого.

ЧЕТВЁРТАЯ. Это мы ещё без газа, без 
электричества, без телефона и без интернета. 
А это ещё плюс полторы тысячи. 

ПЕРВАЯ. До самой ручки... Давайте дой-
дём ко мне в квартиру и снимем мою кровать, 
на которую течёт вода. (Плачет.) Я не могу найти 
управы ни у кого. (Показывает тазик с водой.) 
Вот, это вот с утра натекло. Это протечка, это у 
меня крыша течёт, за которую я 7 тысяч плачу. У 
меня света нет, потому что все провода вот, всё 
течёт. Вот снимайте: моя комната, наша кровать, 
на которой мы с мужем спим. (Показывает тазик 
с водой на кровати.) У нас сгнили все одеяла. И 
за это я плачу 9 тысяч рублей.

ПЯТАЯ. У меня пенсия 8555. Я заплатила 
6 с половиной тысяч. (Показывает жировку на 
6682 руб. 55 коп.) Это разве можно? Как же 
жить-то?

ШЕСТАЯ. Как жить?! Как жить?! Мы говорим 
про кого-то, чего-то, а нас обирают, грабят средь 
бела дня. И никакой управы нет! 

Г-н президент, если бы это показал какой-
нибудь вражеский чужеземный канал, можно 

было бы отмахнуться: нехай клевещут. Но это 
всё наше: и Нижегородское ТВ, и бабы. 

Если бы они кричали и махали лозунгами 
на Болотной, можно было бы отмахнуться: мол, 
за печеньки Госдепа; ну и всё, что полагается 
врать, когда хотят дискредитировать протест. 
Но это же провинциальная городская окраина, 
лозунгов нету, политический протест равен 
нулю. Отмахнуться невозможно. 

На лицах безысходность. Мысли у этих 
гражданок только о выживании. Если не можешь 
придумать, как выжить, — есть водка. В кадре 
только плачущие бабы. А где мужики? Уже спят? 
Ещё спят? Или всё ещё бухают? 

«Как жить?!» — так кричали бабы почти 100 
лет назад, когда продотряды забирали весь хлеб 
под угрозой расстрела; кричали 90 лет назад, 
когда раскулачивали. «Как жить?!» — кричали 
они, когда оккупанты выгребали всё дочиста, 
угоняли скотину… 

Голосуют эти женщины, вероятно, за вас, г-н 
президент. Ведь в нашем календаре есть один 
волшебный день, когда надо только дозвониться 

до вас — и все надежды сбудутся, все беды 
отвалятся. 

…Посмотрите сами своими глазами. Сюжет 
коротенький, две минуты. Возможно, вас поза-
бавит, что одна из них успела пожаловаться: 
мол, за интернет платить нечем. 

Что на интернет денег нету — оно и луч-
ше. Значит, эти гражданки не видят всякие 
расследования про дворцы, яхты. А увидели 
бы — прокляли бы. 

Вряд ли бы на бедных женщин подействовал 
такой популярный аргумент: «Не стоит обра-
щать внимание на расследование немыслимых 
богатств, поскольку обвинения звучат из уст 
осуждённого». Аргумент слабый, ибо, во-первых, 
разоблачитель осуждён условно, а дворцы со-
вершенно безусловные. Во-вторых, когда дело 
каким-то боком касалось, например, бывших 
сотрудников Ходорковского, то никого наверху не 
смущало, что обвиняющие показания получены 
от человека, пожизненно осуждённого за много-
численные изнасилования и убийства… 

Если бы сормовские женщины увидели 

блуждающие по интернету разоблачения, то 
не стали бы гадать: кому выгодно? чей заказ? 
предвыборное ли? Они бы увидели суть: дворцы, 
нажитые нечестным путём. Или другими слова-
ми: возникшие в результате грабежа. 

Г-н президент, ей-богу, сами не можем 
понять: мы пересказываем телесюжет 2017-го 
или хрестоматийное стихотворение 1858 года 
(до отмены крепостного права). 
Назови мне такую обитель,
Я такого угла не видал,
Где бы сеятель твой и хранитель,
Где бы русский мужик не стонал?
Стонет он по полям, по дорогам,
Стонет он по тюрьмам, по острогам,
Стонет в собственном бедном домишке,
Свету божьего солнца не рад;
Стонет в каждом глухом городишке,
У подъезда судов и палат.
Выдь на Волгу: чей стон раздаётся
Над великою русской рекой?..

Будет, конечно, очередная Прямая линия; 
торжественный женский голос провозгласит ли-
куя: «Поступило три миллиона звонков!» А чего 
ликовать-то? Это же значит, что три миллиона 
отчаялись решить свои проблемы нормальным 
путём, и последняя надежда — золотая крем-
лёвская рыбка… 

Впрочем, появляются конкуренты. В Крыму 
замироточил бюст Николая II, воздвигнутый 
стараниями прокурора Поклонской, а ныне про-
славляемый депутатом Поклонской, из-за чего 
циники, которых мы, безусловно, осуждаем, го-
ворят, пользуясь двусмысленностью, что зами-
роточил бюст Поклонской. С целью исцеления 
от некоторых проблем к её замироточившему 
бюсту уже дети прикладываются (боимся даже 
предположить, с какого возраста). 

И это не всё! Говорят, будто минувшей ночью 
замироточил мотоцикл Хирурга. Хотя враги на-
чали немедленно утверждать, будто нюхали и что 
якобы пахнет машинным маслом; ничего святого! 
Нескольких маловеров поймали на месте и как 
следует приложили к мироточащему мотоциклу. 
Глаза у них заплыли, зато внутреннее зрение 
открылось, и они восславили, а синяки и пере-
ломы — чепуха, заживут. Хотел было написать 
«заживут как на собаке», но одумался: ведь если 
масло святое, то всё заживёт ещё быстрей. 

Александр МИНКИН. 

Одного из руководителей 
тюремного ведомства 
Петербурга подозревают 
в организации заказного 
убийства подчиненного
Завершившееся строительство новых 
питерских «Крестов» площадью 164 
тысячи кв. метров (самого большого 
изолятора в Европе) омрачил не менее 
грандиозный скандал. Арестован зам. 
главы питерского УФСИН Сергей Мой-
сеенко, который курировал стройку. 
«Гражданина начальника» подо-
зревают в покушении на убийство 
подчиненного — подполковника 
Николая Чернова. 

Источники в следственных органах говорят 
о возможной коррупции, которая сопровождала 
возведение «Крестов». К сведению, уже обо-
шедшихся государству в 12 миллиардов рублей. 
А вот источники во ФСИН считают случившееся 
просто нервным срывом Мойсеенко. 

«Новые «Кресты» — это наша гордость, ни-
чего подобного в России еще не было» — так 
говорил зам. главы питерского УФСИН, 53-летний 
Сергей Мойсеенко, когда показывал стройку 
журналисту «МК». Он сам практически дневал и 
ночевал на объекте. Бегал в каске между этажами, 
давал распоряжения. Он действительно «горел» 
всем этим проектом. 

Новые «Кресты» (они, как и старые, тоже в 
форме креста) — настоящий город для заклю-
ченных и даже внешне похожи на жилой ком-
плекс. СИЗО рассчитан на 4 тысячи мест и сюда 
планируют переместить сидельцев почти изо 
всех изоляторов Санкт-Петербурга. На окнах 

нет решеток, во дворе — футбольное поле с по-
догревом и т.д. и т.п.

«Внутри здания галереи, построенные так, 
что из любого угла СИЗО можно попасть в любой 
корпус, — объяснял Мойсеенко. — Впервые в 
истории российской тюремной системы на каж-
дого заключенного будет приходиться по 7 кв. м 
(это при европейской норме в 4 кв. м)». 

Изначально было понятно, что проект — один 
из самых дорогих (если не самый) за всю историю 
ФСИН. А большие денег, как известно, порождают 
большие аппетиты у нечистых на руку людей. Но 
Мойсеенко вызывал наименьшее подозрение из 
всех курирующих проект. 

— Напротив, он производил приятное впе-
чатление порядочного и честного человека, — 
говорит экс-начальник пресс-службы УФСИН по 
Санкт-Петербургу Сильва Арутюнян. — Будучи 
трудоголиком, он пользовался авторитетом у 
всех. К тому же вежлив в общении, корректен. 
Но надо понимать психологические особенности 
лиц, принимавших участие в боевых действиях, 
— а именно таким был Мойсеенко. Я как пси-
холог замечала, что во ФСИН таким работать 
тяжело. Боевые офицеры в нашей системе не 

всегда могут адаптироваться и прижиться. Они 
нуждаются в психологической поддержке, со-
провождении, надо уметь прогнозировать их 
поведение в определенных ситуациях. Здесь 
другое «поле боя».

Роковым «полем боя» для Мойсеенко и 
стали новые «Кресты». Подрядчики все время 
оттягивали время сдачи объекта, а руководство 
центрального аппарата ФСИН торопило. Пере-
селение заключенных из старых «Крестов» в 
новые планировалось уже в сентябре 2016-го, 
но его перенесли на конец года, потом на на-
чало 2017-го... Конфликт ФСИН со строителями 
изрядно попортил нервы Мойсеенко. К тому же 
проблемы создавали подчиненные — в частности 
подполковник Николай Чернов, начальник отдела 
капитального строительства УФСИН по Петер-
бургу, который больше других взаимодействовал 
с подрядчиками и не хотел подписывать доку-
менты о приемке некачественно выполненных 
строительных работ. 

Как бы там ни было, 2 марта на 34-летнего 
Николая Чернова было совершено покушение.

— Подполковник ехал на машине после ра-
боты в свой деревенский дом, — рассказывает 
источник. — И как раз на повороте с Колтуш-
ского шоссе в строну деревни Старая с ним по-
равнялись «Жигули», откуда начали стрелять. 
Чернов получил множество ранений, в том числе 
в грудь, живот и шею, в тяжелейшем состоянии 
попал в реанимацию. Сейчас его состояние ста-
бильное, но ему еще долго придется пробыть в 
больнице. 

Сразу же возникла версия, что покушение 
связано со строительством СИЗО, поскольку 
Чернов последние месяцы по сути занимался 
только этим объектом. По горячим следам след-
ствие арестовало некоего предпринимателя Са-
бира Садыкова, который был связующим звеном 
между ФСИН и строителями. Не исключено, что 
это из-за него затягивалась сдача новых «Кре-
стов». Сабир мог шантажировать тюремщиков. 
Именно Садыков сообщил, что заказчиком поку-
шения на Чернова был его начальник Мойсеенко. 
Официально комментировать ситуацию во ФСИН 
России отказались. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”   7 марта 2017 года  

Борис НОТКИН, член Российской академии телевидения,
кандидат исторических наук

Анна Алексина.

Мария Илларионова.

Снежана Набздорова.
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МОЯ МОСКВА

Признайтесь честно и откровенно: вы 
умеете выделять ДНК? А сказать чело-
веку правду в глаза, не обидев его при 
этом? Или превратить банку, бутылку, 
перегоревшую лампочку или иной сте-
клянный сор в уникальный артефакт? Я 
тоже нет. А вот московским школьникам 
эти и многие другие сложнейшие задачи 
по плечу, рассказали журналистам в 
столичном Департаменте образования. 
Решать их ребята научились благодаря 
проекту «Университетские субботы» — 
уникальной модели дополнительного 
образования школьников, которую три 
года назад придумали в Москве, а те-
перь выводят на новый уровень.

Пустую стеклянную тару обычно с грохо-
том спускают в мусоропровод. А вот сотрудники 
Московской государственной художественно-
промышленной академии им. Строганова посту-
пили иначе. Целая гора — более 2 тыс. собранных 
ими банок, бутылок и даже перегоревших лам-
почек — превратилась стараниями школьников и 
преподавателей вуза если не в художественные 
шедевры, то уж точно в уникальные артефакты — 
чайные сервизы, кружки, пепельницы и подстав-
ки. И все это — на субботнем занятии-форуме 
«Эко-стекло — искусство из повседневности: 
вторичное использование стекла и стеклянных 
изделий», рассказала проректор вуза Майя Киль-
пе. А с каким удовольствием в Масляную субботу 
ребята ковали перья для трехметровой птицы 
феникс, установленной во дворе Строгановки!

В других вузах свои программы для школь-
ников. Например, лекция «Как сказать человеку 
правду в глаза и его не обидеть» в Государствен-
ном институте русского языка им. Пушкина. Или 
практическое занятие по истории Малого кольца 

Московской железной дороги — поездка по все-
му этому маршруту в специально выделенных 
вагонах с информационным сопровождением, 
организованная Московским государственным 
университетом путей сообщения императора 
Николая II. Проехать по вновь открытому кольцу и 
послушать лекцию, рассказал ректор вуза Борис 
Лёвин, захотели не только дети, но и пришедшие 
с ними взрослые — родители и даже бабушки с 
дедушками. И взяли всех.

А вот школьники, причем отнюдь не старше-
классники, легко выделяют собственную ДНК — 
это уже в Сельхозакадемии им. Тимирязева... При-
меры работы вузов с учащимися московских школ, 
один интереснее другого, можно перечислять без 
конца. Это и есть «Университетские субботы» — 
открытый просветительский проект, запущенный 
Департаментом образования в 2013 году. Его за-
дача — открыть перед каждым школьником двери 
практически любого вуза на территории Москвы 
и тем самым решить сразу две проблемы: в пер-
спективе помочь ребятам в выборе профессии, 
а прямо сейчас — максимально расширить их 
кругозор. Да и как иначе, если занятия по всем 
существующим направлениям подготовки, от 
естественно-научных до какого-нибудь театраль-
ного, ведут более 50 ведущих вузов. 

За три года, подсчитали в Департаменте 
образования, лекции и мастер-классы, квесты и 
практические занятия в рамках «Университетских 
суббот» посетили без малого треть миллиона 
москвичей. И интерес к этим занятиям с каждым 
годом растет: за одно лишь 1-е полугодие теку-
щего учебного года «Университетские субботы» 
посетили 82 тыс. москвичей, а вместе с детьми 
на занятиях все чаще остаются приведшие их 
взрослые.

— Мы, родители, опасаемся одного — чтобы 
проект вдруг не закрылся, — заявил Василий 
Дыбин (это он вместе с тремя сыновьями — Васи-
лием, Виталием и Романом — стал активнейшим 
участником «Университетских суббот» в Тимиря-
зевке). — Главное, чтобы он продолжался!

— Не беспокойтесь, «Университетские суб-
боты» обречены на долгую жизнь! — обнадежил 
его и остальных родителей министр Правитель-
ства Москвы, глава столичного Департамента 
образования Исаак Калина.

Причем проект, по словам чиновников, не 
только продолжает жить, но и развивается, по-
стоянно предлагая московским школьникам что-
то новое. Так, в текущем учебном году, рассказал 
начальник управления реализации госполитики 
в сфере образования Департамента образова-
ния Москвы Виктор Неумывакин, в нем впервые 
появились подпроекты: «Субботы мужества», 
«Субботы правовой грамотности» и «Инженер-
ные субботы». А в октябре 2016-го стартовал 
конкурс вузов на лучшую «Университетскую 
субботу». И первые победители уже названы.

Абсолютным победителем за тот самый 
форум по эко-стеклу стала Строгановка. В но-
минации «Самая практикоориентированная 
«Университетская суббота». «Знания для по-
вседневной жизни» (за поездку с изучением 
истории Малого кольца) победил Универси-
тет путей сообщения императора Николая II. В 
номинации «Самая научная «Университетская 
суббота». «Наука и инновации» — Российский 
государственный университет нефти и газа им. 
Губкина. В номинации «Самая профориентирую-
щая «Университетская суббота». «Образование и 
карьера» — Московский педагогический госуни-
верситет. В номинации «Самая творческая суб-
бота». «Творчество без границ» — Университет 
русского языка им. Пушкина. Ну а в номинации 
«Самый активный, любознательный посетитель 
«Университетских суббот» 2016 года» победила 
уже известная нам семья Дыбиных: папа и три 
его сына. 

Впрочем, шанс приобщиться к этому пре-
красному проекту есть теперь не только у мо-
сквичей. Вслед за столицей открытые лекции 
и мастер-классы для школьников под брендом 
«Университетские субботы» проводят теперь 
и в других регионах: Ростове-на-Дону, Том-
ске, Ульяновске, Пензе и даже за рубежом — в 
Белоруссии.

Интересных нам «Университетских 
суббот»!

Марина ЛЕМУТКИНА.

КОГДА УЧЕБА В РАДОСТЬ
Самые интересные проекты 
«Университетских суббот»

ИЛИ КАРЬЕРА В «КРЕСТАХ», 
ИЛИ ГОЛОВА В КУСТАХ

Сергей Мойсеенко.

В руках у женщин счета с 
непосильными суммами. 
(Телепрограмма «КСТАТИ» держит 
свое название на экране постоянно.)
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— Небольшое, примерно на $1, падение цен 
на нефть на прошлой неделе способствовало 
«медвежьим» настроениям на российском рын-
ке акций. Негативная динамика наблюдалась в 
большинстве бумаг. Лишь в среду и пятницу рынку 
удавалось немного расти в рамках коррекции, 
однако этого не хватило на позитивное закрытие 
недели. В результате по итогам прошедшей не-
дели индекс ММВБ потерял 1,7%, закончив торги 
пятницы ниже 2060 пунктов. Индекс РТС снизился 
на 1,9%, до 1108 пунктов. Отметим, что индекс 
ММВБ планомерно снижается с конца января, 

делая перерывы лишь на однодневные коррек-
ции, причем это происходит на фоне стабильных 
в целом нефтяных цен. 

Если говорить о нынешней неделе, основ-
ным фактором, влияющим на цены российских 
активов, станет блок важной макроэкономиче-
ской статистики из США. Так, за океаном будут 
опубликованы индекс промышленных заказов, 
отчет о занятости, данные по запасам оптовой 
торговли, а также блок статистики по рынку труда 
США. Учитывая, что вероятность повышения став-
ки ФРС США в марте уже оценивается игроками 
более чем в 75%, хорошая макроэкономическая 
статистика может привести к пересмотру ожи-
даний относительно повышения ставки на по-
следующих заседаниях комитета по открытым 
рынкам ФРС (FOMC). Игроки будут рассматривать 
возможность троекратного повышения ставки 
в текущем году, а рост вероятности такого сце-
нария будет давить на цены высокорисковых 
активов, к которым относятся и рублевые финан-
совые активы. Также игрокам не стоит забывать 
о данных по запасам нефти и нефтепродуктов 
в США, рост которых в последнее время не по-
зволяет расти ценам на энергоносители. Впол-
не возможно, что в течение ближайших недель 
тенденция роста запасов может поменяться на 
противоположную, что вкупе с выполнением со-
глашения, достигнутого в рамках ОПЕК+, может 
поспособствовать росту цен на нефть.

Богдан ЗВАРИЧ,  
аналитик ГК «Финам»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Прошедшая неделя для рубля была от-
носительно спокойна: отсутствие значимых 
новостей не способствовало повышенной 

активности игроков. Однако к концу недели 
рубль ослаб благодаря падению цен на нефть 
в связи с рекордным запасом «черного золота» 
в США: за неделю рубль «сходил» с 57,57 до 
59 рублей за доллар и с 60,94 до 62,17 за евро. 
Ожидание повышения базовой ставки ФРС США 
в середине марта, значение которой является 
ключевым для долгосрочного «поведения» 
доллара США на мировых рынках, может спро-
воцировать дальнейшее ослабление рубля на 
фоне глобального укрепления доллара и про-
должающегося падения цен на нефть. 

Также не стоит забывать и о предстоящих 
выплатах по внешним долгам (в марте они со-
ставят около $16 млрд против $7 млрд в фев-
рале), а также регулярных (хоть и небольших) 
покупках валюты Минфином РФ. Поэтому на 
текущей неделе я ожидаю продолжение трен-
да на ослабление рубля до 59–60 рублей за 
доллар и 62–63 рубля за евро. Не исключаю и 
более серьезной просадки вплоть до 61 рубля 
за доллар.

Илья МЕЛЬНИКОВ, 
начальник управления 
операций на финансовых 
рынках Росгосстрахбанка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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5,3 трлн руб.
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выдали в прошлом году российские банки 
в виде займов малым и средним пред-
приятиям, по данным ЦБ.

  Владимир ДРОЗДОВ

В январе обычно резко растут рас-
ходы россиян на продукты питания: 
сказываются длинные каникулы, 
снижаются запасы овощей отече-
ственного производства. Больше 
всего за месяц прибавили в цене 
свежие огурцы и помидоры. Зато 
крупы, сахар и подсолнечное масло 
у сетевиков были дешевле, чем в 
среднем по рынку.

По оценке Росстата, продуктовая корзина 
подорожала за второй зимний месяц на 1%. Для 
сравнения, инфляция ускорилась до 0,6%. «Чем-
пионом» января по росту цен среди фруктов и 
овощей оказались свежие помидоры и огурцы, при-
бавившие в цене 23,4% и 20,8% соответственно. 
Виноград подорожал на 11,3%, лук репчатый — на 
6,8%. Вместе с тем апельсины стали дешевле на 
7,9%, сухофрукты — на 0,6%. 

Эксперты пугали пенсионеров ростом цен на 
«молочку». Но волнения оказались напрасными: мо-
локо подорожало за месяц немного — в среднем на 
1,1%, сметана — на 1,0%, а сыры сычужные твердые 
и мягкие — на 1,4%. На 0,9–1,2% «вырос» ценник 
на мороженую, охлажденную и живую рыбу. 

Зато из-за хорошего урожая прошлого года 
снизились цены на подсолнечное масло, сахар и 
крупы: гречка подешевела на 1,0%, пшено — на 
0,6%, мука — на 0,2%. 

Самые выгодные ценники эксперты зафик-
сировали у продуктовых ритейлеров. Магази-
ны шаговой доступности, продуктовые ларьки 
и торговцы на рынках не смогли составить им 
конкуренцию по критерию «цена-качество». Это 
подтверждает исследование X5 Retail Group, ко-
торая представила ежемесячный индекс «Пятё-
рочки». Так, по итогам января средняя стоимость 
продовольственного набора в торговой сети была 
на 5% ниже, чем в среднем по России. В Москве 
и Санкт-Петербурге разрыв оказался еще значи-
тельнее: на 17% и на 9% соответственно. В ян-
варе проднабор Росстата для Европейской части 
РФ, Урала и Сибири в натуральном выражении 

стоил 3726 руб., а продовольственная корзина в 
«Пятёрочке» — 3532 руб. В Москве набор Росстата  
стоил 4505 руб., а в торговой сети — всего 3748 
руб. В Санкт-Петербурге набор Росстата оценен 
в 4485 руб., а аналогичный набор «Пятёрочки» 
— в 4075 руб. 

Как сообщили «МК» представители торговой 
сети, удерживать розничные цены на продукты 
удается благодаря совершенствованию логистики 
и постоянной работе с поставщиками. На протя-
жении января средняя стоимость ряда товаров 
у ритейлера была значительно ниже среднерос-
сийских показателей, которые фиксирует Росстат. 
Например, подсолнечное масло в «Пятёрочке» 
продавалось в среднем на 27% ниже. В среднем 
на 19% были дешевле охлажденные и мороженые 
куры, на 16% — картофель, на 19% — морковь, на 
27% — белокочанная капуста, на 21% — яблоки, на 
18% — сахарный песок, на 19% — горох и фасоль, 
на 45% — черный перец горошком.

По традиции аналитики торговой сети подсчи-
тали стоимость проднабора по минимальным ценам 
«Пятёрочки», составив его из самых недорогих про-
дуктов в магазине. Этот показатель оказался ниже 
средних показателей Росстата в 1,5–1,75 раза. В 
январе продовольственный набор, составленный 
из самых недорогих товаров «Пятёрочки» в катего-
риях, на всей Европейской части России, на Урале 
и в Сибири стоил 1898 руб., в Москве — 2651 руб., 
в Санкт-Петербурге — 2649 руб.

ИМПОРТНЫЕ ОВОЩИ ПРИШЛИ
НА СМЕНУ РОССИЙСКИМ
И повысили цену на проднабор. Но не в сетях
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• Индекс «Пятёрочки» отражает отношение стоимости продовольственного набора 
 по средним ценам «Пятёрочки» и стоимости продовольственного набора Росстата.
• Набор Росстата принят за 100%

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

Государственная льготная про-
грамма кредитования малого и 
среднего бизнеса (МСБ) — т.н. 
«Программа 6,5%» — все-таки 
будет продолжена. Об этом на 
инвестфоруме в Сочи заявил 
премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев. При этом спрос на за-
емное финансирование падает: 
бизнесмены все более осторожны 
в расходах. 

Нервное начало 
Начало этого года выдалось нервным для 

сегмента кредитования МСБ. И банкиров, и 
владельцев предприятий волновал вопрос — 
сохранится ли «Программа 6,5%»? В середине 
прошлого месяца «в нокдаун» участников рынка 
отправил первый вице-премьер Игорь Шувалов, 
заявивший о ее сворачивании, хотя лимит в 125 
млрд руб. был исчерпан лишь на три четверти. 

Затем ситуация изменилась кардинально: 
премьер Медведев объявил об увеличении ли-
мита «Программы 6,5%» дополнительно еще на 
50 млрд руб. Соответствующие поручения по-
лучили от него Минэкономразвития и Минфин. 
Увеличение лимита программы произойдет за 
счет средств правительства, а не Банка России, 
пояснил Шувалов. Причина проста — задолжен-
ность банковского сектора перед ЦБ выросла 
до 91 млрд руб.

«Мы наблюдаем стабилизацию объема вы-
данных кредитов МСБ: если за 2015 год сово-
купная величина кредитов, выданных банками 

малым и средним предпринимателям, упала на 
28%, то в 2016 году выдачи снизились всего на 
3%, до 5,3 трлн руб.», — сообщила аналитик RAEX 
Екатерина Павлова. По ее мнению, динамика рын-
ка будет зависеть от скорости восстановления 
экономики, а также политики Банка России. Так, 
после понижения ЦБ ключевой ставки в июне 2016 
года средневзвешенные процентные ставки по 
кредитам в рублях до 1 года снизились с 16,2% до 
15,8% за месяц. За год процентные ставки упали 
на 1,8 п.п., до 14,8%. Ставки по долгосрочным 
кредитам продемонстрировали схожую дина-
мику, снизившись с 16,2% до 13,7%. 

Надежда на себя
Кредиты для МСБ дешевеют, получить их 

стало проще, но спрос на заемное финансиро-
вание падает. По данным Индекса Опоры RSBI, 
количество предпринимателей, которые привле-
кают заемные средства, сократилось с 24% в III 
квартале 2014 года до 6% в IV квартале 2016-го. 
В 60% случаев банки принимают положительное 
решение по заявкам на получение кредитов. 
Однако лишь около 10% компаний сегмента МСБ 
заявляют о потребности в заемном финанси-
ровании. При этом, как отмечают авторы ис-
следования, предпринимателей сложно назвать 
закредитованными — о том, что у них уже есть 
кредит, заявляют лишь 15% опрошенных. 

В минувшем году эта тенденция укрепилась. 
Согласно опросу АЦ НАФИ, в 2016-м две трети 
компаний (68%) из сектора МСБ не обращались 
за кредитами. Деловые люди объясняют это 
тем, что рассчитывают на собственные сред-
ства. Из тех, кто все же подал заявки на кредиты, 
32% получили отказ, причем в половине случа-
ев — без объяснения причины. При этом 14% 

предпринимателей брали кредиты для юрлиц 
в банках, 9% обращались в микрофинансовые 
организации, еще 8% оформляли кредиты для 
нужд бизнеса как физлица. 

Падение интереса к банковским займам под-
тверждает и статистика ЦБ. По его данным, на 1 
января 2017 года портфель кредитов, выданных 
субъектам МСП, составил 4,5 трлн руб., что на 
8,5% ниже уровня предыдущего года. 

«Сейчас процедуры получения кредитов 
существенно облегчены — ставки снижены, 
банки смягчили риск-правила. Однако на фоне 
нестабильности потребительского спроса и сни-
жения продаж бизнес не торопится наращивать 
инвестиционную активность. Малый бизнес, с 
одной стороны, отличается большей мобиль-
ностью, с другой — в большей степени зависит 
от конъюнктуры рынка. Покупатели сохраняют 
осторожность в расходах, и это сказывается на 
результатах и настроениях предпринимателей», 
— пояснил руководитель блока СМБ Промсвязь-
банка Александр Чернощекин. 

Точки роста
Но в этом году ситуация может измениться. 

В январе-феврале рынок кредитов МСБ заметно 
оживился. По мнению ведущего эксперта отдела 
анализа банковских услуг Banki.ru Ирины Сафро-
новой, большую роль сыграло более предсказуе-
мое поведение рынка, прогнозируемое измене-
ние курса рубля без резких колебаний, а также 
госпрограммы, направленные на поддержание 
отдельных отраслей МСБ: сельское хозяйство, 
обрабатывающее производство, производство 
и распределение электроэнергии, воды и газа, 
строительство, транспорт и связь, внутренний 
туризм, развитие науки, технологий и техники. 

«В начале года многие банки заметно снизили 
ставки по своим кредитным предложениям для 
МСБ», — отметила Сафронова.

«После двухлетнего спада российские банки 
возвращаются к развитию кредитования. Спрос 
на кредиты растет: получить займы стало дешев-
ле и проще», — сообщила директор департамента 
обслуживания клиентов МБ ВТБ24 Надия Чер-
касова. С ее слов, наиболее востребованным у 
малых предприятий является кредитование на 
пополнение оборотных средств. Одной из ключе-
вых тенденций рынка банковского кредитования 
становится смарт-кредитование, когда клиент 
может получить кредит в течение одного дня. 

«Поскольку большая часть бизнеса в МСБ 
— это все-таки торговля, то популярны кредит-
ные линии и овердрафты, поддерживающие 
оборотный капитал компаний», — подтвердил 
зампредправления СДМ-Банка Сергей Козлов. 
По его мнению, возобновляется спрос на фак-
торинг (так как в системе расчетов, особенно с 
сетями, преобладают отсрочки платежей), на 
лизинг и инвесткредиты. 

Как считает зампред правления Азиатско-
Тихоокеанского банка Вячеслав Андрюшкин, 
заемщики все охотнее пользуются пакетом до-
полнительных услуг: РКО, финансовые и нало-
говые консультации, сервисы по автоматизации 
платежей. 

Прогнозы экспертов
«Банки продолжат комплексно работать с 

предприятиями. Не только в сфере финансирова-
ния, но и в области сопутствующих услуг, в первую 
очередь это касается факторинга, гарантийного 
бизнеса, которые несут кредитные риски, но при 
этом обеспечивают все потребности клиента», 
— полагает директор департамента развития 
кредитования МБ банка «Открытие» Светлана 
Чубакова. 

Надия Черкасова считает, что больше 
всего на рынок кредитования МСБ будет вли-
ять стабилизация курса рубля и активизация 
бизнес-сообщества: «Работа с малым бизнесом 
становится приоритетным направлением для 
многих банков, в условиях конкуренции банкиры 
будут выходить на новые ниши: финансирование 
франчайзинговых моделей бизнеса, стартапов 
и электронной коммерции».

«Есть надежда, что снижение процентных 
ставок по программам кредитования МСБ про-
должится и дальше в течение года», — увере-
на Ирина Сафронова. По ее мнению, развитие 
рынка будет зависеть от внутренних и внешних 
экономических факторов, в т.ч. ключевой ставки 
ЦБ. Если начавшаяся динамика сохранится, 
можно ожидать повышения покупательской 
способности потребителей и, как следствие, 
расширения рынка предложений. «Предприяти-
ям, планирующим свое дальнейшее развитие, 
имеет смысл задуматься на данном этапе о 
расширении бизнеса. Текущая ситуация бла-
гоприятствует мероприятиям, направленным 
на расширение границ бизнеса, т.к. за время 
кризиса освободились некоторые ниши, зани-
маемые ранее конкурентами. При этом сейчас 
выгодное время для приобретения упавшей в 
цене недвижимости, изъятой в качестве залога 
спецтехники и прочих основных средств», — за-
ключила эксперт.

  Николай ВАРДУЛЬ

На днях Дональд Трамп подтвердил 
в конгрессе свои базовые экономи-
ческие предвыборные обещания и в 
общих чертах обрисовал перед за-
конодателями, в чем рассчитывает 
на их поддержку. Какие его идеи 
могут быть полезны и для России?

Две реформы 
В принципе идеи Трампа можно разделить 

на две группы. Реформы вовне и внутри. Эффек-
тивность первых вызывает большие сомнения. 
Например, в конгрессе Трамп раскритиковал 
Североамериканскую зону свободной торговли 
НАФТА, вступление Китая во Всемирную торговую 
организацию и торговый дефицит США. Мало 
того, что все эти события в мировой экономике, 
как считает Трамп, носят «трагический» для США 
характер, президент заявил, что намерен «рабо-
тать по их преодолению». 

Рост внешнеторгового дефицита своей 
страны можно преодолевать, но как, например, 
преодолеть состоявшееся вступление Китая в 
ВТО? Единственным способом — затеять между-
народные разбирательства по поводу нарушений 
Китаем норм ВТО. Но это длительный и обоюдоо-
стрый процесс. Можно не сомневаться, что Китай 
найдет поводы для встречных обвинений. Это 
пролог к торговым войнам. Хотя состоится ли 
масштабная торговая война между первой и вто-
рой экономиками мира — еще большой вопрос, 
потому что ущерб будет нанесен обеим сторонам. 
Да и мировой экономике в целом. Но с повестки 
дня такое развитие событий не снято.

В конгрессе Трамп базировался на своем 
излюбленном слогане: «Покупай отечествен-
ное, нанимай американцев!». Экономический 
патриотизм налицо. 

На самом деле эффект может получиться 
совсем не таким, как ожидается. Покупать аме-
риканское, если оно дороже и не эксклюзивного 
качества, потребителя просто не заставить. Что же 
касается найма американцев, то стоит задаться 
вопросом, почему в принципе экономически рен-
табельным может оказаться перенос производств 
из-за рубежа в США, о чем постоянно говорит 
Трамп? Потому что они роботизированы. И чем 
больше роботизированы, тем больше шансов 
на репатриацию. 

Те же самые автосборочные предприятия, 
вокруг которых, в частности, разгорелся конфликт 
Дональда Трампа с американскими предприни-
мателями, давно в первых рядах тех, кто внедряет 
автоматизированные или роботизированные про-
изводства. Другими словами, обещанный эффект 
роста занятости американцев может оказаться 

на практике совсем не тем, что на митинге. С 
популизмом, впрочем, всегда так.

Триада президента
Идеи внутренних экономических реформ 

вызывают больший интерес. Что же собой пред-
ставляет трампономика, так сказать, изнутри? В 
самом общем виде она выглядит так: снижение 
налогов на бизнес и на средний класс, сокраще-
ние социальных расходов, рост государственных 
инвестиций на инфраструктурные проекты.

Трамп назвал «историческими» готовящиеся 
инициативы по снижению налогов на прибыль и 
на средний класс. Как именно это будет сделано, 
пока неясно. 

Одновременно президент призвал законо-
дателей одобрить инициативу об инвестировании 
в американскую инфраструктуру $1 трлн. Эти 
средства, как государственные, так и частные, 
он призвал вкладывать в строительство дорог, 
аэропортов и нефтепроводов. Президент под-
черкнул, что Америка потратила «почти $6 трлн 
на Ближний Восток, тогда как ее собственная 
инфраструктура оставляет желать лучшего. «С 

этими деньгами мы могли бы дважды восстано-
вить нашу страну», — заключил Трамп.

Масштаб налицо. Здесь есть некое теорети-
ческое противоречие. Снижение налогов — мера 
вполне либеральная. Расширение государствен-
ных инвестиций — из другого арсенала. На этом 
стоит ненадолго остановиться. 

В России все идеи расширить государствен-
ные инвестиции в те же инфраструктурные про-
екты сразу наталкиваются на возражения: зачем 
еще больше расширять госучастие в экономике? 
С одной стороны, логично. Но с другой — в Рос-
сии есть очевидная потребность в улучшении 
инфраструктуры, гораздо более острая, чем в 
США. Столь же очевидно, что силами частных 
инвестиций она никогда решена не будет. Тогда 
остается единственная возможность — рас-
ширять инфраструктурные государственные 
инвестиции и сокращать участие государства на 
других полях, которых в России с лихвой хватает. 
Но этого не делается, в том числе и по указанным 
«теоретическим» соображениям. А вот Трампу 
наплевать на теории, он видит проблему, пони-
мает, что решить ее можно государственными 
инвестициями, за которыми пойдут и частные, 

— и берется за решение. Эту манеру неплохо 
было бы перенять.

Естественно, возникает вопрос: расши-
рение расходов на инфраструктуру, а Трамп в 
предвыборных речах говорил и о росте военных 
расходов, сокращении налогов, так откуда же 
деньги?

Тему бюджетного дефицита Трамп в конгрес-
се столь же ярко, как дефицита внешнеторгового 
баланса не поднимал. Можно предположить, что 
главный расчет делается на рост экономики. Но 
есть и зона, где расходы будут сокращаться. 
Очень любопытен порядок шагов реформ, из-
ложенный Трампом в конгрессе: «Налоги будут 
после здравоохранения». Сначала сократить 
социальные расходы, а уже потом браться за 
снижение налогов. Вероятно, с политической 
точки зрения это лучший маршрут реформ.

Сначала жертвоприношение. Естественно, 
политически окрашенное. Речь идет о люби-
мом детище Барака Обамы — программе до-
ступной медицинской помощи (так называемой 
Obamacare). Трамп в предвыборных выступле-
ниях называл ее «катастрофой». Суть в том, что 
Obamacare, введенная в 2010 году, гарантировала 
медицинскую помощь дополнительно около 20 
млн американцев, которые не имели средств 
для приобретения медицинских страховок, од-
нако для миллионов других стоимость страховок 
выросла.

Свертывается поддержка неимущих, снижа-
ются налоги на бизнес — все просто по учебнику 
политической экономики капитализма. Заме-
на «социалистической» Obamacare, по версии 
Трампа, в том, что американцам нужна помощь в 
«приобретении собственной медицинской стра-
ховки», а не бесплатные гарантии.

Итак, главный двигатель трампономики — 
кто бы, впрочем, сомневался — частная соб-
ственность, частный бизнес и средний класс. 
В их интересах строится фискальная политика, 
государство берется за масштабное совершен-
ствование инфраструктуры.

Тормозом могут стать бюджетные пробле-
мы, рост госдолга, вокруг которого наверняка 
развернется политическая борьба, а также слиш-
ком радикальные «антиглобалистские шаги», 
которые могут спровоцировать кризис и общее 
замедление мировой экономики. 

Главное: трампономика не должна стать 
слоном в посудной лавке.

МАЛЫЙ БИЗНЕС УЧИТСЯ ЖИТЬ 
БЕЗ КРЕДИТОВ
В 2016 году две трети компаний не обращались в банки за займами 

ТРАМПОНОМИКА НА МАРШЕ
Три кита новой модели экономики США

Налог «на роскошь» 
автомобилей расширили
Минпромторг расширил на 201 позицию спи-

сок машин, владельцы которых заплатят повышен-
ный транспортный налог за 2017 год. В перечень 
входят машины стоимостью свыше 3 млн руб. 
Налог на дорогие автомобили рассчитывается с 
учетом повышающих коэффициентов. Для машин, 
стоящих 3–5 млн руб., он составляет от 1,1 до 1,5; 
для автомобилей стоимостью 5–10 млн руб. — 2; 
для стоящих от 10–15 млн руб. — 3. Раздел «от 3 млн 
до 5 млн руб.» пополнился на 19% — до 424 по-
зиций, «от 5 млн до 10 млн руб.» — на треть, до 
320 позиций. Категория «от 10 млн до 15 млн руб.» 
расширилась с 76 до 95 позиций, а среди машин 
дороже 15 млн руб. новый список пополнили три 
модели Aston Martin, десять Bentley, по три Ferrari 
и Lamborghini, четыре Mercedes-Benz и шесть 
Rolls-Royce. Ранее сообщалось, что ставка налога 
на дорогие автомобили может измениться. В ФНС 
предложили повысить нижнюю планку стоимости 
входящих в перечень машин, полагая, что преми-
альной должна считаться машина стоимостью от 
3,5 млн руб. и выше.

ЦБ продолжит чистку 
банковского сектора 
Зампред Банка России Василий Поздышев в 

интервью Reuters заявил, что на расчистку системы 
от недобросовестных игроков потребуется еще 
полтора-два года. Напомним, что за последние 
четыре года лицензий лишились 308 российских 
банков: за 2013 год были отозваны 32 лицен-
зии, в 2014 году — 86 лицензий, в 2015-м — 93, 
а в 2016-м — 97.

 
Платные телеканалы 
вошли в моду
По оценкам iKS-Consulting, к концу 2016 года 

услугой платного телевидения пользовались 
41,2 млн домохозяйств. Таким образом, россий-
ская аудитория платного ТВ выросла на 4,9% 
за год. Проникновение услуги к концу 2016 года 

составляет 72,8% общей численности домохо-
зяйств, увеличившись на 3,4% по сравнению с 
результатами 2015 года. Интересно, что кабельное 
ТВ практически перестало расти: по результатам 
2016 года этот сегмент вырос лишь на 1,2%. При 
этом количество абонентов аналогового ТВ упало 
(-5,5%), а подписчиков цифрового ТВ увеличилось 
(+21%). Топ операторов с рыночной долей более 5% 
по стране составляют пять провайдеров. 

Продажи стройматериалов 
падают второй год
В прошлом году продажи DIY (do-it-yourself, 

товары для дома и сада, строительные и отделоч-
ные материалы) составили 1,33 трлн руб., снизив-
шись за год на 8,8%, сообщается в исследовании 
«Infoline-Аналитика». Наиболее пострадавшей 
стала категория строительных материалов (hard 
DIY), продажи которых упали более чем на 19%, до 
283 млрд руб. Для сравнения, оборот отделочных 
товаров (soft DIY) сократился только на 7%, до 
605 млрд руб. По мнению аналитиков, россияне 
стали меньше строить собственное жилье и чаще 
покупать квартиры с готовой отделкой. В этом 
году эксперты ожидают незначительного вос-
становления продаж. 

Пайщики ставят  
на облигации
Российский рынок коллективных инвестиций 

приблизился к рекордной отметке. Минувший 
февраль стал 19-м месяцем подряд, когда рознич-
ные паевые фонды фиксировали приток средств 
частных инвесторов. По оценке Национальной 
лиги управляющих, в течение последнего месяца 
зимы чистый приток средств в розничные ПИФы 
превысил 2,6 млрд руб., что лишь на 600 млн мень-
ше январского результата. Фаворитами среди 
частных инвесторов по-прежнему остаются фон-
ды облигаций — объем привлеченных средств в 
минувшем месяце составил более 2,4 млрд руб. 
Однако уже второй месяц подряд в число лидеров 
по привлечению вошли и фонды акций, в которые 
поступило около 700 млн руб. 
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Отцы и дети
Политика с самых ранних лет была частью 

жизни Марин Ле Пен, в каком-то смысле даже 
судьбой, неизбежностью. Ее отец и основатель 
«Национального фронта» Жан-Мари Ле Пен 
долгое время играл роль карикатурного злодея 
французской политики, пользуясь репутаци-
ей расиста и антисемита. Только пугали им не 
детишек, а избирателей: вот придет к власти 
Ле Пен и наведет во Франции фашистские по-
рядки. Именно на таких страхах была основана 
победа в 2002 году Жака Ширака, президента с 
неоднозначной репутацией. Ле Пен неожиданно 
прорвался во второй тур, и по стране распро-
странились лозунги «Лучше вор, чем фашист» и 
«Голосуй с зажатым носом». 

Из-за такой противоречивой репутации дом 
Ле Пенов был похож на осажденную крепость. У 
Жана-Мари было три дочери — Мари-Каролин, 
Янн и младшая Марин. Еще в школе они столкну-
лись с травлей: их называли дочерями фашиста. 
Когда Марин было восемь лет, в ночь на Хэллоу-
ин их семья получила необычный «подарок» от 
анонима — в окно влетела самодельная бомба. 
К счастью, никто из членов семьи не постра-
дал. Но с тех пор девочки жили еще и в страхе 
за свою жизнь. А в 16 лет Марин испытала еще 
одно потрясение — ее родители со скандалом 
развелись. Все три сестры при этом остались 
жить с отцом, а не с матерью — фотомоделью 
Пьеретт Лаланн. 

Железная дисциплина в доме Ле Пена и 
непростой характер политика не радовали его 
дочерей. Старшая из них — Мари-Каролин, — 
повзрослев, сбежала с любовником. Причем 
не с первым встречным, а с опальным членом 
«Национального фронта» Бруно Мегре, которого 
Ле Пен выгнал из партии, заподозрив, что тот 
пытается сместить его. Жан-Мари ожидаемо 
окрестил дочь предательницей и больше с ней 
не общался. 

Второй беглянкой стала Янн, которая и вовсе 
отправилась на Маврикий работать аниматором 
в отеле. Но после неудачного брака она все же 
вернулась в семейную крепость. Сегодня одна 
из ее дочерей, 27-летняя Марийон Марешаль, — 
чуть ли не второе лицо в партии, которой прочат 
роль преемницы Марин. 

А что же сама Марин? В отличие от своих 
сестер она никогда не мечтала сбежать из семьи, 
а наоборот, была очень преданна отцу. Окончив 
университет Париж II Пантеон-Ассас со степенью 
магистра права, она практически сразу начала 
участвовать в партийной жизни. 

Юная Марин впервые выставила свою кан-
дидатуру на выборах в Национальную ассамблею 
(нижнюю палату парламента) в 1993 году, но 

победу не одержала. Так и проходила ее даль-
нейшая политическая карьера: вечные вторые 
и третьи места. И когда победа, казалось, так 
близка, в последний момент она ускользала 
от Марин. 

Ее личная жизнь тоже не была безоблачной. 
Дважды замужем и дважды разведена, теперь Ле 
Пен, кажется, разочаровалась в браке и со своим 
нынешним компаньоном Луи Альо не спешит 
идти под венец. 

Уже не папина дочка
Старший Ле Пен был первым, кто поверил в 

политические дарования Марин. Он лично вводил 

ее в руководящие ор-
ганы «Национального 
фронта», ведь большой 
популярностью среди его 
членов она не пользовалась и 
на внутрипартийных выборах не-
избежно провалилась бы. Ле Пен зара-
ботала себе репутацию либерала среди старых 
партийных националистов. Для этого было до-
статочно выступать против антисемитизма и не 
осуждать абортов и гомосексуалистов. 

И все же с течением времени «Национальный 
фронт» начал осознавать, что будущее за такими, 
как Марин. В результате, когда старший Ле Пен 
решил уйти на покой, его дочери все же удалось 
заполучить большинство голосов и избраться 
на пост председателя партии в 2011 году. Для 
ее отца была придумана специальная долж-
ность почетного президента. Таким образом, 
формально оставшись в партии, но ничем не 
руководя, он начал играть роль этакого черта из 
табакерки, который неожиданно портил планы 
дочери скандальными высказываниями в духе 
старого доброго национализма. 

Став лидером движения, Марин сразу начала 
процесс дедемонизации партии, о котором давно 
мечтала. На посты партийных вице-президентов 
она привела ярких, самостоятельных политиков. 
Это отличает ее от отца, не терпевшего рядом с 
собой конкурентов. Одним из ее заместителей 
стал Флориан Филиппо — интеллигент с бле-
стящим образованием и открытый гей. Выбор в 
пользу Филиппо продемонстрировал, что «На-
циональный фронт» — больше не гомофобская 
организация. 

Еще одним замом стал Луи Альо — компа-
ньон Марин. Возможно, это только совпадение, но 
дед Альо по материнской линии был алжирским 
евреем. Политик неоднократно упоминал свое 
происхождение, когда его обвиняли в антисеми-
тизме. Назначив его вице-президентом, Ле Пен 
взяла этот аргумент себе на вооружение. 

Под ворчание старых членов партии «На-
циональный фронт» стремительно менялся, от-
ходил от ярого национализма а-ля Жан-Мари 
Ле Пен и действительно перестал многими вос-
приниматься как демон французской политики. 
Но отец Марин словно специально вставлял ей 
палки в колеса своими резкими заявлениями. 
Возможно, он понимал, что без реформ дочери 

партия влачила бы существование на обочине 
политического ринга. Но удержать язык за зубами 
все равно не мог. 

Так, в апреле 2015 года Ле Пен в очередной 
раз повторил свое старое высказывание о том, 
что газовые камеры — это «лишь деталь войны», и 
поддержал коллаборационистский режим Петэна 
(а во Франции за маршалом давно закрепился 
ярлык предателя и соратника фашистов). Марин, 
у которой к этому времени, похоже, закончилось 
терпение, решительно осудила слова отца. Она 
заявила, что он «вошел в спираль между тактикой 
выжженной земли и политическим самоубий-
ством», и поставила вопрос о его исключении 
из партии. 

Расставшись с Жан-Мари Ле Пеном, «На-
циональный фронт» хотел показать, что окон-
чательно отмежевался от своего негативного 
образа. Кстати, не только Марин поддерживала 
отставку почетного президента. Старший Ле 
Пен, конечно, такой обиды стерпеть не мог и 
рассорился с лидером партии. И неудивительно: 
самая верная из дочерей предала его. Несо-
мненно, такое решение далось Марин нелегко. 

Но между семейными узами и жаж-
дой власти она сделала выбор 

в пользу последнего. 
Хотя идеалам «Наци-

онального фронта» она 
все же осталась вер-

на до конца. Ведь 
все эти годы ни-

что не мешало ей 
вступить в более 
перспективные 
партии, напри-
мер, в право-
центристский 
«Союз за на-
родное дви-
жение» (ныне 

«Республикан-
цы»). Но идти к 

власти Ле Пен 
предпочла своим 

путем. 

Марин-
Марианна

Да, в отличие от отца, который 
довольствовался своим скромным местом в по-
литике, Марин хотела взойти на трон. А с багажом 
из антисемитизма, гомофобии и фашистских 
наклонностей в Елисейский дворец сегодня не 
въедешь. 

Поставив себе цель завоевать любовь фран-
цузов, Марин взяла на вооружение несколько 
хрестоматийных женских образов. Первый из 
них — Жанна д’Арк, защитница нации. Ее отец 
ранее и сам пытался посеять в головах изби-
рателей аналогии со святой героиней. «Жанна 
получила свыше миссию освободить Францию 
от английской оккупации, Марин здесь, чтобы 
освободить Францию от ига Брюсселя», — за-
являл однажды Жан-Мари Ле Пен. 

Один из ключевых пунктов программы Ле 
Пен — борьба с исламизацией Франции, за со-
хранение национальной культуры и традиций. 
Лояльное отношение к мигрантам — это угроза 
для страны, заявляет она, выставляя себя той 
единственной, кто готов защитить республику 
от превращения в халифат. В свете последних 
терактов миграция из мусульманских стран об-
рела не только культурную, но и вполне реальную, 
физическую опасность для жителей Франции, и 
Марин Ле Пен также использует это в создании 
имиджа защитницы нации.

Второй такой образ — символ Великой фран-
цузской революции и республики Марианна. 
Марин Ле Пен говорит о том, что она буквально 
штурмует бастион власти, чтобы заставить ее 
прислушаться к голосу граждан республики. 
«Мой противник — это система, которая обма-
нывает нас в течение 30 лет, и ложь, которая 
служит ей лучшим костылем», — говорила она 
в интервью газете Figaro, подчеркивая револю-
ционность своих идей и близость к интересам 
избирателя.

А вот с имиджем демагога и популиста, 
доставшимся Марин от отца, она пытается бо-
роться. «Мы больше не просто партия тех, кто 
протестует против истеблишмента, мы реаль-
ная партия. И люди голосуют за «Национальный 

фронт», чтобы мы провели в жизнь наши идеи, 
чтобы мы выиграли на выборах, а не просто из 
недовольства или отчаяния, как это пытаются 
представить наши политические оппоненты», 
— заявляет она. 

Однако если посмотреть на программу «На-
ционального фронта», Ле Пен, по сути, являет-
ся популистом, почти что Трампом в женском 
обличье. Их многое роднит: протекционизм в 
экономике, нелюбовь к мигрантам, противопо-
ставление себя истеблишменту. Хотя долгий 
путь к желанной власти, полный извилистых по-
воротов, нереализованные амбиции наводят на 
сравнение, скорее, с Хиллари Клинтон...

Жан-Мари Ле Пен тоже завлекал электорат 
популярными лозунгами: борьбой с миграцией, 
с истеблишментом, возвращением к традицион-
ным национальным ценностям. Можно сказать, 
что идеологическая платформа партии при Марин 
Ле Пен в целом осталась прежней. Изменилась 
цена реализации этой программы. При Жане-
Мари она была высокой. Его откровенно не-
политкорректные и расистские высказывания 
порождали страх превращения страны в фашист-
ское государство и гонений на национальные 
меньшинства (евреев и чернокожих). Такой ценой 
решить проблему миграции и безработицы мало 
кто был готов. 

В то время как Марин Ле Пен стремится 
донести до избирателя, что при ее руководстве 
не придется идти на такие издержки. Ради это-
го она заплатила свою цену, изгнав из партии 
отца — главное олицетворение электоральных 
страхов. Но действительно ли так поменялся 
«Национальный фронт», или Марин — это волк в 
овечьей шкуре, который поступился некоторыми 
идеалами ультраправых только ради достижения 
власти? 

О лучших друзьях
По-настоящему все заговорили о Марин Ле 

Пен только после региональных выборов 2015 
года. Выборы в генеральные советы департа-
ментов — органы местного самоуправления 
— в марте 2015 года принесли партии успех в 
первом туре (второе место и 25% голосов) и 
полный провал во втором. А на более значимых 
региональных выборах в декабре в первом туре 
«Национальный фронт» и вовсе вырвался на 
первое место (почти 30% голосов). Но второй 
тур опять принес оглушительный провал: на-
ционалисты не набрали большинства ни в одном 
из регионов. Победа, казавшаяся такой близкой, 
вновь ускользнула от Марин. 

Лидер «Национального фронта» считается 
другом России. Она не только признала итоги 
крымского референдума 2014 года практически 
сразу после подсчета голосов, но и неоднократ-
но призывала к этому европейских лидеров. 
Кроме того, Ле Пен признавалась в симпатии 
нынешнему внешнеполитическому курсу России 
и лично Владимиру Путину. По ее выражению, 
«Национальный фронт» «с самого начала при-
ветствовал приход власти, которая взяла под 
контроль аппаратчиков и занялась становлением 
экономического патриотизма». Во Франции подо-
зревают, что уже ставшие легендой российские 
хакеры будут активно подыгрывать Марин. Тем 
более что шумиха вокруг предположительного 
вмешательства России в американские выборы 
еще не утихла. 

Подозрений добавляют и неясные финансо-
вые связи «Национального фронта» с российски-
ми банками. В 2014 году партия получила кредит 
9 млн евро от «Первого чешско-российского 
банка», который затем обанкротился. Марин 
Ле Пен утверждала, что российский банк обан-
кротился, потому что все французские конторы 
отказали ей в кредите. Тем не менее возникли 
подозрения, что ее добрые слова в адрес России 
произносятся неспроста. Внимания к этому делу 
добавило расследование финансовых наруше-
ний в партии. 

Суть обвинения сводится к тому, что во 
Франции существует запрет на финансирование 
из-за рубежа избирательных кампаний партий, 
и если выяснится, что хотя бы часть из тех 9 млн 
кредита от российского банка пошла на изби-
рательные кампании, партию ждет судебное 
разбирательство. Но доказать это оказалось 
сложно. Впрочем, судебных исков (например, по 
обвинениям в расовой дискриминации) Марин 
и без того хватает.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Как складывалась 
жизнь и карьера одного 
из главных претендентов 
на кресло французского 
президента

Францией еще никогда 
не управляла женщина-

президент. Но лидер партии 
«Национальный фронт» Марин 
Ле Пен всерьез намерена сломать 
эту «традицию». По опросам, она 
то побеждает в первом туре с 26% 
голосов, то уступает первенство 
ближайшему сопернику 
Эммануэлю Макрону. И борьба 
Марин за президентское кресло 
идет гораздо ожесточеннее, 
чем у соперников-мужчин. 
Европарламент на днях лишил 
ее депутатского иммунитета, а 
действующий президент Франсуа 
Олланд объявил своей главной 
задачей не допустить ее до власти. 
Не говоря уже о том, что за Ле 
Пен тянется череда скандалов 
и судебных обвинений. И ведь 
нынешняя предвыборная гонка 
— только часть многолетней 
борьбы Марин как с собственным 
окружением, так и с общественным 
мнением.  Для французов Ле Пен 
хочет стать новой Жанной д’Арк и 
Марианной в одном лице. Многие 
россияне видят в ней надежду на 
хорошие отношения с Европой. Но 
кто же она на самом деле?

МАРИН

ПРОТИВ ВСЕХ

Мэр французского города Бордо и бывший 
соперник Франсуа Фийона по праймериз 
правоцентристской партии «Республи-
канцы» Аллен Жюппе отказался заменить 
своего однопартийца на президентских 
выборах Франции. На фоне скандала с фи-
нансовыми махинациями рейтинги Фийона 
стремительно падают, его предвыборный 
штаб покидают сотрудники, а 71% опро-
шенных французов хотят, чтобы он вышел 
из предвыборной гонки. И все же Фийон 
наотрез отказался сдаваться и тем самым 
во второй раз закрыл дорогу Жюппе. 

 Глава «Республиканцев» Николя Саркози 
настоял, чтобы Фийон и Жюппе встретились на 
экстренном заседании партии. Ожидалось, что 
после него Жюппе объявит о своем желании 
баллотироваться от правоцентристов вместо 
ставшего аутсайдером Фийона. По последним 
опросам, Аллен Жюппе мог бы выиграть первый 
тур президентских выборов с 26,5% голосов, 
если бы встал на место бывшего соперника 
по праймериз.  Однако Жюппе разочаровал 
сторонников. Еще до заседания он заявил, 
что не будет выставлять свою кандидатуру на 
выборах. Ранее он подчеркивал, что может 
сделать так, только если Фийон сойдет с дис-
танции. «Для меня уже слишком поздно, но 
еще не поздно для Франции», — признал мэр 
Бордо. Не забыл он лишний раз раскритико-
вать Фийона. По словам Жюппе, нынешний 
кандидат завел партию в тупик. «Никогда еще 
выборы президента Пятой республики не были 
так запутаны. Что касается нас (партии «Ре-
спубликанцы». — «МК»), какой бардак!» — не 
удержался от восклицания политик. 

«По-видимому, Жюппе счел свою кандида-
туру раскольнической, — отметил в коммента-
рии «МК» руководитель Центра французских 
исследований Института Европы РАН Юрий 
РУБИНСКИЙ. — То есть он опасался, что по-
пытка вернуться к притязаниям на кандида-
туру от своей партии не будет оценена не то 
что партийной верхушкой, но и избирателями. 
Электорат Фийона ушел бы к Марин Ле Пен. 
«Республиканцы» прекрасно понимают, что 
если их представитель не выйдет во второй 
тур вообще, то партии грозит раскол и уход 
с политической авансцены. И это значит, что, 
поскольку правые сегодня в большинстве в 
стране, Марин Ле Пен получит реальные шансы 
на то, чтобы быть избранной президентом».

Скандал вокруг Франсуа Фийона тем 
временем продолжает раскручиваться. Его 
обвиняют в том, что он, будучи депутатом На-
ционального собрания, устроил свою супругу 
Пенелопу на фиктивную должность помощ-
ника. Хотя жена депутата получала деньги из 
казны (всего около 600 тыс. евро), по словам 
других парламентариев, на работе она ни разу 
не появлялась. Фийон признал, что устраивать 
супругу на такую должность было ошибкой, но 
продолжает упорствовать в том, что это было 
абсолютно законно. 15 марта ему предстоит 
доказать свою точку зрения следователям. 
Пенелопа в интервью Journal du Dimanche также 
настояла на том, что ее работа вовсе не была 
фиктивной: «Ему нужен был кто-то, чтобы вы-
полнять его задания. Если бы это была не я, 
то он платил бы кому-то другому. Поэтому мы 
решили, что этой работой займусь я». 

В последние дни Фийон столкнулся с мас-
совым исходом сотрудников своего предвы-
борного штаба, включая советника по внешней 
политике Бруно Ле Мера и казначея Жилля 
Буайе. Но кандидат от «Республиканцев» не рас-
терялся и объявил, что вскоре соберет новую 
команду. «Никто не властен сейчас заставить 
меня снять свою кандидатуру с выборов». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ФРАНЦУЗСКИЕ 
ПРАВЫЕ ЗАШЛИ 
В ТУПИК
Фийон отказывается 
уступать место
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За годы Великой Отечественной войны 
на территорию СССР было заброшено 
около 30 000 шпионов и диверсантов. 
С их помощью Гитлер намеревался 
переломить ситуацию. «Тайная война», 

которую вели шпионы в тылу, могла нанести вред 
бóльший, чем потери на всем фронте. Для их ней-
трализации весной 1943 года в системе наркомата 
обороны была создана новая спецслужба — Глав-
ное управление контрразведки, или Смерш. Воз-
главил его Виктор Абакумов, который подчинялся 
непосредственно Сталину. 

Анна Рудакова живет в доме на Тверской, где 
когда-то давали квартиры многим сотрудникам 
госбезопасности, — в ста шагах от Кремля, в пяти 
минутах от того самого здания на Лубянке. Разго-
вор она начинает с неожиданного признания:

— Я ведь раньше здание КГБ, как и все, об-
ходила стороной. Одно слово «Лубянка» внушало 
страх. Я и подумать не могла, что когда-нибудь 
буду там работать. 

— Страшно было идти туда в первый 
раз?

— Конечно. Я думала, что меня вызвали из-за 
моего начальника, что он что-то натворил. Тогда я 
работала на заводе Гознак, было мне всего 22 года. 
В то время многих вызывали, и они больше не 
возвращались. Поэтому я предупредила свою 
тетю: «Если не вернусь к десяти вечера, расскажи 
папе». 

Зашла в приемную, сказала, кто я, а меня 
сразу на собеседование. И предложили работать. 
Как откажешь? Такое доверие мне оказали! Согла-
силась, конечно, и ни разу об этом не пожалела. На-
значили зарплату в 400 рублей, небольшие по тем 
временам деньги. Но когда мне первый раз выдали 
конверт с деньгами, насчитала там 900 целковых; 
пришла в бухгалтерию, говорю: «Вы ошиблись. Тут 
много денег!» Оказалось, нам приказом как раз 
повысили зарплату. И на эти деньги можно было 
хорошо жить. Нам разрешалось с учетом нашей за-
нятости дистанционно делать заказы в специаль-
ном магазине. И в годы войны нам давали хорошие 

пайки. 
В общем, были свои плюсы в работе. 

— Здание на Лубянке было еще и окутано 
мрачной мистикой. Какая там вообще была 
атмосфера?

— Ничего загадочного и пугающего. Там 
всегда было полно народа, все куда-то спешили. 
Переходили из кабинета в кабинет. Жизнь там не 
останавливалась и с наступлением ночи. Поначалу 
у меня был перерыв с 16.00 до 20.00. Во время него 
ходила в кино, на танцы в наш клуб им. Дзержин-
ского. А после 20.00 работала уже допоздна. 

Вообще в 1938 и 1939 годах было так: пока 
Берия на Лубянке сидит — весь оперсостав сидит. 
Как он уезжает, так и нас тоже домой развозят. 

— Его кабинет был рядом с вашим?
— Нет. Мы даже на разных этажах сидели. Но 

он иногда спускался к нам. Или, когда шел мимо, 
заглядывал, чтобы поздороваться. И кстати, только 
при нем нам каждый день в 11–11.30 приносили 
завтрак: бутерброды, чай или кофе. Мы ему нужны 
были, вот и заботился о нас. 

— Боялись его? Вообще что это 
был за человек?

— Не скажу что боялись. Внешний вид 
его скорее даже располагал. Насчет за-
глядывания в глаза и устрашающих фраз — 
с нами, машинистками и секретарями, он 
такое не практиковал. Мы просто делали 
свою работу, которая была чисто техниче-
ской: напечатал, зарегистрировал, отнес 
туда-то, забрал оттуда-то. Что от нас могло 
зависеть? Зачем нас пугать? 

— Как проходил ваш рабочий 
день? 

— Когда была машинисткой при Берия, 
то целый день проводила сидя за столом. 
Иногда ко мне приходили сотрудники, дик-
товали свои донесения. Печатала я очень 

быстро, слепым методом, обучилась этому 
на курсах. Пальцы у меня были сильные, ловкие, 
они, казалось, без моего участия могли набрать 
нужный текст — может, поэтому у меня и сейчас 
руки такие, что могу ими любую работу сделать, 
несмотря на возраст! Помарки допускались, хоть и 
не приветствовались. Если букву не ту напечатала, 
то аккуратненько вырезала дырочку на листе и на 
ее место приклеивала другую. 

Сложнее всего было печатать спецсообщения 
Сталину. Требования были особые: лучшая бумага 
(белая, плотная), отступы на полях и ни одного ис-
правления. Я много для генсека секретных бумаг 
подготовила...

Когда работала в секретариате управления 
Смерша, то часто выезжала на задания с секрет-
ными документами. У меня было удостоверение, 
которое позволяло пройти куда угодно без до-
смотра. Бумаги я возила в специальном портфеле. 
Машина — пользовались в основном ГАЗ-М — с во-
дителем всегда была в моем распоряжении, охрана 

была. Вообще, у каждого сотрудника Смерш был 
пистолет. Я свой держала дома, в сейфе. Не любила 
оружие. Но у многих моих коллег в то время было по 
нескольку пистолетов, и после войны они тяжело 
восприняли приказ Сталина сдать все оружие под 
угрозой тюрьмы. 

— Был ли какой-то дресс-код? 
— Ничего не говорили нам по поводу внешне-

го вида. Мы всегда были в военной форме, чтобы 
не отличаться от остальных. Я носила любимую 
гимнастерку. Когда выезжала в командировку, для 

конспирации надевала форму тех войск, которые 
мы, как выражались, оперативно обеспечивали. 

Ну а прическу можно было делать любую, 
главное, чтобы волосы всегда были аккуратно 
прибраны. 

— Личная жизнь, наверное, была под за-
претом? Да и было ли вообще время на нее 
на такой работе? 

— Я со своим будущим мужем познакоми-
лась как раз на работе! Он трудился начальником 
секретариата в спецотделе НКВД. Мы вместе 
с ним ходили в клуб, на обеды. А потом решили 
пожениться. Никто из руководства нам палки в 
колеса не вставлял, но никто и не поощрял. Вро-
де как «делайте что хотите». Скоро мужа отпра-
вили в Монголию, на Халхин-Гол, где шли бои. 
Я попросилась туда же. Но я не воевала, а была 
делопроизводителем особого отдела НКВД вто-
рой танковой бригады. Там родила сына, а потом 
приехала в Москву, где появилась на свет дочь. 
И тут — война... Детей я оставила своей тете, 
а сама вышла на работу в НКВД. За все время 
я ни разу больничный не взяла. Как только был 
создан Смерш, я стала работать именно при нем. 
Я хорошо умела стенографировать. Потому меня 
посылали на фронт в командировки. 

— И что вы там делали? Кого 
записывали? 

— Встречалась там с агентами военной 
контрразведки, они надиктовывали мне свои 
отчеты, которые я потом доставляла в Москву. 
Были случаи, когда я присутствовала на допро-
сах немцев-шпионов и записывала все, что они 
рассказывали.

— А что они обычно рассказывали?
— С какой целью были переброшены, кем, ког-

да. Некоторые их рассказы — это касалось высоко-
поставленных военнопленных — мне запрещалось 
записывать. Я должна была все, до единого слова, 
запоминать и потом устно передавать это своему 
начальству. Я выработала в себе способность: 
запоминать ровно на столько времени, на сколько 
нужно — то есть пока не передам это. А потом 
память все стирала, так сказать, самоочищалась. 
Так что я правда не помню ни одного секретного 
допроса пойманных Смершем шпионов. 
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За годы войны погибло около 6 тысяч 
сотрудников Смерша. Многих смерть 
настигла во время выполнения зна-
ковых операций. Примечательно, что 
сотрудники Смерша занимались ро-

зыском и арестом руководителей Рейха. Они же 
сопровождали секретные документы и ценности, 
найденные в подвалах рейхсканцелярии. 

Моя работа в Смерше закончилась, только ког-
да он был расформирован приказом Сталина. 

— То есть Смерш без вас не существовал 
ни дня?

— Выходит, что так. Но я ведь не была кон-
трразведчиком, не ловила шпионов. Моя работа — 
бумаги, бумаги... Однако они порой определяли ис-
ход многих боев в годы Великой Отечественной. 

— Какие отношения у вас были с главой 
Смерша Абакумовым? 

— Что значит «какие»? Рабочие. Он начальник, 
я одна из множества подчиненных. В главном 
управлении военной контрразведки Смерш было 
примерно 12 отделов, в каждом свой собственный 
секретариат. Близко с Абакумовым я не общалась. 
Но я не помню, чтобы он кричал, топал ногами или 
вообще вел себя как-то непристойно. Строгий, 
скромный, обычно в черном костюме или военной 
форме. Бывало, улыбнется, когда столкнемся в 
коридоре. 

— Говорят, что он был очень 
любвеобильным… 

— Не знаю за Виктором Семеновичем такого. 
За мной он точно не ухаживал и за кем-то еще 
вроде тоже. Он потом влюбился в сотрудницу 
нашего секретариата Смирнову и в итоге на ней 
женился. Одно время они даже жили в первом 
подъезде нашего дома, а потом переехали. 

— Вы дружили с его женой?
— Понимаете, дружба как таковая в те вре-

мена у нас не то чтобы не приветствовалась, 
просто было не до этого. Война идет, все в 
напряжении. 

— А какие все-таки отношения у него были 
с Берия?

— Они дружили. Мы это все видели и чув-
ствовали. Но что произошло между ними потом, 
не знаю. Я старалась в такое не влезать. 

— Когда Абакумова арестовали, вам было 
страшно за свою судьбу?

— Мы рассуждали так: если арестовали — 
значит, за дело. Никто не знал тогда, что именно 
ему предъявили. Но я была в шоке, когда его в 
итоге расстреляли. Я все время думала: если 
он совершил ошибку, то почему не дали шанс 
ее исправить? 

Вообще, все мы были под прицелом. Боя-
лись доносов от соседей. И на меня, и на моего 
мужа писали заявления. Думаю, это из зависти. 
Был случай, когда сестра в электричке расска-
зала попутчице про то, что у родителей моей 
тети было собственное домовладение в центре 
Москвы — потом все национализировали. Так вот 
та написала донос: мол, у вас в НКВД работают 
домовладельцы, буржуи. 

Поэтому я всегда старалась ничего ни с кем 
не обсуждать. Вообще. 

— В те годы отмечали 8 Марта? 
— Конечно! Грамоты нам давали. Конфеты 

в подарок. 
— Вы курили? 
— Никогда не курила. Некоторые наши се-

кретари и машинистки курили, но не я. В зда-
нии были специальные помещения для куре-
ния. Это вы спрашиваете, чтобы понять секрет 
долгожительства? 

— Точно! Так он есть?
— Нет. Разве что любила всегда ходить 

пешком. Могла пройти много километров и не 
чувствовала усталости. Не любила объедаться, 
во всем соблюдала меру. 

А вообще, в моей семье все умерли рано. 
Я похоронила мужа 20 лет назад, вслед за ним 
всех своих детей... В общем, осталась одна. Но 
живу и стараюсь не унывать. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Среди сотрудников легендарного 
Смерша (название военной кон-
трразведки, сокращенное «смерть 

шпионам») было немало женщин. Анна 
Рудакова — одна из них, и она сама жи-
вая легенда. Лейтенант Рудакова лично 
печатала секретные донесения для Ста-
лина и Берия, доставляла почту особой 
важности на фронт. 
Ровесница революции (родилась 
в 1917 году и недавно отметила свое 
столетие), Анна Ильинична работала 
сначала машинисткой, потом секре-
тарем на Лубянке. До сих пор на мно-
гие вопросы она отвечает уклончиво: 
«Я дала подписку о неразглашении. Она 
действует бессрочно». 
В канун 8 Марта обозреватель «МК» по-
бывала дома у сотрудницы самой зага-
дочной контрразведки мира Анны РУ-
ДАКОВОЙ.

СМЕРШ
ЕЙ К ЛИЦУ
100-летняя ветеранша 
контрразведки 
рассказала «МК», 
как надо хранить 
государственные тайны

В живых на 
сегодняшний 
день остались 
единицы 
бывших 
сотрудников 
Смерша.

Анна Рудакова в годы работы 
в военной контрразведке.
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действительно стала освобождением. Как для 
куколки, которая превращается в бабочку.

— Рисунок вы сами выбирали?
— Он у меня давно уже в голове был, но 

денег на татуировку все не находилось. Сперва 
вообще-то я хотела лазером убрать шрам, но 
из-за того, что я во время того инцидента была 
беременная, шрам получился выпуклым, как 
ожог. И отшлифовать его было нельзя.

Откуда шрам, Виктория никому не рас-
сказывала. На любые вопросы отвечала, что 
обожглась. 

— Мне, если честно, лишний раз ту исто-
рию вспоминать не хотелось. И так каждое 

утро в зеркале себя видела и думала: 
зачем тогда поехала? Зачем про-

стила и терпела все это 
потом? А ответ простой 
— потому что дура была. 
ДУРА. Как и все те тысячи 
женщин, кто прощает. И то, 

что теперь за первые побои 
мужчину ждет всего лишь 
штраф, еще больше развя-
жет им руки. Это как штраф 
за пьяную езду. Кого это 
останавливает? Кто, сев 
в следующий раз за руль 
в невменяемом состоя-
нии, думает: лучше я 
пешком пойду, а то 

вдруг еще раз ошт-
рафуют. Смешно.

«Просят 
нарисовать 

цветы, бабочек, 
стрекоз. Лишь одна 
девушка попросила 
пистолеты...»
Для женщин, желающих пере-

крыть следы домашнего насилия, та-
ту-кабинет Жени Захар открыт каждый 
понедельник. Работает она абсолютно 
бесплатно в свой единственный вы-
ходной. Говорит, что когда решила 
запустить этот проект, даже предпо-
ложить не могла, что обратившихся 
девушек будет так много. 

— Многие думают, что я 
сама жертва домашнего на-
силия. Нет. Как раз у меня 
все хорошо, поэтому, ког-
да начинала этот проект, 
предполагала, что при-
дет максимум пять-семь 
девушек, на которых я 
потренируюсь татуировками 
шрамы перекрывать. Но толь-
ко за первый месяц записались 
человек 30.

Началось все с того, что Женя, 
листая тату-форумы, наткнулась на ак-
цию бразильской татуировщицы Флавии 
Карбальо, которая помогает пережившим 
домашнее насилие женщинам. В рамках 
проекта A Pele da Flor («Кожа как у цветка») 
она перекрывает их шрамы от пулевых и 
ножевых ранений. Интервью с бразильской 
коллегой настолько тронуло Женю, что она 
решила продолжить проект уже в России. 

— Какая история из рассказанных уже 
у тебя в кабинете шокировала сильнее 
всего? 

— Все они очень жесткие. Но в начале 
марта ко мне должна прийти девушка, на кото-
рой парень поджег платье. У нее обожжено 37 
процентов кожи, левая сторона живота и рука 
полностью. Если честно, я даже не знаю, какой 
рисунок ей предложить, ведь с такими обшир-
ными поражениями я еще не работала. Думаю, 
будем бить цветы.

Бабочки, стрекозы, цветы — почти все жен-
щины, пережившие домашние побои, выбирают 
яркие рисунки. Лишь одна девушка, вспоминает 
Женя, попросила нарисовать на месте шрамов 
пистолеты. 

— У нее на ноге были ожоги от сигарет. 
Парень, когда они ругались, валил ее на пол, при-
жимал, чтобы она не сопротивлялась, а потом 
тушил об ее тело сигареты. Конечно, услышав 
ее историю, пистолеты я ей не набила. Вместо 
них предложила нарисовать стрекоз.

Рисовать по шраму в разы сложнее, чем по 
«чистой» коже. Это можно сравнить с рисовани-
ем по смятой бумаге. 

— Попробуйте начертить на измятом листе 
хотя бы просто ровный круг. Вряд ли получится. 
Но есть рисунки, которые, наоборот, в шрамы 
хорошо вписываются. Например, цветы. Они 
получаются текстурными. Именно поэтому про-
ект Флавии называется «Кожа как у цветка», — 
объясняет татуировщица. 

— Говорят, что кожа на месте шрамов 
не чувствует боли? 

— В основном это так, но не обязательно. 
В шрамах нервные окончания расположены не 
равномерно, как на чистой коже, а хаотично: где-
то сохранились, где-то нет, где-то они зажаты. 
Иногда девушка вообще не чувствует, где ты 
ведешь машинкой, а иногда получается намного 
больнее, чем на неизраненной коже. 

«Не боишься,  
что однажды этот человек 
тебя просто зарежет?»
У Катарины шрам был на внешней стороне 

запястья, там, где женщины любят носить часы и 
браслеты. «Но я себе такого позволить не могла, 
ведь украшения только подчеркивали следы от 
пореза», — уточняет девушка. 

Этот шрам — результат отношений Ката-
рины с мужчиной на 14 лет старше нее. Очень 
привлекательным и очень ревнивым. 

— Поначалу все было как в кино: он так 
ухаживал за мной, так заботился. А потом вся 
его любовь переросла в какой-то фанатизм: 
вечное недоверие, проверки, слежки за мной. А я 
люблю свободу, не готова терпеть оскорбления. 
В итоге каждый вечер заканчивался ссорой, во 
время которой он мог позволить себе толкнуть 
меня, дать пощечину.

В тот вечер пошли выяснять отношения 
на балкон. Ухажер толкнул Катарину, девушка 
со всего размаха влетела рукой в балконное 
стекло.

— Я никогда не видела столько крови. Врачи 
потом сказали, что мне повезло — кровь хо-
рошо сворачивается. Кисть просто висела на 
нескольких лоскутках. 

—А ваш мужчина как отреагировал?
— Он тоже очень испугался. Сам вызвал 

«скорую». Сначала меня привезли в травмпункт, 
доктор долго ковырялся в ране, но потом сказал, 
что зашивать меня не будет, что нужно спасать 
руку. И меня увезли в госпиталь. Операция шла 
часов шесть — сшивали нервы, сухожилия. Ру-
кой я сейчас шевелю, но шов получился очень 
неровный.

Пока Катарина лежала в больнице и про-
ходила реабилитацию, ее обидчик вымаливал 
прощение: таскал букеты, ходил за ней тенью. 

— Мое сердце, конечно же, не выдержало, 
я простила его. Несколько месяцев мы жили 
тихо. А после передышки во время очередной 
ссоры я опять схлопотала по лицу. В общем, я 
поняла, что дальше будет только хуже, нашла 
силы уйти. 

Но это не конец истории. Мужчина еще 

долго преследовал девушку. Когда та перестала 
выходить на связь, начал прокалывать ей колеса 
автомобиля. 

— Меня начали узнавать в ближайшем к 
дому шиномонтаже. В очередной мой приезд 
туда один рабочий, понимая, что я не на гвозди 
каждый раз напарываюсь, спросил: «Не боишь-
ся, что в один прекрасный момент этот человек 
тебя просто зарежет?» Вот тогда я по-настоя-
щему испугалась.

Катарина начала тайно записывать все его 
звонки с угрозами. Когда записей накопилось 
достаточно, дала бывшему их прослушать и 
сказала, что пойдет с этим компроматом в 
полицию. 

— Он, как человек понимающий, к чему это 
приведет, отстал от меня. Потом и вовсе исчез 
из города, переехал в Москву. 

Катарина признает: ее история не такая 
жесткая, как у других жертв домашнего насилия. 
Но всего этого в ее жизни могло бы не быть 
вовсе, если бы после той ссоры на балконе она 
написала заявление в полицию.

Впрочем, так поступает едва ли не каждая 
пятая жертва. 

— Моей подруге парень в лицо выстре-
лил из травмата. Вы думаете, она написала 
заявление? Нет, конечно. Он на коленях выма-
ливал прощение, оплатил ей зубные протезы, 
косметолога. И живут дальше... Я считаю это 
дикостью — человек должен понести наказание. 
Но у наших женщин своеобразный менталитет. 
И без недавних изменений в законе мужики 
знали, что баб можно бить, что те все равно в 
90% случаев в полицию не обратятся. Но теперь 
эту их уверенность еще и закон укрепил. Ну кто 
начнет затевать разбирательство, если в итоге 
он всего лишь штраф заплатит?

Теперь Катарине не нужно украшать за-
пястье браслетами — на месте шрама у нее 
стараниями Жени «распустился» цветок.

— Если честно, сперва я совершенно не 
хотела рассказывать свою историю чужому че-
ловеку. Тем более я хорошо зарабатываю и могу 
позволить себе любое тату за деньги. Почему 
решила в итоге поделиться и стать участницей 
проекта, так и не могу объяснить. Наверное, 
просто надоело держать все это в себе. И еще 
надоело, что все вокруг делают вид, будто до-
машнего насилия нет.

«Даже если я тебе  
руку отрежу,  
ты простишь меня...»
«Рваная рана правого предплечья» — так 

было написано в выписке, которую выдали Свет-
лане (сейчас у девушки другая семья, поэтому 
она попросила изменить ей имя. — «МК») пос-
ле выхода из больницы. Когда она развернула 
бинты, под ними был огромный криво сшитый 
шрам чуть ли не через всю руку. 

10 лет он напоминал Свете о безбашен-
ной молодости. Тогда ей было 17, столько же 
ее приятелю. В этом возрасте любовь требует 
безрассудных доказательств. 

— Он сказал: «Ты меня очень любишь и все 
мне прощаешь. Даже если я тебе руку отрежу, 
ты простишь меня». И ударил строительным 
резаком. Тонкое лезвие прошло очень глубоко, 
я тогда видела руку изнутри. А спасла меня, как 
ни странно это звучит, жировая прослойка на 
руке, — улыбается Света. 

«Скорую» девушка вызвала сразу. Но 
пока машина доехала, в крови была уже вся 
одежда. 

— Мой парень был против вызова врачей, 
он лепетал что-то из серии «да ладно, че ты 
звонишь, и так заживет». А потом вышел куда-
то. После этого я о нем ничего не слышала. 
Возможно, он сбежал даже до приезда «скорой», 
может, открыл врачам дверь, а потом ушел. 
Это тайна для меня, разгадку которой я знать 
не очень хочу.

В полицию девушка не заявляла. Говорит, 
тогда подумала: закончилось все — и ладно. 

«Думаю, если бы он не пропал, то, отойдя от 
травмы, я бы подумала о том, чтобы пойти в 

полицию». 
К счастью, это была единственная 

травма, нанесенная ей близким мужчиной. 
Света уверяет: она бы «любимого тирана» 

не терпела. 
— Но таких женщин крайне мало. Моя мама, 

сестра, близкая подруга — все терпели или 
терпят. В основном ради детей. Я этого вообще 
понять не могу, ведь в таком случае ребенок по-
нимает, что побои в семье — это норма. Мальчик 
видит, что так можно вести себя с женщиной, а 
девочка — что можно и нужно это терпеть. 

Света вспоминает, что после того ин-
цидента она долго не могла общаться 

с мужчинами. Сейчас у нее все 
хорошо: есть любимый муж и 
любимая работа. И тот шрам 
очень не вписывался в ее но-
вую образцовую жизнь.

— В лазерной шлифовке 
мне было отказано, поэтому та-
туировка была единственным 
вариантом замаскировать шрам. 
Но он у меня такой уродливый, 

неправильно зашитый. В общем, 
сложно мне было картинку по-
добрать. Женя предложила на 
выбор лист или перо. Сошлись 
на перышке. Выглядит очень 
реалистично. Люди, которые 
видят меня впервые и не зна-
ют о шраме, говорят, что это 
3D-тату. Я их не разубеж-
даю. Да, говорю, новые 

технологии. 
Как и другие женщины, 

испытавшие домашнее насилие, 
Света прекрасно понимает: первый раз 

почти никогда не становится последним. 
Безнаказанность развязывает руки.

— Штраф — это ерунда, он ничему не научит 
человека, который считает позволительным 
поднять руку на родных. На мой взгляд, было 
бы здорово ввести такую промежуточную меру 
наказания, как исправительные работы. И ука-
зание держаться на расстоянии не меньше 10 
метров от жертвы. Так поступают с домашними 
тиранами, например, в США.

«После избиения мужем 
не может иметь детей. 
Этот шрам не перекрыть 
ничем...»
Спрашиваю у Жени, как она относится к 

декриминализации домашнего насилия. Вмес-
то ответа — история еще одной из участниц 
проекта.

— Ко мне пришла девушка, у которой были 
шрамы по всему телу. Как оказалось, ее из-
бил муж. Первое время не было ни шрамов, ни 
синяков. Просто все тело болело. Целый год. 
Оказалось, это внутренние гематомы, которые 
потом пришлось вырезать. Ей распахали грудь и 
живот. Сейчас у нее на месте этих рубцов выта-
туированы бабочки. Но главный шрам, который 
этот мужчина оставил в ее жизни, не перекрыть 
ничем — после того избиения она не может иметь 
детей. А по новому закону муж этой женщины 
всего лишь заплатил бы штраф. Тяжких телесных 
не было, руку он поднял в первый раз...

Хотя, говорит Женя, пока не изменится 
менталитет наших женщин, не важно, будет ли 
за побои штраф или смертная казнь. В полицию 
все равно обращаются единицы. 

— Среди девушек, участвующих в моем 
проекте, таких один процент. Кто-то говорит, 
что любит и жалеет обидчика, кто-то — что по-
лиция все равно не приезжает. Но и в центры 
психологической помощи тоже почти никто не 
обращается. «А вы в курсе, что такие существу-
ют?» — «Да, но смысла туда приходить не видим. 
Память ведь там нам не сотрут».

По-настоящему шоком для Жени стало, 
что многие из ее постоянных клиентов начали 
признаваться, что и они хоть раз терпели побои 
от любимых.

— Некоторые девушки ходят ко мне тату-
ировки делать уже несколько лет подряд, но 
только после того, как я запустила этот проект, 
они разоткровенничались. Спрашиваю, почему 
не рассказывала? «Стеснялась, не хотела об 
этом говорить и сама вспоминать не хотела». 
Хотя я вижу — всем этим девушкам нужно вы-
говориться. Можно сказать, что кроме того, что 
я предоставляю бесплатные услуги как мастер 
тату, я еще предоставляю бесплатные уши. 

— Ты как-то проверяешь истории 
девушек?

— Я понимаю, что некоторые из них меня 
обманывают. Хотя выдуманные истории сейчас 
я могу отличить. Помню, как девушка пришла ко 
мне с идеально ровными, как по линейке, поре-
зами. Я спросила, не суицид ли это? Нет, говорит, 
меня порезал муж. Шрамы были на правой руке. 
Я спросила, правша ли она или левша. Сказала, 
что правша. При этом договор подписала левой 
рукой. И я все поняла. После этого обмана я 
начала просить справки из полиции. Но ведь 
мало кто обращается в органы. Поэтому у нас 
теперь это только на доверии. Если обманывают, 
пусть это остается на их совести. 

Впрочем, многие участницы проекта, на-
оборот, стараются развивать его. Например, 
Катарина чуть ли не каждую неделю приносит 
расходные материалы. В следующем году Женя 
со своим молодым человеком (он тоже татуи-
ровщик) решила сделать мотопробег в рамках 
этого проекта.

— Мне пишут женщины из многих городов, 
но не все могут в Уфу приехать. А так мы могли 
бы принимать девчонок в байк-клубах.

— А девушки в письмах спрашивают, 
больно ли делать тату?

— Нет, почти никто об этом не заботит-
ся. Видимо, они уже натерпелись. Хотя всех я 
предупреждаю, что ощущения будут не самые 
приятные. Но хочется верить, что для 
этих девушек татуировка будет пос-
ледней болью, которую они испыта-
ют. Хватит с них. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

c 1-й стр.
На груди у Виктории теперь «сидит» 
бабочка цвета ультрамарин. До 
этого в течение восьми лет на месте 
этой татуировки был шрам. Неболь-

шой — длиной всего сантиметра три, но очень 
заметный. В первую очередь для самой Вики. 
Каждый день, одеваясь или причесываясь перед 
зеркалом, она вспоминала, как пьяный бывший 
муж размахивал перед ее лицом ножом. И как 
его друг потом всадил этот нож ей в грудь. 

Вика тогда была на пятом месяце 
беременности. 

— В тот день муж с другом забрали меня с ра-
боты, якобы чтобы поехать на шашлыки. Когда мы 
приехали в лес, они привязали меня к дереву. Муж 
вытащил нож и начал кричать: «Ребенок не мой, 
я тебя и его сейчас убью». Этот бред, как потом 
выяснилось, ему родная бабка нагадала. Долго 
он водил лезвием по моему телу, но глубоких по-
резов так и не нанес. Не смог. И отдал нож другу. 
А тому что? Не его ведь жена связанная стоит. И 
друг этот дважды ударил меня. Один раз в грудь, 
лезвие прошло на несколько миллиметров выше 
сердечной артерии. Второй раз я увернулась, и 
нож вошел под мышкой.

Вид истекающей кровью Вики отрезвил ее 
супруга, тот развязал девушку, посадил в машину 
и повез в больницу. В тот же день в палату пришел 
следователь. Виктория написала заявление на 
обоих мужчин.

— Но в итоге посадили только друга, тот взял 
всю вину на себя. Дали ему за два ножевых ране-
ния лет восемь. Он мне одно время все из тюрьмы 
писал, прощения «за шрамики» просил. 

За мужа (гражданского, кстати, потому как 
ни до этого инцидента, ни после оформить отно-
шения пара так и не решилась) прощения просила 
его мать — самого обидчика Вика первое время 
даже близко боялась подпустить. А потом ро-
дился сынишка. 

— Я сама без отца росла, знала, что это такое, 
и не хотела сыну такой же участи. Да и у мужа 
моего это был первый инцидент, до этого он меня 
никогда не бил, хотя жили мы к тому моменту уже 

лет семь вместе.
В общем, как и боль-

шинство женщин, Вика 
супруга простила. Дума-
ла, его отцовские качес-
тва перекроют боль. А 
вышло еще хуже. 

— Первое время в 
открытую он руки не рас-
пускал, но мог толкнуть меня, 
пихнуть. А потом понеслось... Нет, так 
страшно, как тогда в лесу, не было. Разве 
что нос он мне сломал.

— И что, вы не писали заявления 
в полицию? 

— Первое время после каждого ин-
цидента писала-звонила. Но меня как-то 
уговаривали не затевать процесс. Мол, 
сегодня вы злы на него, вот и требуете 
посадить. Завтра все забудете, а нам 
работать. Или отказывались возбуж-
дать дело, потому как нет свидетелей. 
А где им взяться, если все происходило 
в квартире? 

Довольно быстро после рождения 

сына Вика с му-
жем разбежались, но муж-
чина продолжал навещать се-
мью — преимущественно после 
того, как выпьет. Если дверь ему 

не открывали, ломился в окно. 
На его счастье, жила семья 

на первом этаже.
Однажды, вспоминает 

Виктория, бывший выломал 
дверь в ее квартиру, требо-

вал разбудить сына, устроил 
дебош, а в финале выпрыгнул 

в окно. 
— Полиция приехала после 

седьмого моего звонка. И знаете, 
чем все закончилось? Муж написал 

расписку, что восстановит все 
и оплатит ущерб. Естествен-

но, ничего не выполнил.
—  И  в  п о л и -

цию вы больше не 
обращались? 

— Нет. А смысл? 
Решила купить 
себе бейсбольную 
биту и поставить 

около кровати — 
для самообороны. 

Думаете, шучу? 
Нет. 

Бита до сих пор 
лежит под кроватью, 

хотя мужа уже нет в жи-
вых. Его убили в новогод-

нюю ночь. Связали веревкой 
руки и ноги, протащили по 

одной из центральных улиц Уфы. Случилось 
это через два месяца после того, как Вика ре-

шила забыть о прошлом и сделать на месте того 
самого шрама, с которого началась ее история 
домашнего насилия, татуировку.

В ы б р а л а  б а б о ч к у  —  с и м в о л 
перерождения.

— Знаю, многим ход моих мыслей может по-
казаться кощунственным, но для меня его смерть 

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

НАКОЛИ 
МОИ 
ПЕЧАЛИ

Раньше на месте пера был шрам 
от строительного резака. Так 
парень Светы решил проверить ее 
преданность. 

Женя Захар принимает 
жертв домашнего 
насилия в свой 
единственный выходной. 

Почти все девушки просят закрыть 
шрам яркими рисунками, выбирают 
бабочек, стрекоз, цветы. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Процесс. 4. Скупщик. 10. Алфавит. 11. Оборона. 13. Июнь. 14. Ясли. 
15.  Анималист. 16. Нарзан. 18. Осмотр. 20. Тусовка. 22. Страница. 23. Нефтяник. 24. Креа-
тура. 27. Вибрация. 30. Анархия. 32. Бревно. 34. Лебеда. 35. Благодать. 36. Обоз. 38. Шкет. 
39. Кочегар. 40. Отписка. 41. Кокарда. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пациент. 2. Цель. 3. Стакан. 5. Корыто. 6. Пеня. 7. Колибри. 8. Стамеска. 
9. Котлован. 10. Антракт. 12. Ассорти. 17. Аквамарин. 19. Стряпанье. 20. Трибуна. 21. Амфибия. 
25. Ремешок. 26. Авангард. 27. Выходной. 28. Индейка. 29. Обморок. 31. Пастырь. 33. Объ-
езд. 34. Львица. 37. Зона. 38. Шкаф.

предлагаю

Молодой (2 года)
кот  Гусар
в самом расцвете сил готов 
стать вашим любимцем.
Котик воспитанный, ласковый 
и уравновешенный.  Любит 
покушать, к лотку приучен. 
Привит, кастрирован.

8-962-993-25-65, 
Людмила

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

Абрикос — 
прекрасный кошачий 

подросток,  обладатель 
пушистой шубки и мягких 

лапок. Котику 7 мес., 
идеален для домашнего 
содержания, поведение 

отличное.
К лотку приучен, привит.

8-962-993-25-65, 
Людмила

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

сниму
❑ сниму

комнату 
т. 8(495)514-59-87

продаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

ВЦ "Фабрика", Переведенский пер,  
д.18, м. "Бауманская"

или м. "Электрозаводская"
Все животные здоровы, привиты, 

стерилизованы.
Отдаются бесплатно, но строго по 
договору, при себе иметь паспорт.

11 и 12 марта 2017 г.
вас ждут 45 собак и 80 кошек

с 12.00 до 17.00

11 и 12 марта 2017 г11 и 12 марта 2017 г

В

приютских животных
"ДОМОЙ!"

приглашает за самыми 
пучшими КОШКАМИ и 

СОБАКАМИ из приютов!

ВЫСТАВКА

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495) 720-68-36

Самой женственной—Ура! 
Самой нежной—Благ Века! 

С Женским Днем! Все обожаем
Вместе с пёсиком Бабаем! 

Друзей надежных, верных круг, 
Муж Толя—самый лучший друг

ЗИНАИДЕ
ВОЛХОНСКОЙ-ЛЕГКОЙ

2017

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых - релакс 
м. "Алексеевская" 
т. 8-965-166-41-84

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ!
ВЫБОР! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Полуторка с подушками, 
матрасом и одеялом. 4. Мозг экипажа, уча-
ствующего в ралли. 10. Секундный «бегунок» 
по циферблату часов. 11. Упадок в развитии 
общества. 13. Сезон, что пропела попрыгунья 
Стрекоза в басне. 14. Шкаф с раздвижными 
дверями. 15. Совещание врачей, обсуждающих 
диагноз и лечение больного. 16. Количество 
спортсменов-призеров на пьедестале почета. 
18. Точка зрения, с которой рассматривается 
явление. 20. Верующий в нирване. 22. Наука 
об окружающей среде. 23. Цирковой артист 
на лошади. 24. «Воркование» утки и селезня. 
27. Кучер, лакей и кухарка в доме барина. 30. 
Командная спортивная игра, которую назы-
вают «шахматы на льду». 32. Кореша из кри-
минального мира. 34. Замеченная Людмилой 
Прокофьевной обновка секретарши Веры в 
фильме «Служебный роман». 35. Досье, ко-
торым козыряет шантажист. 36. Общая сумма 
под чертой. 38. Дырочка, очищенная скрабом. 
39. Вредная привычка, ставшая причиной по-
жара. 40. Часть прямой между двумя точка-
ми. 41. Любовь, заглушившая голос разума. 
42. Крупное соединение военных судов или 
самолетов.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вещество, вгоняющее 

лакмус в краску. 2. Запрет в государственном 
праве. 3. «Глава» семейства налима и пикши. 
5. Третий «пункт» романтики после кражи и вы-
пивки во фразе известного киногероя. 6. Игра 
водолаза с глубиной. 7. Разборчивая особа, 
которая в девках остается. 8. Музыкальное 
произведение на темы народных песен, эпи-
ческих сказаний. 9. Единица с дюжиной нулей. 
10. Весенний гриб с мозговидной шляпкой. 
12. Полутьма между заходом солнца и насту-
плением ночи. 17. Дружная семья, которая 
с радостью приняла в свои ряды новичка-
трудоголика. 19. Растолстевшая «сестра» 
сосиски. 20. И обходной лист, и подвижная 
деталь застежки-«молнии». 21. Метод активного 
обучения, направленный на развитие знаний, 
умений и навыков и социальных установок. 
25. Стружкосниматель столяра. 26. Сосед 
азиата по континенту. 27. Небольшой холм. 
28. Песня Анжелики Варум в одноименной 
юмористической телепередаче. 29. Оранжевый 
сородич сливы. 31. Мерцающий фонарь на 
милицейской машине. 33. Смысловое ударе-
ние в речи. 34. Ответная реакция организма 
на негативные эмоции. 37. Остатки борща на 
дне кастрюли. 38. Звездочка, изображаемая 
спящим ребенком.

Популярный московский театр «Ленком» 
отправился в гастрольный тур по Германии. 
Первым городом театрального маршру-
та стала столица земли Северный Рейн-
Вестфалия — Дюссельдорф. «Ленком», 
который показал здесь свой знаменитый 
спектакль «Королевские игры», таким об-
разом открыл культурную программу «Дни 
Москвы в Дюссельдорфе». «В прошлом году 
ленкомовцы играли здесь хит двадцато-
го столетия — «Юнону» и «Авось». Успех, 
который сопутствовал театру, закрепили 
и на этот раз, чему стал свидетелем обо-
зреватель «МК».

Однако уже первый показ ведущего москов-
ского театра оказался под угрозой. Всему виной 
— запрет властей Белоруссии пропускать россий-
ские грузовики через свою территорию. Поэтому 
трейлеру с декорацией и оборудованием пришлось 
срочно менять маршрут и до Дюссельдорфа до-
бираться через Латвию. В результате машина при-
была к театру Stadt Halle (1070 мест) за два часа до 
начала репетиции. Неудивительно, что обстановка 
за кулисами напряженнейшая, нервничают все 
службы: свет и звук надо выставить, выверить, а 
артистам — сделать прогон; все боятся не успеть. 
В общем, каша, но, на удивление, никто не кричит, 
не истерит: ни Марк Захаров (он сидит в центре 
зала), ни директор театра Варшавер, тоже Марк. 
Артист Иван Агапов как ассистент спокойно про-
водит репетицию. Благодаря слаженной работе 
постановочной части и с помощью немецких техна-
рей все сделали, и спектакль начался с задержкой 
лишь на полчаса. 

— Да памятник поставить нашим техническим 
службам — вытащили спектакль! — говорит Саша 
Лазарев. Он — король Англии Генрих VIII, едва ли 
не единственный тут в черном костюме среди 
массового белого. Костюмы подданных его коро-
левского величества белоснежны, многослойны 
и воздушны, как безе: художник Юрий Хариков 
сделал их из парашютного шелка.

«Королевские игры» — спектакль-
долгожитель, поставлен еще в прошлом веке (1995 
год), но все 22 года идет на аншлагах. Такая судьба 
— практически у всех спектаклей Марка Захарова, 
знающего секреты производства театральной 
продукции на десятилетия. После репетиции он 
заходит в гримерную передохнуть. 

— Марк Анатольевич, «Королевские…» 
идут 22 года. Что вспоминается на старте? 
Какие были самые яркие моменты?

— Чубайс мне тогда говорил, что вообще это 
очень важный момент в истории Европы, когда от-
делилась англиканская церковь от католической. 
Еще помню, как композитор спектакля Шандор 
Калаш рассказывал, что собак при английском 
дворе в то время держали («Какой породы? Не 
помните? Ну, с такой длинной шерстью?..» — это 
он директору) лишь для того, чтобы вытирать руки 
об их шерсть. Вместо салфеток. Меня тогда это 
неприятно поразило. Еще был жив замечательный 
Григорий Горин — это он настоял, чтобы я поставил 
оперу для драматического театра, сочиненную им 
по мотивам пьесы Максвелла Андерсона «1000 
дней Анны Болейн».

Говоря об опере, худрук Захаров переходит 
на оперный речитатив, ему таким же образом 
отвечает директор Марк Варшавер, в прошлом, 
кстати, тоже артист, но много лет в столичном 
директорском корпусе известен как профессионал 
высокого класса. Он уверяет меня, что в 1995-м, 
когда рождался спектакль, несмотря на развал, 
царивший в стране, «Ленком» «не испытывал 
катастрофических трудностей» — так здесь по-
ставлено дело.

— Саша, а ты помнишь, что было 22 года 
назад? — спрашиваю я Лазарева. — Ну, когда 
ты получил роль Генриха Восьмого?

— Ну конечно, помню. У меня поначалу роль 
туго шла, но во второй половине репетиций что-то 
щелкнуло — и пошло как по маслу. Потом Марк 
Анатольевич признался, что даже хотел закон-
сервировать эту работу, потому что у меня не 
получалось, но, видишь, спектакль живет.

— Ты любишь его?
— Люблю, но мне тяжеловато играть. Как у 

меня вначале перед ним был панический страх 
из-за того что не получалось, так он до сих пор 
и остался. Сейчас в «Королевские…» молодежь 

вошла, а 22 года назад начинали играть наши 
старики, и какие: Ларионов, Колычев, Бергер! Папа 
Сева (красавец Всеволод Ларионов. — М.Р.) был 
единственным, кто с Марком Анатольевичем был 
на «ты». На одной репетиции Захаров попросил: 
«Сева, покажи, как любовь играть надо». И Папа 
Сева к Амалии Мордвиновой (первая и лучшая 
исполнительница роли Анны Болейн. — М.Р.) по-
дошел, просто встал так перед ней — и все, это уже 
был не Папа Сева, а такой!!! Котяра!!! «Александр, 
повторить сможете?» — уточнил Захаров…

Наконец, публику запускают в зал. Публика — 
русская диаспора, достаточно многочисленная в 
Дюссельдорфе: согласно официальным данным, 
наших соотечественников здесь насчитывается 
40 тысяч. И надо сказать, что они совсем не обде-
лены отечественной культурой: только в феврале 
здесь было 16 гастролеров — правда, в основном 
это представители шоу-бизнеса или небольшие 
антрепризы. Из солидных театров МХТ только что 
отработал с комедией «Примадонны», теперь — 
«Ленком», но с музыкальной драмой о Генрихе VIII, 
вошедшем в историю английской Реформацией 
и количеством браков: шесть жен, с двумя из ко-
торых он развелся, а двух казнил по обвинению 
в измене. Милый такой король был, душка. И вот 

развод Генриха с его первой супругой, Екатериной 
Арагонской, ради Анны Болейн повлек за собой 
отлучение короля от католической церкви и ряд 
церковных реформ в Англии: англиканская церковь 
отделилась от римско-католической.

Александр Лазарев играет по-королевски: его 
энергия, обаяние и свобода существования на сце-
не накрывают зал. Кстати, думаю я, Александру в 
театре достаются все цари, короли да графья (Петр 
Первый в «Шуте Балакиреве», граф Альмавива в 
«Безумном дне»), а недавно он отснялся в роли 
украинского олигарха (говорит, что не Порошен-
ко) в бельгийском сериале «Брюссель». Публика 
аплодирует и его партнерам — Анне Большовой 
(Анна Болейн), Любови Матюшиной (Елизавете 
Болейн), Елене Степановой (Мэри) и особенно Ива-
ну Агапову, блестяще заменившему в роли графа 
Норфолка Леонида Броневого. Два спектакля в 
Дюссельдорфе прошли с большим успехом.

После спектакля беседуем с Марком За-
харовым о роли женщины в мировой истории, 
декабристах и будущих постановках «Ленкома».

— Марк Анатольевич, большинство ваших 
спектаклей — это осмысление истории с пози-
ций нашего времени. У вас всегда свой взгляд 
на события, свои трактовки, что в театре допу-
стимо. А насколько это допустимо в истории, 
которую все время пытаются переписать?

— По мнению многих экспертов, мы находим-
ся в стадии ожидания крупных, радикальных из-
менений. Прежде всего — у нас, хотя мы и связаны 
с некоторыми изменениями в мире. Скажем, никак 
не можем Трампа «проглотить»: не понимаем, что 
это такое, насколько он опасен или полезен для 
нас. Сейчас, несмотря на все заклинания ничего 
не менять, идет интересный пересмотр нашей 
истории со стороны достаточно официальных 
органов. Тут недавно прочел, что декабристы, 
которыми мы восхищались, сегодня в иных ра-
ботах выглядят бунтовщиками, авантюристами, и 
то, что их подавили жестоким образом, вызывает 
определенное понимание. Интересно за всем этим 
наблюдать. Правда, у нас в спектакле основная 
линия все-таки «шерше ля фам», и это основной 
закон цивилизации. Очень многое делается ради 
женщины, а может быть, и все. 

— Знаете, только давно что-то не рожда-
лось таких женщин, ради которых президенты 
или короли разделяли бы церковь или совер-
шали что-то умопомрачительное…

— Влияние женщины просто не афишируется, 
держится в тайне. И Наполеон, и Брежнев, на-
верное, были зависимы от женского воздействия, 
хотя это и не проанализировано по-настоящему 
нашими историками. Я думаю, что закон этот и 
сейчас действует.

— Сейчас вы приступаете к работе над 
Шекспиром. Почему выбрали «Фальстафа»? 

— Потому что меня наш главный шекспировед 
Алексей Бартошевич давно упрекал за то, что 
я не ставлю «Гамлета». Я не ставлю, потому что 
не согласен с Мейерхольдом, будто это лучшая 
пьеса для театра. 

— Или вы просто не знаете ответа на во-
прос «быть или не быть»?

— Может быть, не знаю до конца. О «Гамлете» 
в одной дореволюционной рецензии я прочел: 
«Господин такой-то как всегда с огоньком сы-
грал тень отца Гамлета». Главное — с огоньком. 
Представляю.

…Из Дюссельдорфа «Королевские игры» 
двинулись дальше — по маршруту Гамбург—
Франкфурт—Штутгарт. А эстафету Дней Москвы 
в Дюссельдорфе продолжит «Геликон-опера», 
которая в мае покажет программу, подготовленную 
совместно с Oper am Rein.

Марина РАЙКИНА. 

Марк ЗАХАРОВ:  
«Никак не можем  
Трампа «проглотить» —  
не понимаем, что это 
такое, насколько он опасен 
или полезен для нас»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
7, 9, 10 марта с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 и 10 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
р-н Войковский, ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
11 и 12 марта с 10.00 до 16.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20, напротив управы

р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
13 и 14 марта с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12

ПОДПИСКА К МЕЖДУНАРОДНОМУ ЖЕНСКОМУ ДНЮ
7 марта с 10.00 до 15.00
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174,  
в фойе ДК им. Г.Конина 
КОЛОМНА, Окский пр-т, д. 17,  
в фойе ДК «Коломна»
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
в фойе ДК «Павлово-Покровский»
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22,  
в фойе районного культурного комплекса

ОТКРЫТА ПОДПИСКА НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
С 1 февраля по 31 марта открыта досрочная подписка 

на второе полугодие 2017 года по выгодным ценам!
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 908,40 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 742,69 руб. 700,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 790,07 руб. 650,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 647,50 руб. 600,00 руб.

А что, если еще два стульчика сверху надста-
вить? А что, если мистер Икс вообще залезет 
по пирамиде из стульев под самые колосни-
ки? В Театре мюзикла Швыдкого стартует 
обновленная «Принцесса цирка» — теперь 
с Валерией Ланской в роли аристократки 
Теодоры Вердье и с усложненной трюковой 
частью, о чем нам и поведали Андрей Кольцов 
(отвечает за весь цирковой концепт на «Прин-
цессе») и собственно Михаил Швыдкой.

Нет нужды говорить, что «Принцесса цирка» 
стала первым масштабным проектом на русской 
сцене (в режиссуре канадца Себастьяна Солдеви-
льи и Марины Швыдкой), на котором полноценно 
сошлись жанры мюзикла, оперетты и циркового 
искусства, но спектакль — по выражению Швыд-
кого — продолжает жить своей жизнью, удивляя 
зрителя все больше:

— Когда мы только начинали проект, Валерия 
Ланская была одной из претенденток на роль 
Теодоры Вердье, — говорит основатель театра, 
— но когда есть выбор между Теодорой и Анной 
Карениной в Театре оперетты, любая актриса вы-
берет Анну Каренину. Но и перед обаянием нашего 
спектакля она не смогла устоять: некоторое время 

назад звонила и сказала, что роль Теодоры хочет 
сыграть. На ее счастье, Мария Биорк не смогла 
больше участвовать в проекте: я надеюсь, она 
вскоре станет счастливой мамой и петь вверх 
ногами ей уже как-то невозможно. И я рад, что 
Ланская вернулась в наш дом (была героиней еще 
в самом первом спектакле Театра мюзикла).

— А она легко вошла в цирковую ткань — 
все эти восхождения по мужским плечам...

— Дело в том, что Лера — к счастью для нас, 
фигуристка, девушка спортивная, и Андрей Коль-
цов, контролирующий все цирковые трюки, был 
приятно удивлен... 

Тут и сам Кольцов добавляет:
— Я даже огорчился: рассчитывал на долгие 

репетиции, на три часа «лекций», как себя должен 
вести гимнаст, но Валерия все ухватила очень бы-
стро и быстро ввелась в роль. Ведь надо помнить 
один из главных законов цирка — «нижний всегда 
прав». То есть артист, стоящий снизу, сам знает, 
когда ему подхватывать верхнего, а верхний дол-
жен очень уверенно идти, ни в чем ни на секунду 
не сомневаясь, ступая полной стопой...

— А что касается усложнения трюковой 
части? — спрашиваю снова у Швыдкого. 

— Понятно, что российские артисты никогда 

не удовлетворяются тем, что уже сделано и сде-
лано хорошо. И всякий раз для меня главное опа-
сение — когда они начинают улучшать спектакль, 
усложнять свои роли. И вот Андрею Кольцову (ду-
блер мистера Икса, выполняет сложный эквилибр 
на стульях в финале), видно, наскучило делать 
одно и то же каждый вечер, решил развить свой 
номер. У меня только от того, что он и до этого 

делал, было предынфарктное состояние всякий 
раз к восьми часам вечера, полного инфаркта 
я не хочу. И возникает эта постоянная дискус-
сия — он хочет усложнять, а я говорю — «милый, 
этого достаточно», и так бы людям в зале все это 
выдержать, чтобы не пить успокоительное... Так 
что приходите — всё увидите!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ШВЫДКОЙ: «У ЗРИТЕЛЕЙ И ТАК 
ПРЕДЫНФАРКТНОЕ СОСТОЯНИЕ!»
Валерия Ланская стала новой Теодорой Вердье

«ЛЕНКОМ» ОТПРАВИЛСЯ 
В КОРОЛЕВСКИЕ ГАСТРОЛИ
«ЛЕНКОМ» ОТПРАВИЛСЯ 
В КОРОЛЕВСКИЕ ГАСТРОЛИ
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Валерия 
Ланская 
в спектакле 
«Времена 
не выбирают».

Александр Лазарев в спектакле 
«Королевские игры».



8 марта каждый мужчина может честно 
признаться: «Это не мой день!»

Хорошая районная поликлиника — это 
когда врач смотрит тебе горло и под-
свечивает седьмым айфоном.

Вернуться в СССР — это так просто! 
Если сейчас провести деноминацию 
один к ста, доллар опять будет стоить 
62 копейки.

Дорогие девушки, не давайте парням лож-
ные надежды!
Не оставляйте на плите пустую сковороду 
с закрытой крышкой.
Старик жалуется врачу на свои многочис-
ленные хвори. Доктор:
— Что же вы от меня хотите, голубчик, вам 
уже 90. Я ведь не могу помочь вам стать 
моложе.
— Да, доктор, но меня вполне устроит, если 
вы поможете мне стать старше…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 МАРТА
Любовь Глебова (1960), руководитель 
Россотрудничества
Борис Кустодиев (1878–1927), художник
Андрей Миронов (1941–1987), всенародно 
любимый актер
Светлана Моргунова (1940), диктор ЦТ, на-
родная артистка РФ
Морис Равель (1875–1937), композитор, 
дирижер
Александр Ф. Скляр (1958), музыкант, лидер 
группы «Ва-БанкЪ»
Шамиль Тарпищев (1948), президент Феде-
рации тенниса России

8 МАРТА
Петр Ганнушкин (1875–1933), психиатр, осно-
ватель научной школы
Виктор Добронравов (1983), актер Театра им. 
Евг. Вахтангова
Евгений Матвеев (1922–2003), актер и кино-
режиссер, народный артист СССР
Андрей Мельниченко (1972), председатель 
совета директоров компании «Еврохим»
Сергей Никитин (1944), композитор, бард
Лидия Скобликова (1939), конькобежка, 
6-кратная олимпийская чемпионка
Николай Чиндяйкин (1947), актер театра и 
кино, народный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве температура ночью 0…2°, днем 

2…4°. Небольшие осадки; ночью облачно, места-
ми гололедица; днем облачно с прояснениями, 
ветер ночью восточной четверти, 5–10 м/с, днем 
восточный, юго-восточный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.04, заход Солнца — 18.17, 
долгота дня — 11.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных геомагнитных возмущений 
не ожидается.

ДАТСКИй УГОЛОК

7 МАРТА
1876 г. — Александр Белл запатентовал теле-
фонный аппарат.
1902 г. — основан футбольный клуб «Реал Ма-
дрид» — самый титулованный клуб в истории 
футбола.
1912 г. — Руаль Амундсен известил мир об 
открытии им Южного полюса.
1962 г. — на экраны вышел фильм Юрия Чу-
люкина «Девчата».
1967 г. — в СССР состоялся переход на пятид-
невную рабочую неделю.
1987 г. — первый эфир программы Владими-
ра Молчанова «До и после полуночи», гостем 
передачи был Андрей Миронов.

8 МАРТА
Международный женский день.
1722 г. — по указу Петра I в Санкт-Петербурге 
начались первые систематические наблюдения 
за погодой в Российской империи.
1817 г. — основана Нью-Йоркская фондовая 
биржа.
1952 г. — врачи Пенсильванского госпиталя 
в Филадельфии впервые применили аппарат 
«искусственное сердце».
2007 г. — во Франции вышел закон, запрещаю-
щий публикацию сцен насилия в Интернете.
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СПОРТ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

— Легенда саней, немец Йозеф Фендт, 
который много лет возглавляет междуна-
родную федерацию (ФИЛ), на днях вос-
хищенно высказался об успехах Романа. 
С другой стороны, нет ли завистливого 
шепота за спиной?

Гарт: — Действительно, 
он отметил, что сборная 
России очень сильная в 
этом году. То, что Роман 
показал такие результаты 
и в 20-летнем возрасте 
смог победить именитых 
саночников, — это боль-
шая победа для него, нас 
и всей страны. Но когда 
достигаешь таких высот, 
сталкиваешься с огром-
ной ответственностью. 
Ведь надо все победное 
сохранить, не опустить 
планку и не поймать 

звездную болезнь. Но уверена, что Роман 
справится.

Репилов: — Скажу честно: поклонниц при-
бавилось. Но успех меня не меняет. А насчет 
завистников… Мы на правильном пути, потому 
что не завидуют неудачникам. А если уж мне 
удалось выиграть — не буду отвлекаться на 
посторонние раздражители. От наших ребят 
я шепота не слышу, а иностранного шепота 

не понимаю. 
— Есть мнение, что в санях немецким 

языком владеть выгоднее, чем английским: 
Германия ведь законодатель мод… 

Репилов: — Это так. Нелишне будет пони-
мать диалоги немецких саночников и выносить 
из этого пользу. Татьяна Иванова (саночница 
сборной России, третий призер Кубка мира. 
— «МК»), кстати, говорит по-немецки. У нас 
не только подслушивают, но и подглядывают. 
На финише одна из главных задач — не дать 
сфотографировать сани крупным планом и во 
всех ракурсах. А уж тем более узнать точно, из 
какого сплава сделаны некоторые элементы. 
Секретов у нас много, даже вам не можем рас-
крыть все.

— Насколько в России улучшилась си-
туация с обретением двух домашних трасс? 
Вы же все равно довольно часто тренируе-
тесь за границей.

Гарт: — В Сочи одна из самых современных 
трасс мира. Даже летом мы ведем там под-
готовку, только вместо полозьев — ролики, а 
вместо льда — голый бетон. Упасть на него на 
скорости за 120 км/ч не пожелала бы никому. Но 
дважды за лето сборные проходят такие трени-
ровки, в среднем это 5 спусков за день. Трасса 
в Парамонове нуждается в реконструкции. Мы 
в настоящее время как раз ведем переговоры 
с Министерством спорта и Центром спортив-
ной подготовки о том, чтобы ввести все-таки 

трассу в эксплуатацию, обойтись небольшой 
реконструкцией, исправить всего несколько 
виражей и запустить саночников для трениро-
вочных мероприятий. Это было бы хорошим 
подспорьем в преддверии Олимпиады. 

Репилов: — Конечно, мы выезжаем за гра-
ницу и готовимся на разных трассах. Домашний 
желоб — это хорошо, но нам нужно разнообра-
зие. Везде разные скорость, температура и 
влажность (а потому и разный лед), ритм. Все 
нюансы для нас очень важны, и по ходу сезона 
мы от этапа к этапу полностью перестраиваемся 
и чувствуем каждую трассу. 

— А вам какие нравятся больше?
Репилов: — Те, где нет 

резких, грубых переходов 
с виража на вираж. Они 
даются очень тяжело. По 
мне лучше трасса с длин-
ными высокими виража-
ми, чем с маленькими 
резкими связками. Есть в 
календаре Кубка мира же-
лоб, который я не люблю, 
но пусть это будет тайной: 
не хочу никого обижать. 
Скорость мне нравится. 
Например, как в Альтен-
берге на финишном этапе, 
где я обновил рекорд спу-

ска. Вообще, сезон был ровным, кроме Ванку-
вера и Пьёнчхана. В одном случае из-за непо-
годы мы неделю ждали доставки саней, и они 
поступили к нам день в день, когда надо было 
выступать. И программу урезали до 1 трениро-
вочного заезда и одного соревновательного. 
Итог — 10-е место при невероятной плотности 
результатов. Ну а в Корее, где пройдет Олим-
пиада, в двух заездах в 9-м вираже я допустил 
ошибки. Но именно этот поворот помешал прак-
тически всем продемонстрировать безупречную 
езду. Мы надеемся, что трасса будет в идеаль-
ном состоянии, а вираж подкорректируют. А 
пока примерно из ста человек без проблем 
проехали максимум 15. 

— Все помнят Альберта Демченко дей-
ствующим спортсменом. Как он ощущает 
себя в роли главного тренера? 

Гарт: — Он у нас играющий тренер. Не 
преувеличиваю: даже в новой роли участвовал в 
чемпионате России, где занял 2-е место. Просто 
взял сани и заявился. Не для того, чтобы занять 
призовое место, а потому что соскучился. А как 
иначе? Когда 30 лет занят одним делом, ты без 
него уже не сможешь. И это очень важно для 
сборной. Тренер лучше понимает спортсмена, 
ведь он сам все проехал, может подсказать, где 
избежать и как избежать ошибок. В России, да 
и в мире можно сосчитать по пальцам таких 
специалистов. В газете не дашь объявление: 
«Ищем тренера по санному спорту». (Смеется.) 
А такие, как Альберт Михайлович, — единичный 
случай. 

Репилов: — С первой нашей встречи он по-
казался мне тренером с десятилетним стажем. 
Очень много времени уделяет обсуждению со 
спортсменами трассы, как себя ведут сани и 
что нужно с ними делать. Он работает очень 
плотно по всем направлениям, чтобы пришел 
результат. 

— Расскажите о технической стороне 
вида спорта. 

Гарт: — Сани у нас исключительно рос-
сийского производства, спасибо руководству 
нашего спорта за то, что мы не экономим в 
этом вопросе. Доводку осуществляют тренеры-
механики Олег Демченко, Александр Васин и 
другие. Каждые сани производятся индивиду-
ально для конкретного спортсмена — форма об-
текателя должна подходить под его параметры. 
И в итоге способны выдерживать конкуренцию 
с ведущими саночными сборными. 

Репилов: — Фигура и габариты у всех раз-
ные. Очень важно подобрать сани под конкрет-
ного человека. Еще это очень хрупкий снаряд 
— нельзя допускать грубых ошибок на трассе: 
сани боятся ударов о борта трассы, перево-
ротов. Потому что сделаны они из материалов, 
которые не поддаются восстановлению. А когда 
точим полозья, они выглядят просто как зеркала, 
в которых ты видишь идеальное отражение, — 
настолько кондиция металла однородная, без 
царапин и дефектов! Металл идеально быстрый, 
гладкий. Особенно в начале сезона, хотя иногда 
удается сберечь сани и на больший срок.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Менее чем через неделю после победы в общем зачете Кубка мира 
российский саночник Роман Репилов посетил редакцию «МК» и вместе 
с президентом Федерации санного спорта России Наталией Гарт 
ответил на вопросы читателей и журналистов отдела спорта. Детально 
вспомнив удачный сезон, наши гости рассказали о предстоящей 
подготовке к Олимпиаде и поделились секретами кухни одного из 
самых технически сложных видов программы зимних Игр. Самые 
интересные ответы — сегодня в спортвыпуске.

« НЕУДАЧНИКАМ 
НЕ ЗАВИДУЮТ»

Наталия  
Гарт  
и Роман 
Репилов 
подвели 
в «МК» итоги 
мирового 
сезона 
в санном 
спорте

ИТОГИ СЕЗОНААКЦИЯ

В канун 8 Марта мы пригласили 
в гости ярких, харизматичных 
спортсменок и не только пого-

ворили об их спортивных заслугах, секретах 
успеха, но и посплетничали о своем, о деви-
чьем. Ну например: что нужно для того, чтобы 
покорить сердце олимпийской чемпионки? Об 
этом и многом другом у девушек спросила наш 
обозреватель Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Для начала представим наших прекрасных 
собеседниц. 

Софья ВЕЛИКАЯ — 
российская фехто-
вальщица на са-
блях, олимпийская 
чемпионка 
2016 года в команд-
ном первенстве, 
серебряный призер 
Олимпийских игр 
2012 и 2016 годов в 
личном первенстве, 
7-кратная чемпион-
ка мира и 11-крат-
ная чемпионка Ев-
ропы, многократная 
чемпионка России, 
заслуженный ма-
стер спорта.

Алина БИВОЛ — шахматистка, междуна-
родный мастер, серебряный призер чемпионата 
мира среди юниоров.

Майя ГВИЛАВА — женский мастер ФИДЕ 
по шахматам, многократная чемпионка Москвы 
среди юниорок, журналист «МК».

Вера ВАЙС — футболистка любительской 
женской команды «МК».

Алина МАКАРЕНКО — чемпионка юношеских 
Олимпийских игр-2010 в Сингапуре по художе-
ственной гимнастике в групповом многоборье. 
Чемпионка мира и Европы. Заслуженный мастер 
спорта. Олимпийская чемпионка-2012 в групповом 
многоборье.

— Девочки, расскажите, что нужно для 
победы в ваших видах спорта?

Великая: Наверное, как и везде, необходимо 
стремление, трудолюбие, определенные амбиции 
обязательно должны присутствовать. Потому что 
без какой-либо мечты или желания не будет абсо-
лютно никакого результата.

— А как ты думаешь, для достижения це-
лей нужно ли быть по жизни стервой?

— Необязательно. В нашем виде спорта 
разные ситуации бывают, у нас определенный 
регламент, должно быть уважение к сопернику, 
судье, болельщикам. Как бы ни было больно и 
обидно поражение... Но все-таки без стержня 
ты не сможешь преодолеть трудности, которые 
будут встречаться. 

Макаренко: Я счи-
таю, что первым 
делом нужно лю-
бить свое дело. 50% 
успеха — это лю-
бовь плюс трудолю-
бие. А потом уже 
талант. Без любви к 
своему делу, если 
даже ты талантлив, 
ничего не получит-
ся. Ирина Алексан-
дровна Винер пер-
вым делом нас 
учила любить гим-
настику. Всем очень 
тяжело трениро-
ваться: мы занима-

емся по 12 часов. Дверь всегда открыта, но никто 
не хочет уходить. Именно поэтому у нас в России 
очень большая конкуренция. В принципе на Олим-
пийских играх всегда выигрывает наша команда, 
как вы могли заметить. 

— С таким графиком получается, что на 
личную жизнь не остается ни времени, ни 
сил?

— К счастью, у нас вид спорта для молодых. 
Мы успеваем строить свою карьеру, учиться, 
устраивать свою личную жизнь, рожать детей. 
Все получается вовремя. С этим проблем ника-
ких нет.

Вайс: Надо первым делом знать, чего ты 
хочешь. Когда ты это знаешь, то придешь к по-
беде в любом случае. Безусловно, тут и любовь, 
и трудолюбие, и усердие, но если ты идешь своей 
дорогой, видишь цель — препятствий просто нет. 
И быть не может.

— А футбол много времени отнимает?
— Летом, например, у нас были трениров-

ки пять раз в неделю. Но не так, как у Алины, по 
12 часов в день, — это действительно заслуживает 
уважения. 

Великая: Думаю, тут не стоит сравнивать 
разные виды спорта. Везде интенсивность от-
личается. Я могу сказать про себя: я мама, мне 
32 года. Выигрывала Олимпиаду, становилась 
чемпионкой Европы и мира. Времени хватает, 
просто нужно задаться целью. Верить в себя, в 
свое дело. 

Бивол: Что касается 
стервозности и эго-
изма, то я считаю, 
что в нашем виде 
спорта это неот-
ъемлемые каче-
ства, которые нуж-
ны для победы. 
В шахматах ты дол-
жен опираться 
только на себя. 
Каждый шахматист 
индивидуален, кон-
куренция, конечно, 
большая. Как и во 
всех видах спорта, 
нужно иметь усер-
дие. И к тому же 

очень важна поддержка. Если говорить о женских 
шахматах, то у каждой профессионалки должен 
быть тренер-мужчина. Женские шахматы можно 
назвать отдельным видом спорта. Он настолько 
эмоционален! Мужчины, может быть, играют и 
сильнее, но у женщин партии получаются инте-
реснее и ярче.

— А что будет, если в шахматах пропу-
стить занятия?

— Думаю, если пропустить несколько дней, то 
ничего такого страшного не произойдет. Потому 
что шахматисты должны и изучать теорию, и под-
держивать физическую форму. Сидеть за столом 
пять-шесть часов не так-то просто. Без физической 
подготовки не справиться. Ты просто не выдер-
жишь этого дикого напряжения за доской.

Гвилава: Если чест-
но, то мне в шахма-
тах не хватило 
именно характера. 
Я была такая до-
брая шахматистка, 
спокойная, физиче-
ски и психологиче-
ски не подготовлен-
ная, а без этого 
никуда. То есть 
я, конечно, могла 
играть по пять ча-
сов и выигрывать, 
но на остальные 
туры мне сил уже не 
хватало. 

— Девочки, а 
что такое в вашем понимании женское сча-
стье? Давайте расскажем тремя словами.

Великая: Любовь, семья, здоровье.
Макаренко: Женское счастье, конечно, это 

семья и ребенок. Это самое главное. Счастье — 
когда ты здоров, когда у тебя есть руки-ноги. Все 
остальное зависит только от тебя. Вообще, сча-
стье — это мгновение, эмоция, которая длится 
всего несколько секунд. 

Вайс: На первом месте любовь. Далее — 
реализация себя как женщины, то есть создание 
семьи и рождение ребенка. Это умение отдавать, 
а не только получать. И конечно, здоровье.

Бивол: Счастье и здоровье моих близких на 
первом месте. Потом идет уже любовь и создание 
семьи. На третье место я поставила бы карьеру и 
самореализацию.

— Что должен сделать мужчина, чтобы вы 
были с ним счастливы? Какими качествами он 
должен обладать?

Великая: Это сложный вопрос! Опущу я, 
наверное, это высокое слово «любовь». Думаю, 
важно взаимоуважение, искренность, надежность. 
Надежность может проявляться в каких-то ситуа-
циях, трудностях, когда ты понимаешь, что можешь 
положиться на человека.

— Лучше, чтобы избранник был из спорта 
или нет? У тебя муж спортсмен?

— Да. Борец греко-римского стиля, олим-
пийский чемпион Алексей Мишин.

— Какая спортивная семья! У вас, навер-
ное, полное взаимопонимание?

— Сложно сказать. (Смеется.) Поэтому я и 
говорю: взаимоуважение очень важно. Конфетно-
букетный период — он у всех прекрасен, а потом 
уже появляется много факторов, тем более внутри 
семьи, с детьми, в быту. Все это учит смотреть на 
человека и видеть, как относится он к тебе, как 
относишься к нему ты. 

— Какие еще мнения на этот счет?
Макаренко: Например, для меня очень важ-

но, чтобы мужчина задал мне вопрос: что ты хо-
чешь? Мне не нужно, чтобы мне дарили подарки, 
которые лишены смысла. Не нужны сюрпризы, я их 
не люблю. Даже не в плане подарков, а в жизненных 
ситуациях; человек должен задать вопрос: что ты 
хочешь? Нужен диалог. Очень важно разговари-
вать — это залог счастливых отношений.

Вайс: Как меня по-
корить? Человек 
должен обязатель-
но обладать интел-
лектом, чтобы всег-
да было о чем 
поговорить. Безу-
словно, мой мужчи-
на должен быть на-
дежным, с чувством 
юмора. И очень 
в а ж н ы о б щ и е 
интересы...

Бивол: Я счи-
таю — может, в силу 
моего молодого 
возраста, — что 
мужчина должен 

уметь идеально готовить. 
— Ничего себе. Неожиданно!
— Да, для меня очень важны кулинарные 

способности моего избранника. Я обожаю вкусно 
поесть! Также он должен обладать интеллектом и 
чувством юмора — без этого никуда.

— Скажи, а среди шахматистов есть 
такие, чтобы с юмором и хорошо готовили? 
Есть достойные? Или они думают только о 
шахматах?

— К сожалению, сейчас, по крайней мере 
на мировых шахматных площадках, достойных 
найти очень сложно. Дело в том, что шахмати-
сты — очень закрытые люди. Хорошие либо уже 
разобраны, либо они полностью погружены в свое 
дело. Мужчины занимаются часов по десять в 
сутки, наверное, на личную жизнь сил и времени 
не остается. 

— Девочки, а вы сидите в социальных 
сетях?

Макаренко: Мне кажется, сейчас невоз-
можно обойтись без соцсетей. На меня смотрят 
маленькие девочки-гимнастки, я с ними там об-
щаюсь. Мне 22 года, в данный момент мне очень 
интересно вести страницу в социальных сетях.

Великая: Меня нет в социальных сетях. Но 
я считаю, что, с одной стороны, социальные сети 
очень помогают продвижению, например, своего 
бренда, для рекламы, для контактов. С другой 
стороны, это лишает возможности живого обще-
ния. Люди живут виртуально. Они не умеют кон-
тактировать, не знают, как вести себя в той или 
иной ситуации. И вообще, я боюсь мошенников. 
Считаю, что нельзя давать всю информацию: как 
ты зарабатываешь, куда ты едешь отдыхать, где 
ты одеваешься, какая у тебя квартира. Тут вся 
картина уже ясна...

Отдел спорта.

...СПОРТСМЕНКИ  
И ПРОСТО КРАСАВИЦЫ

c 1-й стр.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ap

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Алина 
БИВОЛ.

Майя 
ГВИЛАВА.

Софья 
ВЕЛИКАЯ.

Алина 
МАКАРЕНКО.

Вера ВАЙС.

Наталия ГАРТ.

Роман 
РЕПИЛОВ.


